
Шубы сдали  
на отбеливание
ФНС запускает пилотный 
проект по RFID-маркировке 
меховых изделий

Сегодня в России стартует пи-
лотный проект маркировки мехо-
вых изделий RFID-метками, ко-
торый призван вывести из тени 
80% мехового рынка. Для этого 
ФНС создаст национальную базу 
по отслеживанию меховых изде-
лий с момента их изготовления 
до продажи потребителю. С 1 ок-
тября оборот немаркированных 
шуб в России будет запрещен. 
Эксперимент по маркировке шуб 
планировали начать единовре-
менно во всех странах ЕАЭС, 
но большая часть из них не успе-
ла ратифицировать докумен-
ты, поэтому пока вместо борь-
бы с контрабандой идет обкатка 
технологий на страновом уровне. 
По завершении работ над марки-
ровкой участники рынка ожида-
ют роста цен у «серых» дилеров 
при сохранении прежних ценни-
ков в «белом» секторе. 

1 апреля в РФ запускается пилот-
ный проект маркировки товарных 
изделий RFID-метками. Постанов-
ление правительства о проведении 
эксперимента по маркировке товар-
ной позиции «Предметы одежды, 
принадлежности к одежде и прочие 
изделия из натурального меха» под-
писано 24 марта. Как рассказал вчера 
замглавы ФНС Дмитрий Григоренко, 
теперь участники рынка — от произ-
водителей до перекупщиков — мо-
гут на добровольной основе завести 
на сайте ФНС личный кабинет для 
доступа к системе маркировки. Ка-
ждая единица товара в ней получает 
детальное описание и уникальный 
номер, а компания заключает с «Гоз-
наком» договор на изготовление ма-
рок для изделий.

Контролировать информацион-
ную систему, которая будет отслежи-
вать перемещение каждой едини-
цы товара из меха, будет ФНС. Марки 
предусмотрены трех видов: вшив-
ные, клеевые (по 15 руб. за штуку) 
и навесные (по 22 руб.). Все они снаб-
жены RFID-метками, начинку кото-
рых производит «Роснано». Красный 
цвет стикера марки будет означать 
импорт, зеленый — российское про-
изводство. По словам господина Гри-
горенко, цель системы маркиров-
ки — «обелить» серый сектор мехо-
вой торговли и защитить потребите-
ля от подделок. 

экономическая 
политика — с2

Разговор вступил в законную силу
В Конституционном суде прошли первые слушания о неисполнении решения ЕСПЧ

Конституционный суд (КС) 
вчера приступил к рас-
смотрению первого за-
проса Минюста о невоз-
можности исполнения 
постановления Европей-
ского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ) по делу 
«Анчугов и Гладков против 
России», требующего от-
мены полного запрета за-
ключенным голосовать 
на выборах. По рекомен-
дации Венецианской ко-
миссии КС пригласил об-
ращавшихся в Страсбург 
заявителей, от которых 
узнал, что в местах лише-
ния свободы в основном 
сидят «патриоты, которые 
поддерживают Владими-
ра Путина».

КС вчера публично опро-
бовал новые полномочия, 
позволяющие ему призна-
вать неисполнимыми реше-
ния ЕСПЧ. Центральные ме-
ста в зале заседаний КС вче-
ра занимали приговорен-
ные к смертной казни с заме-
ной на 15-летний срок и уже 
отсидевшие его оппоненты 
РФ Сергей Анчугов и Влади-
мир Гладков. Как подчерк-
нул глава КС Валерий Зорь-
кин, Венецианская комис-
сия Совета Европы (СЕ), кри-
тиковавшая отсутствие пра-
ва обращавшихся в Страс-
бург заявителей участвовать 
в таких процессах, могла по-
смотреть трансляцию и «убе-
диться», что КС «достойным 
образом» выполнил ее реко-
мендации. Следить за про-
цессом также могли гене-
ральный секретарь СЕ Тур-
бьорн Ягланд вместе с посе-
тившим вчера Страсбург гла-

вой Верховного суда (ВС) РФ 
Вячеславом Лебедевым, пре-
дупредил господин Зорькин.

Позиция представлявше-
го Минюст уполномоченно-
го РФ при ЕСПЧ Георгия Ма-
тюшкина и других органов 
власти за последний год бы-
ла многократно обнародова-
на: дело Анчугова и Гладкова 

признано ими самым ярким 
примером прямого наруше-
ния Конституции РФ, запре-
щающей голосовать на выбо-
рах «осужденным к лишению 
свободы по приговору суда». 
ЕСПЧ считает такой «автома-
тический и недифференци-
рованный» в зависимости от 
тяжести преступления и дру-
гих обстоятельств запрет на-
рушением Европейской кон-
венции по правам человека, 
призывая определить кри-
терии, по которым часть за-
ключенных все же могли бы 
участвовать в выборах. Чи-
новники и законодатели ут-

верждают, что такого требо-
вания Конвенция в момент 
ее ратификации Россией не 
содержала, ее «произвольное 
толкование» ЕСПЧ им не указ, 
а откорректировать спорную 
норму без принятия новой 
Конституции невозможно. 

Однако заявители и экс-
перты считают иначе. «На-
до ли предоставить право го-
лосовать таким, как вы?» — 
спросил судья-докладчик Сер-
гей Князев у отсидевшего за 
убийство и грабеж Сергея Ан-
чугова. За бывшего заключен-
ного ответил его адвокат Сер-
гей Клещев, по мнению ко-

торого ограничивать избира-
тельное право надо осужден-
ным на пожизненный срок, 
а остальные рано или позд-
но освобождаются и не долж-
ны терять социальные навы-
ки. Адвокат также сообщил, 
что в его Челябинской обла-
сти сидят 2,5 тыс. граждан, 
а «по всем субъектам и севе-
рам цифры просто огром-
ные». «Подавляющее боль-
шинство заключенных — па-
триоты нашей Родины, носят 
майки и поддерживают Пути-
на, восторгаясь смелостью, 
умом и действиями нашего 
президента»,— при этом за-

верил господин Клещев, от-
метив, что в целом за решет-
кой «больше сторонников 
президента, чем оппозиции, 
которая вся на Западе». Адво-
кат уверен, что на самом деле 
Минюст обратился в КС не из-
за проблемы избирательных 
прав, а из-за решения ЕСПЧ 
по делу ЮКОСа, отметив, что 
«вред от неисполнения реше-
ния ЕСПЧ невозможно прос-
читать», «на имущество РФ бу-
дет наложен арест, и  Россия 
будет вынуждена воевать 
со всем  миром».

По совпавшим оценкам 
адвоката Владимира Гладко-
ва Валерия Шухардина и пол-
преда президента Михаила 
Кротова, от решения КС за-
висят избирательные пра-
ва около 700 тыс. человек, 
а имеют их, по данным ЦИ-
Ка, 111,5 млн свободных гра-
ждан. На вопрос Валерия 
Зорькина, как должны быть 
восстановлены права заяви-
телей, господин Шухардин от-
ветил, что для этого нужно ли-
бо изменение законодатель-
ства, либо толкование Кон-
ституции. «Решение существу-
ет, но, увы, это не предмет раз-
бирательства»,— оценил он 
ситуацию. Представитель пре-
зидентского Совета по правам 
человека Илья Шаблинский 
отметил, что «изоляция от об-
щества не мешает устраивать 
в СИЗО избирательные участ-
ки», что можно сделать и в ря-
де других мест лишения сво-
боды, например в колониях-
поселениях, а против запре-
та голосования в тюрьмах не 
против и сам ЕСПЧ.

новости — с3

КС во главе с  Валерием 
Зорькиным  (в  центре) 
вчера рассмотрел 
 первое дело о возмож-
ности неисполнения 
 решения ЕСПЧ   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Газообразные отношения 
Торг между Россией и Украиной  
лишается коммерческого смысла

Украина сегодня теряет право на скид-
ку на российский газ. На самом деле 
при этом цена на него даже снизится по-
чти на 13%, до $185 за тысячу кубоме-
тров, но Киев возобновлять закупки не 
собирается и может впервые в истории 
вообще обойтись без российского га-
за для закачки в подземные хранилища. 
В результате даже в отсутствие поста-
вок между сторонами может возникнуть 
новый конфликт: НАК «Нафтогаз Украи-
ны» беспокоят штрафы за невыполнение 
 условий take-or-pay по контракту с «Газ-
промом», и Киев хочет продлить согла-
шение о скидке, а монополия смысла 
в переговорах не видит.

НАК «Нафтогаз Украины» с 1 апреля ли-
шается возможности воспользоваться скид-
кой на российский газ, предоставленной 
«Газпромом» на отопительный период. Це-
на со скидкой составляла в четвертом квар-
тале 2015 года $227 за тысячу кубометров, 
а с января — $212 за тысячу кубометров, но 
«Нафтогаз» уже с середины ноября россий-
ский газ не закупал, предпочитая поставки 
по реверсу из Европы, хотя они и обходи-
лись дороже. Даже теперь, хотя скидка от-
меняется, фактически российский газ для 
Украины с апреля подешевеет — по оценке 

”
Ъ“, исходя из формулы в контракте, при-

мерно до $185 за тысячу кубометров.
Дело в том, что в девятимесячный пери-

од, за который рассчитывается привязан-
ная к стоимости нефтепродуктов цена газа, 
войдет первый квартал текущего года с экс-
тремально низкими ценами на нефть. Та-
ким образом, российский газ продолжит 
оставаться конкурентоспособным на укра-
инском рынке: в середине марта глава «На-
фтогаза» Андрей Коболев говорил, что ком-
пания закупает газ в Европе по $180 за ты-
сячу кубометров, получая его по $200 за ты-
сячу кубометров с учетом транспортировки.

Тем не менее источники 
”
Ъ“ с россий-

ской стороны крайне низко оценивают ве-
роятность того, что Украина будет покупать 
газ у «Газпрома» до начала осени. «Они даже 
зимой не брали наш газ, хотя он был дешев-
ле, а летом тем более не станут»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“.

Украинские власти в уходящем отопи-
тельном сезоне не раз утверждали, что ре-
версный газ дешевле российского, эти заяв-
ления либо полностью не соответствовали 
действительности, либо не учитывали стои-
мости транспортировки.

энергоресурсы — с11

«Я никогда не отказываюсь  
ни от какой работы. Если  
мне ее предлагает Владимир 
Владимирович Путин»
Владимир Чуров дал „Ъ“ свое единственное интервью 
после отставки

Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНД РЕЙ КОЛЕСНИКОВ встретился с экс-
председателем Центризбиркома ВЛА-
ДИМИРОМ ЧУРОВЫМ, чтобы выяснить, 
почему тому еще два года назад стало 
 понятно, что он не будет работать больше 
двух сроков, зачем на подоконниках в его 
доме столько помидорной рассады, для 
чего он восстановил членство в Россий-
ском географическом обществе, встре-
чался ли он в эти дни с Эллой Памфило-
вой и кто и зачем звонил ему из Кремля 
во  время подсчета голосов. И кто нужнее 
на изби рательных участках страны и в са-
мом  ЦИКе: полиция или ведомственная 
охрана. И можно ли провести сентябрь-
ские выборы на Украине и в Сирии.

Обязательно надо было с ним погово-
рить. Как-то странно он ушел. Просто исчез, 
и все. Растворился в воздухе. Отказывался 
разговаривать с журналистами. Так не быва-
ет. Так не должно быть.

Воздух, в котором он растворился, оказался 
между тем очень чистым и кислородосодержа-
щим. Это километрах в сорока от Москвы, и не 
в лучшем, как принято считать, от нее направ-
лении. Небольшой, честно говоря, домик. Сов-
сем не большой для домика; метров двести, 
может. В коттеджном поселке экономкласса. 
Некоторое горе, на мой взгляд, в том, что посе-
лок этот только еще строится, и грязь тут кру-
гом просто выдающаяся. Мимо домика, пока 
я только парковал машину, из техники проеха-
ли два бульдозера и один экскаватор. Осталь-
ное я и за технику сразу перестал считать.

— Но знаете,— убеждает он меня, здесь 
очень хорошо!.. И недорого… Вы знаете, сколь-
ко метр стоит?.. Во-о-от, удивляетесь! И я уди-
вился! Часть сразу заплатил, еще 3 млн руб. 
в кредит взял… Воздух-то какой! Единствен-
ное — до Москвы ездить долго… Но главное: 
вы видите?! Смотрите! Да вон туда смотрите!..

после отставки — с4

09  «Норникель» смирился 
с падением рынка 
Его акционеры пересмотрят 
дивидендную политику

09  Национальное 
медиадостояние 
«Газпром-медиа»  
стал совладельцем НМГ

09  Таможня пойдет своим 
маршрутизатором 
Cisco Systems отказала службе 
в IT-поддержке

деловые  
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Уже два рейтинговых агентства — 
Standard & Poor’s (S&P) и Moody’s 
— выставили Китаю негативный 
прогноз по его текущим рейтин-
гам, сославшись на ожидаемое 
ухудшение фискальной ситуации 
и риски более медленной реали-
зации реформ. Уровень госдолга 
Китая остается низким по миро-
вым меркам, чего нельзя сказать 
о задолженности корпоративного 
сектора. В этих условиях поддер-
жка экономики за счет чрезмер-
ного увеличения кредитования 
несет больше рисков, чем выгод, 
предупредило S&P.

Агентство Standard & Poor’s со-
общило вчера об изменении про-
гноза суверенного кредитного рей-
тинга Китая со стабильного на нега-
тивный из-за рисков ухудшения фи-
скальной ситуации в стране. В на-
чале марта агентство Moody’s так-
же снизило прогноз по рейтингу 

КНР (он был сохранен на сопоста-
вимом уровне — Aa3), сославшись 
на риски невыполнения обещан-
ных реформ и увеличения долго-
вой нагрузки. Поясним, у третье-
го из «большой тройки» агентств — 
Fitch — рейтинговая оценка уже на 
одну ступень ниже: A–.

«Перебалансировка экономики, 
вероятно, займет больше времени, 
чем ожидалось, что приведет к ро-
сту экономических и финансовых 
рисков и снижению кредитоспо-
собности китайского правительст-
ва»,— говорится в сообщении S&P. 
В качестве основной угрозы в агент-
стве видят слишком быстрый рост 
кредитования (около 14% в год), пре-
вышающий номинальное увеличе-
ние ВВП. Другой проблемой оста-
ется крайне высокая доля инвес-
тиций — по отношению к ВВП она 
составляет в Китае 43,7% при «нор-
мальных» 30–35%.

На этом фоне поддержание ро-
ста потребует новых госвложений 
и увеличения долговой нагрузки на 
3–4% в год, прогнозируют в агент-
стве. Сейчас суммарный госдолг к 
ВВП, по официальным данным, со-
ставляет 41% ВВП, включая ранее не 
относившиеся к госдолгу долги ре-
гионов, по которым установлен ли-
мит 16 трлн юаней (23,6% ВВП). На-
помним, в Пекине планируют ре-
шить проблему большой долговой 
нагрузки регионов, которые бра-
ли кредиты в госбанках через осо-
бые посреднические структуры, 
за счет выпуска новых гособлига-
ций. Предполагается, что это суще-
ственно снизит риски банковской 
системы, где уже назревает пробле-
ма высокого уровня плохих долгов. 
В прошлом году гособлигаций бы-
ло выпущено на 5 трлн юаней (око-
ло $750 млрд), резко вырос и вы-
пуск муниципальных облигаций (с 

0,5 трлн до примерно 3 трлн юаней), 
а также облигаций банков (почти в 
четыре раза — до 10 трлн юаней).

В новых размещениях участво-
вать смогут и иностранные инвесто-
ры — их доступ к долговому рынку 
постепенно расширяется. Так, в мар-
те ЦБ Китая значительно облегчил 
доступ зарубежных банков, страхо-
вых компаний и фондов к межбан-
ковскому рынку облигаций, отме-
нив квоты. Но пока на иностран-
ных участников приходится всего 
1,6% рынка (его объем оценивается 
в 48 трлн юаней, или $7,3 трлн; для 
зарубежных инвесторов действуют 
ограничения — к примеру, продать 
бонды можно только через три меся-
ца после приобретения).

Что касается внешнего долга, ко-
торый часто рассматривается как 
один из основных рисков для китай-
ского корпоративного сектора, его 
объем сокращается: на конец треть-

его квартала 2015 года, по данным 
SAFE, он составлял $1,53 трлн, или 
14% ВВП (на госсектор приходится 
всего $105 млрд из этой суммы), то 
есть на $150 млрд меньше, чем в ию-
не прошлого года. Заметим, что об-
щая долговая нагрузка корпоратив-
ного сектора составляет около 160% 
ВВП (примерно $16 трлн). Как отме-
чают в JP Morgan, ослабление юа-
ня способствует росту популярно-
сти кредитования в национальной 
валюте и погашению долларовых 
долгов, но уровень долговой нагруз-
ки нельзя считать здоровым, и рано 
или поздно корпоративный сектор 
столкнется с необходимостью сокра-
щения суммарной нагрузки.

Татьяна Едовина

Юаней много бывает
S&P посчитало опасным рост кредитования в КНР

Метки могут считываться смарт-
фоном при помощи QR-кода, содер-
жащего информацию о товаре: стра-
не происхождения, виде меха, про-
изводителе и т. д.

О планах по широкому исполь-
зованию RFID-чипов в Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) за-
являли еще осенью 2015 года. По 
оценкам ЕЭК, это должно увели-
чить фискальные поступления в 
странах ЕАЭС на $500 млн в год. (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2015 года). Впро-

чем, пока до победы над контра-
фактом на меховом рынке далеко. 
В условиях общей таможенной гра-
ницы отслеживание оборота ме-
хов на страновом уровне становит-

ся бессмысленным, а одномомент-
но на территории всех стран ЕАЭС, 
как планировалось раньше, экспе-
римент запущен не будет. «Запуск 
состоится позже 1 апреля, посколь-
ку не все страны успели завершить 
ратификацию подписанного в сен-
тябре 2015 года соглашения о про-
ведении пилотного проекта»,— го-
ворят в комиссии. Соглашение по-
ка ратифицировано только Казах-
станом. В Армении ратификация 
поддержана парламентом, но доку-
мент ожидает подписи президента, 
а в России, Киргизии и Белоруссии 
пока находится на рассмотрении в 
парламентах. 

Сроков начала общеевразийско-
го эксперимента в ЕЭК не называют, 
но обещают приложить все усилия 

для ускорения процесса: из-за пере-
носа запуска у предпринимателей и 
у контролирующих органов остается 
меньше времени, чтобы как следует 
подготовиться к началу высокого се-
зона ввоза меховых изделий (июнь-
сентябрь). При этом, даже если до-
кумент будет ратифицирован в РФ 
до 1 октября, санкций за неучастие 
в эксперименте по маркировке для 
участников рынка до этой даты не 
предусмотрено — но уже с 1 октября 
оборот немаркированных меховых 
изделий в России будет запрещен.

В РФ проведение эксперимента 
осуществляется за счет бюджетных 
средств ФНС, Федеральной таможен-
ной службы и Роспотребнадзора; во 
что он обойдется бюджету, пока не-
известно. По оценке главного ин-

спектора главного управления та-
моженного контроля выпуска това-
ров ФТС Сергея Третьякова, ежегод-
но с соблюдением всех таможенных 
норм в РФ ввозится порядка 200 тыс. 
меховых изделий. Это совпадает и с 
данными представителя компании 
«Мир кожи и меха» Армена Осипова, 
сославшегося на экспертные оцен-
ки: ежегодно на территорию РФ по-
ступает около 1 млн меховых изде-
лий, 80% которых — неофициаль-
ный оборот. «Российский рынок 
верхней меховой одежды самый се-
рый»,— говорит господин Осипов.

Гендиректор группы компаний 
«Меха Екатерина» Петр Лебедев уве-
ряет, что эксперимент по маркиров-
ке не приведет к удорожанию ле-
гального товара для потребителя. 

«У тех, кто работал 
”
в серую“, цены 

повысятся,— говорит Армен Оси-
пов,— у тех, кто 

”
в белую“, цены не 

изменятся».
Как рассказывает господин Григо-

ренко, изначально на участие в пи-
лотном проекте согласились 12 ком-
паний, но по мере приближения его 
старта стало ясно, что «участников 
будет много». «В первые дни ожида-
ем несколько сотен компаний»,— 
заявил он на вопрос 

”
Ъ“. При успеш-

ной реализации пилотного проекта 
планируется «значительно расши-
рить перечень маркируемых това-
ров», сообщают в ФНС, однако о том, 
на какие товары могут быть распро-
странены новые требования, пока 
неизвестно.

Татьяна Гришина

Шубы сдали на отбеливание

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,9

процента составила на 1 марта 2016 года доля ссуд физлицам с просрочкой платежа более 
90 дней, сообщил Банк России. Как и предполагал ”Ъ“, на фоне сокращения реальных доходов населения 
доля просрочки в 2016 году продолжает рост — по итогам января она составляла 10,7% после снижения до 
10,5% по итогам декабря 2015 года на фоне предновогоднего роста доходов и выплат домохозяйств. Пере-
кредитование граждан по новым ставкам (см.Ъ от 29 марта) не тормозит накопления просроченной задол-
женности, способствует ему и медленное сокращение общей накопленной банковской задолженности гра-
ждан (по последним данным ЦБ, с начала года она снизилась лишь на 55 млрд — до 10,2 трлн руб. на 1 марта). 9,5

9,9

10,3

10,7

11,1

11,5

Динамика просроченной задолженности 
граждан по кредитам (% всей задолженности)

10,9
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ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Внешняя торговля  
не укладывается  
в ожидания

Банк России вчера опубликовал 
обновленные данные о состоянии 
платежного баланса РФ за 2015 год. 
Оценка сальдо счета текущих опе-
раций была улучшена до $69,6 млрд 
(увеличение год к году на 19,2%) 
с предыдущих $65,8 млрд (см. ”Ъ“ 
от 19 января). Основная причина 
изменений — улучшение показа-
телей внешней торговли: оценка 
экспорта увеличена с $340,3 млрд 
до $341,5 млрд (–31,4% к 2014 
году), а импорта — уменьшена с 
$194,1 млрд до $193 млрд (–37,4%). 
Сокращение торгового баланса 
происходило «под влиянием падения 
цен на энергоносители на фоне 
уменьшения импорта», а также из-за 
уменьшения отрицательного сальдо 
других компонентов текущего счета, 
главным образом доходов от инвес-
тиций и внешней торговли услугами 
(см. график).

Данные платежного баланса 
за 2015 год позволили департаменту 
исследований и прогнозирования 
(ДИП) Банка России в январе заклю-
чить: «Платежный баланс в 2015 году 
показал быструю адаптацию к сла-
бому рублю. Счет текущих операций 
укрепился, а чистый отток капитала 
резко снизился по сравнению с 2014 
годом. Хотя новый раунд ослабле-
ния рубля в конце 2015 — начале 
2016 года, скорее всего, потребует 
дальнейшей адаптации экономики, 
в первую очередь через снижение 
импорта товаров и услуг, сам адапта-
ционный механизм доказал свою ра-
ботоспособность». Аналитики тогда 
указали, что последнее ослабление 
рубля позволит профициту текущего 
счета сохраниться на высоком 
уровне и в 2016 году.

Ожидания ДИП ускорения спада 
импорта пока не подтверждаются. 
Опубликованная вчера статистика 
ЦБ внешней торговли фиксирует 
сокращение экспорта в январе 
2016 года в годовом выражении 
на 37% (30% годом ранее), а им-
порта — всего на 20% (42% годом 
ранее). В результате профицит 
внешней торговли в январе 2016 
года оказался на уровне $7,9 млрд, 
что на $10,7 млрд меньше прошло-
годнего показателя. Сопоставимые 
оценки Минэкономики свидетель-
ствуют, что в феврале 2016 года 
экспорт просел на 29%, а темпы 
падения импорта сократились до 
16%, в результате чего профицит 
торгового баланса оказался на 
уровне тех же $7,9 млрд — на 
$4,4 млрд меньше, чем в прошлом 
году. Российский сырьевой экспорт 
дешевеет быстрее, чем снижаются 
цены на импорт, и в январе-фев-
рале 2016 года, в отличие от 2015 
года, падение импорта стало резко 
замедляться, а экспорта, напротив, 
ускорилось.

Алексей Шаповалов

Товары

Услуги

Рента

Вторичные
доходы

Оплата труда

Доходы 
от инвес-
тиций

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ СЧЕТА 
ТЕКУЩИХ ОПЕРАЦИЙ ПЛАТЕЖНОГО 
БАЛАНСА РФ ($ МЛРД)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

2007
2014
2015

123,4

–16,7
–55,3
–36,6

–21,5
–57,9
–31,6
0
–0,1
0

–7,3
–10,1
–5,1

–5,7
–8,2
–5,6

189,7
148,5

Активность россиян на рынке труда начина-
ет расти, хотя увеличение числа вакансий 
пока отмечает меньшинство респонден-
тов, следует из данных опроса компании 
Kelly Services. При этом большинство опро-
шенных сообщило об увеличении сроков 
поиска нового места и дополнительных 
требованиях со стороны работодателей. 
Впрочем, на высокооплачиваемых спе-
циалистов эти тренды повлияли слабее — 
по сравнению с обычными сотрудниками 
их трудоустройство по-прежнему занима-
ет меньше времени, при этом часть таких 
сотрудников договаривается о новом ме-
сте, не покидая старого.

Активность соискателей на рынке труда 
возросла — такой вывод можно сделать из до-
клада компании Kelly Services. В январе-февра-
ле 2016 года компания провела исследование, 
в котором приняли участие 1,3 тыс. компаний 
и 2,2 тыс. работников, опрошенных о ситуа-
ции на рынке труда, тенденциях и планах на 
будущее. Соотношение мужчин и женщин, ко-
торые приняли участие в опросе, составляет 
45/55, а возраст большей части опрошенных 
(66%) не достигает 33 лет. Примерно половина 
участников опроса (52%) — специалисты, 37% 
— руководители, 7% — работники начально-
го уровня, еще 4% — производственный пер-
сонал. Большинство респондентов работает в 
Москве и Московской области, но ответы ра-
ботников из Санкт-Петербурга и других реги-
онов, как отмечают авторы опроса, отражают 
общую тенденцию.

На момент проведения исследования 75% 
опрошенных работали, однако 60% из них зая-
вили о наличии заинтересованности в новом 
месте работы. При этом пока рост количества 
вакансий отмечает меньшинство респонден-
тов (9%), а более половины — 53%, наоборот, 
сообщили, что количество вакансий на рынке 
сократилось. 17% респондентов отметили, что 
предложений работодателей по их специали-

зации стало крайне мало, 20% — что их коли-
чество осталось прежним.

Также подавляющее большинство (79%) ра-
ботников отмечает, что срок поиска новой ра-
боты для них увеличился в сравнении с 2015 
годом. 45% опрошенных искали работу до трех 
месяцев, 34% — до полугода, для 20% срок по-
иска увеличился до года. При этом 64% работ-
ников считают, что требования работодате-
лей возросли, 33% уверены, что они не изме-
нились, и только 3% полагают, что работода-
тели снизили критерии в выборе работни-
ков по сравнению с прошлыми годами. «Сей-

час в среднем специалисты проходят от трех 
до пяти этапов интервью, собеседование с не-
посредственным руководителем и професси-
ональное тестирование. Количество этапов у 
претендентов на руководящую должность мо-
жет доходить до семи и более этапов,— делит-
ся Екатерина Горохова, генеральный директор 
Kelly Services.— При этом работодатели не спе-
шат с выбором кандидатов и с опасением от-
носятся к сокращенным работникам, полагая, 
что сокращают неуспешных».

Самыми важными факторами при выбо-
ре работы для представителей среднего зве-
на, как отмечают в своем исследовании анали-
тики рекрутинговой компании Superjob, тра-
диционно остаются зарплата и стабильность 
компании (51% и 48%). На третьем месте — ка-
рьерный рост (34%), а такой фактор, как нали-

чие интересных задач,— лишь в середине спи-
ска (14%). При этом для тех, кто занимает более 
высокие позиции (зарплата от 200 тыс. руб. в 
месяц), он является гораздо более значимым 
— в их представлении первую тройку наибо-
лее важных характеристик будущего рабочего 
места составляют размер денежного вознагра-
ждения (76%), наличие интересных задач (41%) 
и стабильность компании (39%). Если размер 
зарплаты для всех категорий управленцев на 
первом месте, то отношение к другим параме-
трам значительно отличается. Так, для руково-
дителей моложе 44 лет важнее перспективы 
дальнейшего продвижения по службе (42%) и 
личностный рост (37%), а для руководителей 
старше 45 лет значительную роль играет адек-
ватность начальства (42%). Есть и географиче-
ские различия — адекватность руководства 
для сотрудников из регионов также несколько 
важнее, чем для москвичей (42% и 34%), в сто-
лице же чаще уделяют внимание местополо-
жению офиса (16%).

Несмотря на экономический кризис, сро-
ки поиска работы для высокооплачиваемых 
сотрудников в большинстве случаев составля-
ют менее трех месяцев. Управленцам моложе 
45 лет удается находить работу быстрее своих 
старших коллег (в среднем за 3,6 и 4,5 месяца 
соответственно). При этом в регионах трудо-
устройство занимает несколько меньше вре-
мени, чем в Москве (3,8 и 4,2 месяца соответ-
ственно). Кроме того, такие специалисты не-
редко оказываются в ситуации, когда работа 
находит их сама, отмечают авторы исследова-
ния: четверть руководителей получили при-
глашение на последнее место работы, не на-
ходясь в поиске нового работодателя. В реги-
онах подобная практика используется чаще, 
чем в столице: 30% региональных руководите-
лей предложили новую работу, когда они бы-
ли трудоустроены и не искали нового места, в 
Москве таких 21%.

Анастасия Мануйлова

Работа дорогих любит
Но большинство соискателей пока не видит роста числа вакансий

Оживление на российском рынке труда 
пока больше затрагивает желающих  
найти работу, чем работодателей   
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Большинство россиян предпо-
читают отечественные продук-
ты импортным, следует из опро-
са Фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ). А вот российскую 
одежду, обувь и бытовую технику 
граждане ценят не так высоко — 
40% выбирают импортные това-
ры, а отказ от иностранных ме-
дикаментов, электроники и ма-
шин россияне считают дорогой 
к дефициту. 73% ни разу не воз-
держивались от покупки ино-
странной продукции по полити-
ческим мотивам.

Только 7% россиян называют хо-
рошей ситуацию в сельском хозяй-
стве страны, 45% — удовлетвори-
тельной (четыре года назад таких 
было 22%), плохой 40% (против 67% 
в 2012 году). В целом россияне ста-
ли чаще говорить об улучшении 
дел в сельском хозяйстве (см. табли-
цу). При этом 15% уверены, что сей-
час Россия «больше продает за ру-
беж» продовольственные товары, 
31% — больше покупает, 23% оцени-
вают «примерно поровну» импорт 
и экспорт (остальные затруднились 
с ответом).

45% говорят, что там, где они жи-
вут, продается больше отечествен-
ных продуктов, 15% говорят, что 
больше импортных (в 1999 году со-
ответственно 26% и 48%), 27% оцени-
вают соотношение «примерно по-
ровну». Почти половина россиян за-
метили рост продаж отечественных 
продуктов, 7% говорят о снижении, 
29% изменений не заметили (15% 
не ответили). 87% готовы покупать 
отечественные продукты при рав-
ной стоимости с импортными, 6% 

не важна страна-производитель, 4% 
предпочли бы зарубежные. Анали-
тик ФОМ Григорий Кертман полага-
ет, что улучшения в сельском хозяй-
стве произошли, но люди их фикси-
руют «с некоторым преувеличени-
ем за счет эффекта от пропаганды».

Иного мнения россияне придер-
живаются о качестве отечествен-
ных одежды, обуви и бытовой тех-
ники: 40% купили бы импортное, 
и лишь 19% предпочитают россий-
ское. 30% неважно, где произведен 
товар. По мнению опрошенных, 
РФ будет сложно отказаться от им-
порта электроники и медикамен-
тов (по 39%), медицинского обору-
дования (38%), автомобилей (37%), 
а отказ приведет к дефициту. О не-
обходимости импортозамещения 
в целом говорят 38%, 29% — по не-
которым товарам, 18% убеждены, 
что стремиться к нему не нужно. 
При этом 73% заявили, что они ни-
когда не отказывались от покупки 
иностранных товаров по политиче-
ским мотивам. 16% делали это, но 
редко, 6% часто отказывались поку-
пать зарубежное из-за отношения 
к странам-производителям. Стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута социологии РАН Леонтий Бы-
зов отметил, что не во всех сферах 
импортозамещение идет успешно: 
если у россиян сложилось мнение, 
что российская сельхозпродукция 
не уступает иностранной, то «с оде-
ждой, обувью и электроникой кар-
тина другая». «Граждане не верят, 
что в России могут делать качест-
венные непродовольственные то-
вары»,— сказал он.

Сергей Горяшко

Свое съедобно, 
чужое удобно
Граждане не готовы  
к импортозамещению  
в непродовольственной сфере

В адрес нового руководителя 
Центральной избирательной ко-
миссии (ЦИК) Эллы Памфиловой 
начали поступать первые обра-
щения. Лидер петербургского от-
деления ПАРНАС Андрей Пивова-
ров предложил дать сотрудникам 
предвыборных штабов возмож-
ность самостоятельно сверять 
подписи избирателей с базами 
ФМС перед сдачей в избиркомы. 
Это облегчило бы работу полити-
ков, у которых нет льготного до-
ступа к выборам. Но в ЦИКе ”Ъ“ 
сказали, что передача баз ФМС 
штабам вряд ли согласуется с за-
коном о персональных данных.

Сопредседатель петербургского 
отделения ПАРНАС Андрей Пивова-
ров обратился к Элле Памфиловой с 
просьбой создать на сайте ЦИКа сер-
вис, с помощью которого кандида-
ты могли бы сами проверять досто-
верность подписей избирателей в 
их поддержку до сдачи в избирком 
(письмо есть у 

”
Ъ“). На сайте ЦИКа уже 

существует сервис «Найди себя в спи-
ске избирателей», но он позволяет 
сверить только ф. и. о., дату рождения 
и адрес регистрации избирателя с ин-
формацией в ГАС «Выборы». Господин 
Пивоваров предлагает дополнить эту 
базу паспортными данными. «Сегод-
ня каждый кандидат или избиратель-
ное объединение собирает подписи 
избирателей в поддержку своего выд-
вижения с большим запасом, чтобы 
представить в комиссию только 

”
луч-

шие“ подписи, проверенные почер-
коведами на достоверность и юриста-
ми — на соответствие строгим требо-
ваниям к оформлению»,— объясняет 

он, отмечая, что это не дает гарантий 
на успешную проверку рабочей груп-
пой в избиркоме. Андрей Пивоваров 
напоминает, что избиркомы по всей 
стране не раз отказывали кандидатам 
в регистрации из-за несовпадения с 
данными ФМС и ГАС «Выборы».

В 2015 году из-за этого не были до-
пущены к выборам списки ПАРНАС в 
Костромской и Новосибирской облас-
тях. Андрей Пивоваров возглавлял в 
Костромской области предвыборный 
штаб ПАРНАС, был арестован, в отно-
шении него было возбуждено уголов-
ное дело по двум статьям — «Неправо-

мерный доступ к компьютерной ин-
формации» (ч. 3 ст. 272 УК РФ) и «Дача 
взятки» (ст. 291 УК РФ). По версии след-
ствия, он решил проверить подлин-
ность подписей, которые ему прине-
сли сборщики, и попросил капитана 
полиции пробить данные в подпис-
ных листах по ведомственным базам. 
Элла Памфилова, будучи уполномо-
ченным по правам человека в РФ, об-
ращалась к генпрокурору Юрию Чай-
ке и прежнему главе ЦИКа Владими-
ру Чурову с просьбой разобраться в 
том, насколько обоснованно регио-
нальные избиркомы бракуют подпи-
си. Тогда госпожа Памфилова заявила 

”
Ъ“, что подобные случаи «подрывают 

веру людей в честные выборы». ЦИК 
пересмотрел решение костромской 
избирательной комиссии.

Собеседник 
”
Ъ“ в ЦИКе назвал 

предложение ПАРНАС малореализу-

емым из-за закона о персональных 
данных: «Есть ограничения, связан-
ные с доступом к информации о гра-
жданах. И это вопрос скорее к зако-
нодателям — на основании чего вы-
давать такие данные?» Как отреаги-
рует на обращение новый председа-
тель ЦИКа, он гадать не стал.

Господин Пивоваров отмечает, 
что существующий сервис на сай-
те ЦИКа не предоставляет информа-
цию об избирателе, а только сообща-
ет в ответ на запрос данные о том, чи-
слится такой гражданин в базе или 
нет. «Информация, которая разме-
щена на сайте ЦИКа сейчас, и так от-
носится к категории персональных 
данных. Соответственно, оператор 
(ЦИКа.— 

”
Ъ“) уже должен обеспечи-

вать ее сохранность,— заявил 
”
Ъ“ ад-

вокат Иван Павлов.— С точки зре-
ния закона о защите персональных 
данных ничего не изменится, если в 
эту базу будут добавлены, например, 
номера паспортов». «Сейчас канди-
даты, поддержанные администра-
цией, и кандидаты оппозиционные 
имеют разную степень доступа к ба-
зам данных, что ставит их в нерав-
ное положение»,— говорит эксперт 
ассоциации в защиту прав избира-
телей «Голос» Андрей Бузин. Но рас-
хождения с данными ФМС — лишь 
одно из оснований для выбраковки 
подписей, есть еще графологи, ко-
торые «признают подписи недосто-
верными на основании эксперти-
зы», а есть «ошибки в данных самого 
сборщика». Процедуру в целом надо 
упрощать, отмечает эксперт.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Эллу Памфилову  
попросили поработать с базой ФМС
Оппозиция просит помощи у председателя ЦИКа
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Ход регистрации участников 
праймериз показывает, что 
у «Единой России» пока не все 
просто с выдвижением кандида-
тов по одномандатным округам 
на выборах в Госдуму. Многие 
видные единороссы предпочи-
тают идти гарантированным пу-
тем — по спискам партии. Это ка-
сается и участников «Народного 
фронта», хотя во время подготов-
ки к кампании предполагалось, 
что беспартийные обеспечат 
«Единой России» победу в про-
блемных для партии округах.

У «Единой России» есть сложности 
с подбором сильных кандидатур в 
одномандатных округах на выборах 
в Госдуму. Это заметно и по регистра-
ции кандидатов на праймериз. На-
пример, согласно данным системы 
«Кандидат», в Курской области заре-
гистрировано только по одному кан-
дидату по списку и округу. А в тех ре-
гионах, где округ совпадает с терри-
торией субъекта РФ, участники выд-
вигаются в целом по территории, не 
обозначая, идут ли они по списку или 
округу. Между тем многие видные 
единороссы, к примеру Виктор Кидя-
ев, Андрей Исаев, Владимир Плигин, 
Ольга Баталина, Лариса Шойгу, пой-
дут на выборы по спискам. Впрочем, 

некоторые из них заняты в организа-
ции федеральной кампании и физи-
чески не могут доехать до округа.

Во время подготовки к кампа-
нии предполагалось, что проблем-
ные для ЕР округа закроют беспар-
тийные члены ОНФ. Однако на ко-
нец марта среди фронтовиков, кото-
рые выдвинулись в округах и по спи-
ску, сохраняется примерно равная 
пропорция. Например, в округах вы-
ставились глава профсоюза «В защи-
ту человека труда», член централь-
ного штаба ОНФ Андрей Ветлужских 
(№174 Свердловская область), дирек-
тор ООО «Здоровье», сопредседатель 
регионального штаба Татьяна Соло-
матина (№182, Томская область), гла-
ва исполкома ОНФ Подмосковья Лю-
бовь Филипп (№127 Мособласть), 
Дмитрий Сазонов (№61 Пермь). Еще 
одну группу составляют депутаты Гос-
думы, члены ОНФ Ольга Тимофеева 
(№66 Ставрополье), Николай Гово-
рин (№43 Забайкалье), Вячеслав Лы-
саков (№197 Москва).

При этом на место в списке заяви-
лись участники ОНФ, депутаты Госду-
мы Александр Васильев (Псковская 
область), Станислав Говорухин (Став-
рополье), Михаил Старшинов (Кара-
чаево-Черкессия), Владимир Поне-
вежский (Коми), представители ис-

полкомов и центрального штаба Оль-
га Савастьянова (Коми), Жанна Рябце-
ва (Свердловская область), Наталья 
Костенко (Краснодарский край), Ан-
тон Гетта (Ростовская область), Нико-
лай Николаев (Иркутская область), 
Виктор Селиверстов (Москва). Вале-
рий Трапезников (Пермь). «В Карача-
ево-Черкесии округ равен субъекту, 
поэтому и делить нечего. Как я пой-
ду — по списку или округу — решит 
съезд. Я готов попробовать свои силы 
в округе. Что касается объединения 
регионов в региональные группы, 
на Северном Кавказе определяющее 
значение будет иметь национальное 
представительство»,— сказал 

”
Ъ“ Ми-

хаил Старшинов. По одному из вари-
антов в одной группе на Северном 
Кавказе могут оказаться Дагестан, 
Ингушетия, Карачаево-Черкесия.

«Есть те, кто заслужил, чтобы быть 
в списке, отработал. Но некоторым из 
тех, кто претендует на список, непло-
хо было бы поработать на перспекти-
ву — в округе. Выиграть округ почет-
но, но сложно»,— говорит источник 

”
Ъ“ в партии, подчеркнув, что резуль-

таты праймериз могут поменять рас-
становку в некоторых регионах.

Судя по открытым данным, пока 
депутатам Госдумы и членам Совета 
федерации (СФ) тесно в округах. Так, 

по Нефтекамскому округу в Башки-
рии выдвинулись сразу два депута-
та Госдумы Римма Баталова и Рафаэль 
Марданшин. А в Новомосковском 
округе столкнулись депутат Госдумы 
Николай Антошкин и член СФ, глава 
организации «Боевое братство» Дмит-
рий Саблин. «Меня не смущает эта си-
туация, она вполне здоровая»,— ска-
зал господин Саблин 

”
Ъ“, не объяс-

нив, почему не идет на выборы в Под-
московье (ранее он возглавлял под-
московное отделение партии, одна-
ко при губернаторе Андрее Воробье-
ве не сохранил этой позиции).

«Закрыть округа для партии сей-
час первоочередная задача. Все карты 
откроют только после окончания ре-
гистрации 10 апреля. Предполагаю, 
что непростым будет и определение 
первых троек в укрупненных регио-
нальных группах, куда войдут по два-
три региона: как объяснить, кто от ка-
кого региона должен стоять первый, 
кто — второй? Выборы в заксобра-
ние вносят дополнительную сумяти-
цу. Часть регионов намерены прово-
дить праймериз не по открытой мо-
дели, и они не станут, как предпола-
галось, для депутатов Госдумы техно-
логической сетью»,— говорит полит-
технолог Екатерина Курбангалеева.

Нагорных Ирина

«Единая Россия» распахнула списки
Партия испытывает дефицит кандидатов по одномандатным округам

В заключительном слове Геор-
гий Матюшкин процитировал осо-
бые мнения российского судьи ad 
hoc ЕСПЧ Андрея Бушева об «особой 
важности закрепленных в Консти-
туции норм». О том, что речь идет о 
высказываниях судьи по делу ЮКО-
Са, господин Матюшкин не упомя-
нул. Он также напомнил, что кро-
ме России законодательства еще ше-
сти государств (все из бывшего соц-
лагеря) содержат аналогичный за-
прет. А КС, по его словам, может при-
знать, что российские суды при вы-
несении приговора и так «учиты-
вают ограничение избирательного 

права» — например, назначая услов-
ный срок, смягчая наказание или со-
глашаясь на условно-досрочное ос-
вобождение. 

Именно такое формальное ис-
полнение спорного решения ЕСПЧ 
— путем включения в Уголовно-про-
цессуальный кодекс обязанности су-
дов учитывать при вынесении при-
говора «последствия запрета» голо-
сования заключенных — предложи-
ли в качестве реверанса перед ЕСПЧ 
эксперты СПбГУ. Впрочем, в мотиви-
ровочной части заключения СПбГУ 
содержится более смелый вывод — о 
том, что «законодатель уже фактиче-
ски расширил» спорную норму Кон-
ституции, запрещающую голосо-

вать заключенным только на выбо-
рах, закрепив такой же запрет и в за-
коне «О референдуме». К тому же, го-
ворится в заключении, спорная ста-
тья Конституции «не ясна и с точки 
зрения практики КС», который ра-
нее толковал понятие «гражданин» 
«то расширительно, то ограничи-
тельно», включая в число носителей 
избирательного права объединение 
граждан, иностранцев и апатридов 
и исключая из него россиян с двой-
ным гражданством. Эта практика, 
считают эксперты СПбГУ, позволяет 
КС исключить из запрета хотя бы од-
ну категорию заключенных.

Институт права и публичной по-
литики напомнил, что Россия нару-

шает не только Европейскую кон-
венцию, но и Пакт о гражданских 
и политических правах, а оправ-
дать спорный запрет исторической 
традицией не позволяет его отсут-
ствие в советской Конституции до 
1988 года. По поводу заявлений 
властей о «произвольном толкова-
нии» конвенции Страсбургским су-
дом доцент Университета Ливер-
пуля Константин Дегтярев напом-
нил, что «ЕСПЧ — это единствен-
ный  орган, который может толко-
вать конвенцию, и это точно было 
известно России, когда она ее рати-
фицировала».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Разговор вступил в законную силу

Центр по исследованию корруп-
ции и организованной преступно-
сти и агентство Reuters выпусти-
ли вчера расследование, в кото-
ром со ссылкой на открытые дан-
ные утверждается, что бизнес-
мен Григорий Баевский переда-
вал недвижимость женщинам, 
«связанным с Владимиром Пути-
ным». Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков 28 мар-
та предупреждал о готовящем-
ся «информационном вбросе» 
против главы государства. Вче-
ра он заявил, что дополнительно 
разбираться в том, что опублико-
вано, администрация президен-
та не будет.

Центр по исследованию корруп-
ции и организованной преступно-
сти (OCCRP) и агентство Reuters вы-
пустили вчера материал о том, что 
бизнесмен из Санкт-Петербурга 
Григорий Баевский, которого жур-
налисты называют бизнес-парт-
нером Аркадия Ротенберга, пере-
давал недвижимость нескольким 
женщинам, «связанным с прези-
дентом Владимиром Путиным». В 
их числе директор фонда «Инно-
практика» Катерина Тихонова, ко-
торую ранее Reuters называло до-
черью президента, две родственни-
цы бывшего депутата Госдумы Али-
ны Кабаевой и студентка Алиса Хар-
чева, которая в 2011 году позирова-
ла для календаря ко дню рождения 
Владимира Путина. По данным ав-
торов расследования, речь идет об 
объектах недвижимости, располо-
женных в элитных комплексах Мо-
сквы и Московской области. Также 
утверждается, что бизнесмен Гри-
горий Баевский, который ранее «не 
вызывал большого внимания», на-
чал вести бизнес с Аркадием и Бо-
рисом Ротенбергами в 2011 году. До 
2014 года господин Баевский рабо-
тал в одной из их инвестиционных 
компаний, а за последние два года 
компании, совладельцем которых 
он является, получили госзаказы 
на общую сумму $89 млн. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, большую часть контрактов 

компании господина Баевского, за-
регистрированные в Санкт-Петер-

бурге, получали на благоустройст-
во столичных парков. Так, фирмы 
«Век» и «Зеленый град», учредите-
лем которых является Григорий Ба-
евский, занимались благоустрой-
ством «фрагмента территории ка-
менных мостиков» в Нескучном са-
ду и «дорожно-тропиночной сети» 
на Воробьевых горах и в парке име-
ни Горького, поставляли оборудова-
ние для спортивной и детской пло-
щадок в Измайловский парк, строи-
ли водопровод и скейт-парк в парке 
«Садовники» на Каширском шоссе. 
Бывший глава департамента куль-
туры Москвы Сергей Капков, на-
чавший масштабную модерниза-
цию столичных парков, не ответил 
на вопрос 

”
Ъ“ о своем знакомстве с 

господином Баевским.
В OCCRP 

”
Ъ“ пояснили, что 

основное расследование вел имен-
но их центр, который затем пере-
дал часть информации агентству 
Reuters. Авторы расследования не-
однократно пытались связаться с 
господином Баевским, но им это 
так и не удалось. Фигуранты опу-
бликованного расследования вче-
ра никак его не комментировали. 
Представитель господина Ротенбер-
га сказал 

”
Ъ“, что бизнесмен не рас-

полагает информацией о сделках 
с недвижимостью Григория Баев-
ского и что тот не работает «ни в од-
ной из компаний или структур Ар-
кадия Ротенберга». Алиса Харчева, 
по данным 

”
Ъ“, находится сейчас в 

Африке. Ранее она заявила агентст-
ву Reuters, что господина Баевского 
не знает, жилье купила в ипотеку и 
по сей день ее выплачивает.

Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков, который 
еще 28 марта заявил, что в ближай-
шие дни в Кремле ждут «очеред-
ной информационный вброс», вче-
ра сказал, что опубликованное рас-
следование является его частью. 
По  словам господина Пескова, ад-
министрации президента неизвес-
тен Григорий Баевский и никаких 
дополнительных проверок опу-
бликованных фактов проводиться 
не будет.

Илья Барабанов

Вбросинформбюро 
Агентство Reuters опубликовало то,  
о чем предупреждал Дмитрий Песков

с1

К О Н Т Е К С Т Г О С Д У М У  П Р И Н У Д И Л И  С Д А Т Ь  С В О Е Г О

Конституционный суд (КС) обязал незамедлительно прекратить полномочия депутата «Единой 
России» Юрия Эма. Депутат из ставропольского списка партии Николай Гончаров просил 
разъяснить, каким образом можно восстановить его нарушенное право на мандат, если Юрий 
Эм, которому мандат из той же региональной группы был передан в ноябре 2013 года с нару-
шением Конституции (как ранее признал КС), остается депутатом Госдумы. КС разрешил спор 
между ЦИКом и Госдумой о том, кто должен был исполнить его постановление от 16 декабря 
2014 года о запрете повторно передавать мандат отказавшемуся от него депутату. Судья-до-
кладчик Николай Бондарь подчеркнул, что «Дума должна безотлагательно принять правовой 
акт о прекращении полномочий депутата как замещающего мандат вопреки принятым и КС, 
и Верховным судом решениям». Полпред Госдумы в КС Дмитрий Вяткин заявил ”Ъ“, что реше-
ние будет обсуждаться и приниматься Думой «коллегиально». «Мы получим решение в пись-
менном виде, поскольку это важный и регулирующий принципиальные вопросы документ. 
Завтра утром (1 апреля.— ”Ъ“) мы проведем совещание, чтобы понять формулу, которая 
позволит исполнить решение КС»,— заявил глава комитета Госдумы по конституционному 
законодательству единоросс Владимир Плигин. Собеседник ”Ъ“ в партии говорит, что о пере-
даче мандата другому депутату можно говорить после появления постановления, но господину 
Гончарову мандат вряд ли передадут, «в списке есть, к примеру, Елена Бережная, она извест-
ная спортсменка». Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; Максим Иванов

Д О С Ь Е К А К  Р О С С И Я  И С П О Л Н Я Е Т  Р Е Ш Е Н И Я  Е С П Ч

По данным Комитета министров СЕ, к концу 2015 года в РФ оставались неисполненными 
1549 решений ЕСПЧ — на 20 решений меньше, чем год назад. При этом Россию по-прежне-
му опережают Турция и Италия. На долю России приходилось 16% дел, требующих решения 
системных проблем (связаны с контролем за действиями сил безопасности, условиями 
содержания под стражей, эффективностью судебной практики и ограничениями прав 
собственности). Среди так называемых групп однотипных дел, которые насчитывают от двух 
до нескольких сотен решений ЕСПЧ, выделяются дело Анчугова и Гладкова (см. материал 
на этой странице), а также о нарушении прав на образование в Приднестровье; похищениях 
и незаконных депортациях мигрантов; запретах на проведение гей-шествий и пикетов; об 
отсутствии эффективных средств правовой защиты; о дискриминации по признаку сексуаль-
ной ориентации; об условиях содержания под стражей и антитеррористических операциях на 
Северном Кавказе, включая незаконные задержания, обыски, пытки и жестокое обращение, 
а также изъятие и уничтожение имущества. Константин Дегтярев из Университета Ливерпуля 
говорит, что «болевые вопросы России остались прежними, исполненных решений, имеющих 
существенное значение для исправления законодательства, немного» — и если в Великобри-
тании «чувствительный момент» с отказом исполнить решение ЕСПЧ по голосованию заклю-
ченных является исключением из правила, то в России «исключением является исполнение 
решений ЕСПЧ». Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Лидер петербургской ПАРНАС 
Андрей Пивоваров попросил 
нового главу Центризбиркома 
Эллу Памфилову пойти 
навстречу оппозиции   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОД-ДВА ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ В РОССИЙСКОМ 
СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ УЛУЧШИЛОСЬ, УХУДШИЛОСЬ ИЛИ В ЦЕЛОМ 
НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ? (%)

Улучшилось

Ухудшилось

Не изменилось

Затрудняюсь ответить
27 мая 20122007 20 марта 2016
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ИСТОЧНИК: ПОКВАРТИРНЫЙ ОПРОС ФОНДА «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ» СРЕДИ 1,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ
ОТ 18 ЛЕТ И СТАРШЕ В 53 РЕГИОНАХ РФ.
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после отставки

Я вижу. Аккуратная машинка сто-
ит перед входом, даже слишком ак-
куратная.

— Я ее 30 декабря прошлого года 
купил,— рассказывает он.— Ниче-
го жене не сказал! А ведь без маши-
ны тут невозможно даже мусор выне-
сти! Угадали, что за машина? Kia Rio! 
Как вам?!

Мне хорошо.
— Осваиваюсь за рулем,— гово-

рит Владимир Чуров.— 22 года назад 
я уже водил машину, еще в Питере. А 
теперь опять пробую. Пока, конечно, 
только тут, по местным дорогам. Но 
скоро и в Москву собираюсь! Главное, 
выехать на Калужское шоссе, и там 
только прямо, по Профсоюзной…

В центр. Но уж не в Центризбир-
ком.

— Только пробки на Калужском 
шоссе сейчас очень уж громадные,— 
сомневаюсь я.— Может, лучше через 
Подольск…

— Так это же хорошо! — восклица-
ет он.— Это очень хорошо! В пробке 
все едут медленно, друг за другом…

Прав. Отчасти.
В доме мне все нравится. Здесь 

много чистой белой мебели из IKEA, 
чудесный вид на пять с половиной со-
ток, доставшихся ему вместе с домом.

— Меня спрашивают: «А сколько 
у вас земли?» Я говорю: «Пять с поло-
виной». Все уточняют уважительно: 
«Гектаров?» — «Соток!»

На подоконнике и на полу — по-
мидорная рассада… Мне все кажет-
ся, что это неправда какая-то, и что 
она сейчас закончится, и что он, 
только что ушедший с четвертой 
должности в стране, засмеется, мах-
нет рукой, к дому подъедет Audi А8L 
с многозначительным сопровожде-
нием и отвезет нас туда, где он на са-
мом деле живет и где нет места рас-
саде в старорежимных пакетиках из-
под кефира. И выяснится, что шутка, 
может, удалась.

Но нет, ничего такого не происхо-
дит и произойти не может. Он так жи-
вет. И он так и будет жить.

Владимир Чуров и правда между 
тем смеется:

— Жена хочет все это высадить 
под окнами и уверена, что вырастет. 
А я эти грядки братскими могилами 
называю… Там столько всего, такой 
мусор…

— Да он даже не знает, сколько 
плодородной земли я сюда навез-
ла!..— говорит его жена.— А у меня 
не только помидоры. В гараже розы, 
гортензии посажены… Виноград…

— Раз, два, три…— загибает он 
пальцы.

— Ой, считать до трех ты уме-
ешь…— кивает она.

И это он, сосчитавший столько 
миллионов бюллетеней…

— Так вы что же, отсюда и не вы-
езжаете особо? — решаюсь спросить 
я.— На Kia Rio…

— Нет,— подтверждает он.
— Нет,— говорит и она.— Великое 

чуровское сидение продолжается.
И я начинаю что-то понимать. Дей-

ствительно, может, и не просто так он 
тут сидит. Кому-то что-то, наверное, и 
доказывает. Или нет.

Мы поднимаемся в его кабинет, он 
показывает длинный кухонный стол 
из IKEA:

— Никогда в жизни у меня такого 
нормального кабинета не было!

Он тут сейчас работает с утра до 
вечера. Владимир Чуров написал 
ведь много книг. Если быть точным, 
пять. Вернее, это те, что вышли. А те-
перь еще и на подходе три. Они все 
исторические. В том смысле, что про 
историю.
— Вы собираетесь вернуться к 
псевдониму Джон Сильвер? — 
спрашиваю я.— Я знаю, у вас в дет-
стве, когда вы писали в газету «Ле-
нинские искры», был такой.
— К сожалению, нет… По одной про-
стой причине. В интернете столько 
развелось Джонов Сильверов, с раз-
личными номерами… По-моему, бо-
лее нескольких тысяч. Поэтому очень 
затасканный стал псевдоним.
— То есть мемуары про жизнь в 
ЦИКе будете все-таки под своей 
фамилией писать. Все равно же 
будете писать. Это ведь явно самая 
интересная часть жизни была. Вы 
не сможете об этом забыть.
— Вряд ли буду писать. Потому что у 
меня в планах, кроме книги о Мон-
голии, еще «Любовь к орденам» о 
русско-польской войне 1831 года, 
нужно дописать последнюю главу… 
В-третьих, также не дописанная ме-
муарная книга «Бронзовые люди». 
Это о периоде до 2003 года, о моей 
работе в Петербурге, о встречах с 
людьми, о памятниках, которые мы 
устанавливали…
— А как же быть с Центризбир-
комом? Забыть? Как прекрасный 
страшный сон?
— У меня в гараже хранится теперь 
почти десяток картонных коробок 
с вырезками из газет, журналов, на 
протяжении девяти лет я их собирал. 
Вот, пусть потомки в них роются. Там 

все написано. Вы говорите, самый яр-
кий период… Не уверен.
— Это неожиданно.
— Не уверен. Я к любой работе отно-
шусь одинаково. Мне поручили. Я вы-
полнял ее максимально старательно. 
И точно так же я работал в Смольном. 
Точно также работал в КБ аэрокосми-
ческой аппаратуры. И всегда находил 
и удовольствие в своей работе. Я не-
давно с удивлением узнал, что в од-
ной из серий наших спутников, кото-
рые до сих пор запускают, до сих пор 
используются два комплекта аппара-
туры разработки нашего КБ тридца-
тилетней давности.
— То есть когда вы там работали. 
Хорошо ли использовать такие 
разработки до сих пор?..
— Хорошо! И в одной из этих разра-
боток я принимал самое непосредст-
венное участие. То же самое касает-
ся работы в Смольном. Ведь в этом го-
ду 25 лет со дня создания комитета по 
внешним связям. В Смольном. То есть 
вот летом. Формально это с 1 августа.
— Будете отмечать?
— Безусловно, будем отмечать это. 
Там, в Петербурге, уже готовятся… 
Собирают воспоминания как раз.
— Главу комитета-то уж, наверное, 
пригласят?
— Я думаю, что пригласят, вряд ли за-
будут.
— Поэтому, наверное, так и гото-
вятся…
— Про первого председателя коми-
тета вы, таким образом, знаете. К со-
жалению, второй председатель ко-
митета умер. Третий, Саша Прохо-
ренко, на пенсии отдыхает. Четвер-
тый — ныне действующий. Так что 
я думаю, всех пригласят на этот юби-
лей. 25 лет все-таки совместной рабо-
ты. И тоже очень много ярких собы-
тий было. И трех человек я считаю 
своими учителями. Геннадий Андре-
евич Лахтанов, к сожалению, очень 
рано умерший, мой научный руко-
водитель. Академик Кирилл Яков-
левич Кондратьев, один из основате-
лей мировой науки по дистанцион-
ному зондированию Земли. И Ана-
толий Александрович Собчак, кото-
рый, собственно говоря, пригласил 
меня к сотрудничеству в Ленсовете, 
а затем на работу в Комитет по внеш-
ним связям. И до 1996 года, до его 
ухода с поста мэра города, мы по це-
лому ряду направлений — в основ-
ном два направления, по которым 
мы с ним сотрудничали,— он был 
моим учителем, старшим товари-
щем. Последняя тема, которой мы с 
ним занимались, материалы по ко-
торой я ему готовил,— это были во-
просы, связанные с укреплением фе-
деративной России. У нас, кстати, и 
Центральная избирательная комис-
сия федеративно устроена. Это, по-
жалуй, единственно во власти реаль-
но коллегиальный орган, где 15 чле-
нов, и все по статусу равны, а предсе-
датель, два заместителя и секретарь 
— избранные среди равных.
— Теперь-то уже будет один. А го-
ворят, что второй зам был не по за-
кону. Ненастоящий.
— Вот один заместитель — Станислав 
Владимирович Вавилов. Он был сена-
тором, был одним из руководителей 
Еврейской автономной области в са-
мый сложный период начала 1990-х 
годов… Но что он сделал в Централь-
ной избирательной комиссии РФ? 
На нем лежала обязанность органи-
зовать установленные законом фи-
нансовые проверки. Законодатель-
ство предписывает проверять теку-
щие финансы партий, расходы и до-
ходы избирательной комиссии, из-
бирательных фондов, имуществен-
ное состояние кандидатов, наличие у 
них собственности и активов за рубе-
жом… Кроме финансовых проверок, 
это проверки на судимость, даже сня-
тую и погашенную, это проверка на-
личия гражданства РФ и отсутствия 
гражданства или вида на жительство 
зарубежных стран…
— Можно уже остановиться! Боль-
шой объем работы, понятно…
— И вот все это было организовано 
под руководством Станислава Вла-

димировича Вавилова, и эффектив-
но. Очень эффективно работал. А 
также Ивлев Леонид Григорьевич — 
совершенно незаменим был на сво-
ем месте.
— Считается, что второй зам вам 
не полагался.
— По закону мы имели полное право 
решить, сколько должно быть замов. 
Эта должность была необходима.
— Ну и таких председателей ЦИКа, 
скажем так, больше не будет.
— Это, как говорится, жизнь пока-
жет. Каждый следующий председа-
тель старается быть лучше предыду-
щего. Нас всего-то пятеро! И все пя-
теро живы. Николай Тимофеевич Ря-
бов. Александр Владимирович Иван-
ченко. Александр Альбертович Веш-
няков. Владимир Евгеньевич Чуров. 
И Элла Александровна Памфилова. 
Я, кстати, на днях звонил Александру 
Альбертовичу в Ригу. Доложил ему, 
что кабинет оставляю ровно в том же 
состоянии, в каком он мне его оста-
вил. Ничего не изменил. То есть ког-
да я увез свои вещи, а я начал выво-
зить их в сентябре еще… И оставил 
кабинет ровно таким же.
— Вообще ничего, что ли, за столь-
ко лет не поменяли?
— Можно сравнить снимки кабинета 
после Александра Альбертовича и по-
сле меня! Я очень аккуратно относил-
ся к мебели, к казенному имуществу. 
За девять лет мы не делали ремонта в 
кабинете. Он как новенький!
— Ни одного стула нового не поя-
вилось?
— Нет! А, да… Единственное что — 
кресло поменял. Я кресло, в котором 
я сидел, действительно, заменил на 
простое… Более простое по отноше-
нию к этому гарнитуру испанскому. 
А ведь эти гарнитуры, вот эти крем-
левские…— это ведь то, что поку-
пал еще Пал Палыч Бородин массо-
во для всех казенных учреждений… 
Зеленой кожей обитые… В кабинете 
в ЦИКе стоит такой же точно испан-
ский гарнитур. И кресло к нему пола-
гается ужасно зеленое. Такое, с раз-
вернутыми ушами… И, между про-
чим, по моим наблюдениям, практи-
чески все, кто является обладателем 
этих гарнитуров и этих кабинетов, 
от этого кресла избавлялись. Осталь-
ное ничего не заменено! И это дей-
ствительно мебель неизносимая! 
Пал Палыч Бородин был прав! Мо-
жет быть, можно было купить и ме-
нее дорогую, но зато эта вот, смотри-
те, уже сколько лет стоит.
— Из того, что вы рассказали, я по-
нял, что в сентябре для вас все ста-
ло уже совершенно понятно.
— Конечно. Мне это понятно, было, 
собственно говоря, еще пару лет на-
зад. Я прекрасно понимал, что ни 
один председатель больше двух сро-
ков не работает.
— Но ведь по закону глава ЦИКа 
может работать вообще бессрочно.
— Да. И я к тому же ушел несколько 
иначе, чем мои предшественники. 
По одной простой причине. Здесь не 
надо искать каких-то глубоких кор-
ней, Александр Альбертович уходил 
девять лет назад, будучи на девять лет 
моложе. Он мой ровесник. Ему было 
54. Работать да работать еще. Я ухожу, 
и мне 63. Все мои предшественники 
уходили более молодыми. Поэтому 
меня вполне устраивает работа дома. 
На пенсии. Еще хочу сказать, у меня 
обширные планы.
— Не лукавьте… Насчет того, что 
вас устраивает работа на пенсии… 
А если сейчас предложат какую-то 
работу не на пенсии?
— Я никогда не отказываюсь ни от ка-
кой работы. Если мне ее предлагает 
Владимир Владимирович Путин.
— Значит, видимо, он пока не 
предложил.
— Еще раз хочу сказать. Меня устра-
ивает мое нынешнее положение! И 
у меня обширные не только планы, 
связанные с книгами. Но есть еще 
работа в Военно-историческом об-
ществе! Есть работа в Географиче-
ском обществе! Я ведь недавно вос-
становил членство в Географиче-
ском обществе!

— А, вы еще из тех, идейных совет-
ских членов Географического об-
щества…
— В архиве в Петербурге нашли, на-
конец, протокол моего приема… В 
1979 году. За подписью академика 
Трешникова, нашего известнейше-
го полярного исследователя. Я гор-
жусь тем, что я лично его знал… И 
вот я попросил Сергея Кужугетовича 
(Шойгу, президента Российского гео-
графического общества.— А. К.) вос-
становить мое членство в Географи-
ческом обществе. Начиная с 1979 го-
да. Я теперь снова член Географиче-
ского общества с билетом членским. 
Взносы плачу. Вот. Так что…
— Да я не сомневаюсь, что вам есть 
чем заняться!
— И тоже мы договорились с Сергеем 
Кужугетовичем уже о целом ряде про-
ектов! Включая фотовыставки, то есть 
мои работы…
— А по каким признакам вами 
два года назад было понятно, что 
больше двух сроков вы не прора-
ботаете?
— Именно по тем, что все мои пред-
шественники уходили максимум 
после двух сроков. Знаете, я не обсу-
ждаю. Я горжусь тем, что я прорабо-
тал в ЦИК РФ дольше всех предыду-
щих председателей. Девять лет. Так 
получилось объективно, что второй 
срок пять лет был. Александр Альбер-
тович проработал восемь лет. Потому 
что два по четыре было. Но еще был 
четыре года секретарем ЦИКа. То есть 
у него общий стаж больше…
— А осенью окончательно стало 
понятно… И вы еще как-то неодо-
брительно летом высказались про 
перенос выборов на сентябрь это-
го года…
— У меня не было никаких сомне-
ний. У меня не было никаких сомне-
ний. Как только Элла Александров-
на Памфилова заняла пост уполно-
моченного по правам человека, сме-
нив Владимира Петровича Лукина, 
мы стали приглашать ее на наши се-
лекторные совещания, видеоконфе-
ренции с председателями комиссий 
субъектов федерации… Мы уже как-
то вот эти две системы стали понем-
ножку сближать. Тем более что у нас 
и был прецедент... Вот в Ярославле, 
например, председатель избиратель-
ной комиссии становился уполномо-
ченным по правам человека…
— То есть обкатан был этот вари-
ант? Хорошая версия…
— Системы стыковались уже! Но да, 
это разные работы. Защита прав из-
бирателей и организация выборов. 
Причем, мне кажется, что защита 
прав избирателей — это более по-
литическая функция. А организа-
ция выборов должна быть макси-
мально деполитизирована. Вот как 
это ни странно, все девять лет я ста-
рался держаться как можно дальше 
от политики. Я старался держаться 
как можно дальше от политики. Да-
же не отвечал на политические вы-
пады. Абсолютно.
— Очень многие считали вас поли-
тиком.
— И те, кто считал меня политиком, 
серьезно заблуждались. В самом нача-
ле я попросил не включать меня ни 
в какие политические рейтинги… 
Влияния там… Пытались меня вклю-
чать. Я просил этого не делать, пото-
му что хотел быть максимально дале-
ко от политики. Потому что организа-
ция выборов, на мой взгляд, не поли-
тическая процедура. Сами выборы — 
это политика. А организация выбо-
ров должна быть максимально депо-
литизирована.
— Но вы же не хотите сказать, что 
не было никогда никаких звонков 
из Кремля?
— С указаниями о том, какой нуж-
но дать результат или что нужно сде-
лать…— не было никогда. Не скрою, 
ночью в день подсчета голосов был 
звонок, и даже два, с самого верха…
— С самого-самого?
— Для того, чтобы узнать промежу-
точные результаты. По одной про-
стой причине: наверное, в тот мо-
мент у этого человека не было под 

рукой интернета. Потому что мы все 
результаты — при мне, вы знаете,— 
начали транслировать непосредст-
венно со счетчика в интернет, и я мог 
назвать только ту цифру, которая бы-
ла на экране и в моем кабинете, и в 
зале информационного центра, и в 
интернете…
— Но все равно человеку проще, 
наверное, вам было позвонить, 
чем что-нибудь другое предпри-
нять.
— Наверное…
— Все-таки это на президентских 
выборах было?
— На президентских. И Владимир 
Владимирович, и Дмитрий Анатоль-
евич интересовались. Все. Никаких 
других указаний я от них не получал. 
Нет, вру! Однажды на докладе мне бы-
ло сказано: ты сможешь предотвра-
тить приписки? Я сказал, что сделаю 
все, чтобы предотвратить.
— Удалось все-таки не все, я так 
понимаю? Потому что эта знаме-
нитая история про 146% в Росто-
ве-на-Дону...
— Вы же понимаете прекрасно, что 
это не наша история, она вообще 
не имеет отношения к избиратель-
ной системе… Таких цифр в изби-
рательной системе не было. Были 
иные цифры: в Петербурге, на выбо-
рах местного самоуправления, мно-
гие кандидаты получили более 100%. 
Был системный сбой при подсчете го-
лосов по многомандатным округам, 
и нам пришлось принять достаточно 
жесткие меры, несколько председа-
телей территориальных избиратель-
ных комиссий вынуждены были сме-
нить место работы. Правда, сопротив-
лялись страшно…
— Как это вообще могло произой-
ти? Сбой в системе…
— Мы не думали, что подобные эле-
ментарные ошибки могут быть до-
пущены… Да еще где — в Петербур-
ге! Пришлось ввести специальный 
фильтр ГАС «Выборы», теперь маши-
на будет сама отсекать подобного ро-
да фантастические результаты.
— То есть вы и так успели подгото-
вить систему к сентябрьским вы-
борам.
— Многое сделано, многое еще пред-
стоит сделать нашим преемникам, 
сентябрь уже совсем близко — собст-
венно говоря, кампания официально 
начнется через два с небольшим ме-
сяца, апрель-май пролетят незамет-
но, а с последнего дня мая можно уже 
ожидать решения о назначении вы-
боров депутатов Государственной ду-
мы VII созыва.
— Как раз к этому времени к ним 
все потеряют интерес, потому что 
будут отдыхать…
— Тут действительно есть несколько 
вещей. Представительность новой Го-
сударственной думы заведомо будет 
ниже, чем ныне действующей.
— Представительность — это ведь 
не то, что явка?
— Представительность — это пара-
метр, не зависящий от явки. Это ко-
личество избирателей, проголосо-
вавших за кандидата, ставшего де-
путатом, который будет представ-
лен в парламенте, по отношению к 
общему числу избирателей, приняв-
ших участие в голосовании. То есть, 
грубо говоря, это процент людей, ко-
торые довольны результатом своего 
голосования. Их представитель есть 
в парламенте. Вот в ныне действую-
щей Государственной думе предста-
вительность более 90%. Это хороший 
среднеевропейский уровень. То есть 
девять из десяти пришедших на из-
бирательные участки имеют своего 
представителя, и только один прого-
лосовал впустую.
— А почему представительность-
то по итогам сентября будет ниже?
— Поскольку сейчас будет боль-
ше политических партий в выбо-
рах участвовать, плюс смешанная 
система, а в одномандатных окру-
гах понятно, что победитель полу-
чает все… То есть заведомо количе-
ство людей, которые проголосуют 
за кандидата, который не станет де-
путатом, будет больше. Второе — это 

активность избирателей. Теоретиче-
ски, вы знаете, в России может про-
голосовать примерно 80%, явка мо-
жет столько составить. По разным 
объективным причинам. Превысить 
эту цифру, на мой взгляд, тяжело. Я 
имею в виду в среднем по стране. В 
отдельных регионах, в горном ауле 
или на корабле, понятно… там боль-
ше цифры будут… А 10% в любой ев-
ропейской стране никогда не ходит 
голосовать. Поэтому нормальным 
уровнем на парламентских выборах 
я считаю активность избирателей 
примерно 60%. Посмотрим, какой 
будет результат в сентябре. Тем более 
что массово будут проходить предва-
рительные выборы в «Единой Рос-
сии». Часть избирателей может пред-
положить, что они уже проголосова-
ли, и соответственно не прийти…
— Правильно, что у нас тоже поя-
вились праймериз?
— Чем, вы считаете, отличаются аме-
риканские праймериз от предвари-
тельных выборов в «Единой России»?
— Всем!
— В Америке праймериз идут син-
хронно, у двух партий, участвующих 
реально в выборах президента. Сей-
час вы следите: Клинтон—Трамп, ре-
спубликанцы—демократы. Обе пар-
тии, претендующие на пост прези-
дента, находятся в равных условиях. 
«Единая Россия» выступает как един-
ственный участник предваритель-
ных выборов. Поэтому она получа-
ет как дивиденды предварительных 
выборов, так и весь негатив. Другие 
партии смотрят со стороны. Вот глав-
ное различие системы праймериз в 
США и у нас. К сожалению, мне ка-
жется, что не все это понимают.
— Вы имеете в виду какой нега-
тив?
— Определенное количество про-
блем, возникающих в результате вну-
тренней конкуренции. Из тех про-
блем, которые еще следует отметить 
при подготовке к сентябрю, конечно, 
выборы за рубежом. Впервые придет-
ся организовывать голосование за ру-
бежом в условиях такой серьезной 
конфронтации, серьезного ослож-
нения международной обстановки. 
Причем как связанного с Россией не-
посредственно, так и непосредствен-
но с Россией не связанного. Очень 
простая вещь: как организовать голо-
сование на Украине?
— Да никак.
— А кроме этого, безопасность в том 
же Египте… А мы должны организо-
вывать безопасность везде, где есть 
наши диппредставительства. В Сома-
ли, в Мали… Кроме того, как органи-
зовать голосование среди наших гра-
ждан, находящихся сейчас в Сирии? 
Никогда в такой сложной обстанов-
ке не приходилось организовывать 
выборы! И я бы хотел обратить вни-
мание именно на эту составляющую!
— Может, и хорошо, что все это 
уже не ваши проблемы…
— Но тем не менее! А организация 
безопасности голосования внутри 
страны? Я целый год протестовал 
против сокращения числа сотрудни-
ков Министерства внутренних дел. 
Меня заверяли в Министерстве вну-
тренних дел, что нет, мы справимся 
с выборами… Прошлый сентябрь по-
казал, что да, справились. Но в этом 
году следует очередное сокращение, 
и мы уже получаем предложение, на-
пример, организовать ведомствен-
ную охрану на выборах!
— Ах вот как? На выборах будут 
дежурить нанятые вами люди, а 
не полиция?
— Мы запросили у ОАО РЖД се-
кретную информацию о том, сколь-
ко стоит им ведомственная охрана. 
Ведь у нас впервые в истории Рос-
сии железные дороги охраняет ве-
домственная охрана. То жандарме-
рия, то полиция, то милиция были, 
железные дороги ведь стратегиче-
ский ресурс… Так я вам скажу, что 
если из бюджета будут браться день-
ги на ведомственную охрану, то это 
в сумме значительно превысит всю 
прибыль от сокращения 
сотрудников МВД!

«Я никогда не отказываюсь ни от какой работы.  
Если мне ее предлагает Владимир Владимирович Путин»

с5

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 1 апреля 2016 №55   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

после отставки
5

— Да и в целом идея впечатляю-
щая.
— Да! Представляете, ЦИК организует 
при себе ведомственную охрану! Да 
еще будет охранять 94 тыс. участков! 
Меня беспокоит это! Ключевая роль 
должна принадлежать Министерству 
внутренних дел. Никакие там дружи-
ны народные и все прочее не справят-
ся с такой задачей. Где-то, может быть, 
в каких-то регионах это возможно все. 
Но в основе своей отвечает за безопас-
ность населения Министерство вну-
тренних дел РФ.
— Вам предложили это как реаль-
ную историю, которой пора начи-
нать заниматься?
— Нам предложили в конце прош-
лого года. Я пришел на согласование 
проекта закона: что министерства, 
ведомства и ЦИК имеют право созда-
вать ведомственную охрану. Мы вста-
ли на дыбы и сказали, чтобы нас из 
этого законопроекта выбросили.
— И где сейчас этот законопроект?
— Где-то есть. И как бы он не сработал 
в нужный момент…
— Вы встречались с Эллой Алек-
сандровной Памфиловой?
— До ее выдвижения в ЦИК — да. А 
сегодня первый раз встретился и по-
сле. Вячеславу Викторовичу Володину 
(первый заместитель главы админис-
трации президента России.— А. К.) и 
ей я изложил свои обеспокоенности.
— И Вячеславу Викторовичу не-
пременно?
— Это моя обязанность — доклады-
вать в администрацию президента во-
просы недофинансирования, вопро-
сы, связанные с безопасностью... По-
этому Вячеслав Викторович в курсе.
— Но я даже не об этом сейчас. 
Ведь за эти девять лет вы столько 
всего придумали и сделали, что 
странно было бы всем этим прене-
бречь, даже не поизучав, не пого-
ворив с вами.
— Я думаю, что в этом нет большой не-
обходимости. Все, что нами было сде-
лано, все имеется. Мы разместили на 
сайте, уходя, достаточно компактный 
отчет по всем направлениям деятель-
ности за девять лет. Можно посмо-
треть его, и там все написано.
— То есть вы предусмотрели раз-
ные варианты ухода…
— Разные. Кроме того, не надо пре-
увеличивать роль личности в исто-
рии. Все, что наработано за более чем 
двадцатилетнюю историю, конечно, 
сохраняется. Другое дело, что можно 
относиться к этому наследству более 
бережно. Но еще раз хочу сказать, не 
надо торопиться, в том числе с оцен-
ками, всегда нужно очень взвешен-
но подходить ко всему. У нас в век ин-
формации устная информация не са-
мая главная, при желании все можно 
найти, все можно изучить…
— Но это же при желании. Вы уве-
рены, что такое желание возник-
нет? Вы же не присутствовали и на 
выборах нового председателя, и 
никто из членов комиссии не при-
сутствовал.
— Никто не присутствовал… Еще раз 
хочу сказать… Не надо спешить.
— А когда вы пришли председате-
лем ЦИКа, Александр Вешняков 
тоже присутствовал на первом за-
седании?
— Присутствовал. Более того, высту-
пал. Более того, его наградили в на-
шем присутствии орденом «За заслу-
ги перед Отечеством», если не ошиба-
юсь, II степени. Что вы! И у нас с ним 
сохранялись контакты на протяже-
нии всего этого периода ровно так же, 
как и с Николаем Тимофеевичем Рябо-
вым, и с Александром Владимирови-
чем Иванченко! Но я не комментирую 
такие вещи. Каждый человек имеет 
свой характер, поэтому не будем спе-
шить. Время покажет, рассудит, я дово-
лен своей судьбой, доволен своей ра-
ботой, вы знаете прекрасно, что я не 
очень тщеславный человек… Потом 
что такое тщеславие? Ну чего мне не 
хватает? Наград? Все есть. Собака есть, 
жена есть, сын есть. Машина есть и 
полдома есть. Что мне еще надо?
— Собака на первом месте сто- 
ит, да?
— Да. Знаете мой любимый анекдот, 
что такое традиционная семья? Тра-
диционная семья — это муж, жена, 
сын и собака. А нетрадиционная? 
Муж, жена, сын и кошка. А все осталь-
ное — это вообще не семья.
— И видимо, названия некото-
рых политтехнологий, которые 
вы придумали, уйдут в прошлое. Я 
помню, например, «Янтарный гам-
бит». Это же вы придумали.
— Технологию придумал не я.
— А название?
— Название я придумал. Честно ска-
жу, я никогда не скрывал своей особой 
нелюбви к политтехнологам. Потому 
что, собственно говоря, в избиратель-
ной системе это наиболее опасное зве-
но. То есть применение политтехно-
логий вместо свободного волеизъяв-
ления избирателя. Я честно скажу, что 
не всем нравится наше особое рвение 
при финансовых проверках. Ну, на-
пример, одна из технологий известна. 
Получаешь какое-то количество денег 
на издание печатной агитационной 
продукции, договариваешься с типо-
графией, тратишь в два раза меньше 
с тиражом в два раза меньше деклари-
руемого, но с заведомой ошибкой так, 

чтобы тираж арестовали как незакон-
ную агитацию… Ну и концы в воду.. 
Это я рассказываю о том, что доказа-
но в суде было в нескольких случаях.
— Это, видимо, самый еще невин-
ный способ.
— Да, есть и другие способы обна-
личивания! Например, мы раскры-
ли финансирование через офшо-
ры, когда государственные компа-
нии финансировали избирательную 
кампанию из своих офшорных «до-
чек». То есть конечный владелец — 
офшор. А это запрещено. И большие 
суммы! Все ли эти суммы тратились 
на избирательную кампанию толь-
ко или планировалось истратить их 
не только на избирательную кампа-
нию? Мне это неизвестно. Мы заста-
вили эти суммы вернуть.
— И вернули?
— Вернули. А куда деться? Иначе кан-
дидат снимается. Регистрация анну-
лируется.
— И тем не менее я помню один 
из законов Чурова, который вы 
изложили еще в самом первом на-
шем с вами интервью, когда толь-
ко пришли на работу в Центриз-
бирком. Закон гласит, что если те-
бя не выносят с работы вперед но-
гами, значит…
— Ты плохо работаешь… Значит, вот 
так… Нужно признать, что я плохо 
работал. И зря меня вперед ногами 
не вынесли с работы. А я уехал на ма-
шине.
— То есть вы не готовы признать 
сейчас, что закон оказался несо-
вершенным…
— Не готов. Закон суров, но это закон.
— То есть, я так понимаю, и пер-
вый закон Чурова в силе?
— Все в силе.
— И второй закон Чурова?
— Все в силе. 
— Все-таки напомним, первый за-
кон гласит, что Владимир Влади-
мирович Путин всегда прав, пото-
му что он не…
— Нарушает законов.
— Второй закон Чурова гласит, 
что…
— Я, предвосхищая ваш вопрос, сра-
зу говорю: формирование нового со-
става ЦИК РФ произошло в точном со-
ответствии с законодательством РФ! И 
еще хочу сказать о Леониде Григорье-
виче Ивлеве. Мы настолько с ним сра-
ботались, что часто принимали одно 
и то же решение не сговариваясь, не 
обсуждая друг с другом. И последний 
раз это произошло накануне дня, ког-
да мы покинули ЦИК РФ. История со-
вершенно уникальная. Я часто захожу 
в букинистический отдел Дома кни-
ги на Новом Арбате. Я много очень 
нужных мне книг сразу там нахожу. И 
книг уникальных, скажем. Уникаль-
ные книги я привык покупать там, по-
том дарить. Журнал «Шпион и шпи-
онки» 1914 года, третий номер, пода-
рил Оле Таратыновой в Ратную пала-
ту в Царское Село… И вот недавно я 
купил тонкую книжечку «Пособие по 
техническому обслуживанию и экс-
плуатации автомобиля Форд А и гру-
зового автомобиля Форд АА» выпу-
ска 1928–1929 годов издания Харь-
ковского общества развития автомо-
билизма. Полистал ее дома и обнару-
жил на нескольких страницах кру-
глый штамп библиотеки Политехни-
ческого музея. С огромным трудом на-
шел главного хранителя Политехни-
ческого музея, они сейчас на АЗЛК пе-
реселились, в связи с реконструкцией 
музея… Сообщил, что у меня есть та-
кая книжечка и что я ее высылаю. 25 
марта мой последний день на работе, 
она мне звонит, благодарит: «Вы зна-
ете, мы проверили, последнее упо-
минание о ней в библиотечном ката-
логе было перед войной». То есть эта 
книга была похищена из библиотеки 
при эвакуации из Москвы в октябре 
1941 года. А дальше она такую стран-
ную фразу говорит: «Как-то у нас с Цен-
тризбиркомом в последние дни завя-
зались особые отношения»… Я вешаю 
трубку, звоню Лёне, хвалюсь, какую я 
книжку подарил Политехническому 
музею, а он говорит: «А я с этим глав-
ным хранителем только что разгова-
ривал! Они сейчас приезжают ко мне, 
забирают мою коллекцию старых ра-
диоприемников…» То есть я ознаме-
новал свои последние дни в Центриз-
биркоме возвратом книги, похищен-
ной в 1941 году из Политехническо-
го музея, а он передал им на хранение 
свою коллекцию. Он же великий кол-
лекционер старых радиоприемни-
ков, советских, довоенных, у него из-
умительная совершенно была коллек-
ция. И я заходил к нему в кабинет, ре-
лаксировать, чтобы посмотреть и по-
крутить эти все старые радиоприем-
ники… Они почти все работающие, 
и транзисторные, и ламповые, все… 
50–40-х годов… Уникальная коллек-
ция, уже гараж дома забит был. И вот 
ту часть коллекции, которая у него 
хранилась в задней комнате кабинета, 
он передал Политехническому музею. 
И еще раз говорю, такая экстрасенсор-
ная связь не со всеми людьми устанав-
ливается. Мы работали девять лет при 
абсолютном единомыслии.
— А это не лишнее — такое уж еди-
номыслие?
— А это не означает, конечно, полно-
го согласия!
— То есть были эпизоды?
— Например, был критичный эпи-
зод, когда я просто решил подать в от-

ставку. После выборов в Приморском 
крае, когда большинство членов ЦИК 
не согласилось с моей юридической 
оценкой… Для вашей газеты это бу-
дет слишком тонко…
— А мы попробуем…
— Эта правовая задачка очень тонкая 
на самом деле.
— А вдруг справимся?
— Там смысл очень простой. Местные 
выборы. Уровня районов, городов в 
Приморском крае. Выдвигается спи-
сок кандидатов на региональной кон-
ференции «Яблока». На этой же кон-
ференции переизбирается руководи-
тель регионального отделения, и он 
подписывает все бумаги на этих кан-
дидатов. На всех. Затем по суду оспа-
ривается правомерность его избра-
ния председателем регионального от-
деления. И суд считает, что он непра-
вомерно избран. При этом все доку-
менты, подписанные им на кандида-
тов, выдвинутых на этой региональ-
ной конференции, признаются дей-
ствительными. И только в одном рай-
оне одного кандидата-«яблочника» 
снимают по тем основаниям, что 
председатель нелегитимный…
— И на чьей стороне оказались вы?
— Я исходил из принципа равенст-
ва прав всех выдвинутых кандида-
тов. А областной суд, когда признавал 
неправильность проведенных выбо-
ров, не сделал определения, что выд-
винутые кандидаты выдвинуты, та-
ким образом, незаконно. Если бы он 
сделал такое определение, надо бы-
ло бы всех кандидатов снимать, все 
«Яблоко» целиком отстранять от вы-
боров. И все остальные кандидаты, 
их несколько десятков, были зареги-
стрированы, все! Отменили регистра-
цию только у одного! Исходя из прин-

ципа равенства прав и единообразия 
подходов, я выступил за то, чтобы мы 
восстановили его в списках.
— Пока все логично.
— Меня поддержала Дубровина, ну 
она всегда за «Яблоко», и поддержал 
Эбзеев… (члены ЦИКа Елена Дубро-
вина и Борис Эбзеев.— 

”
Ъ“). Но мы 

остались в меньшинстве. Я сказал: «Ах 
вы так? Да тут совершенно очевидная 
правовая коллизия! Я подаю в отстав-
ку». Пошел в кабинет, написал заяв-
ление… Потом мы снова собрались, 
и у меня оказалось конституционное 
большинство при переголосовании. 
Большинство поддержало все-таки эту 
точку зрения. По-моему, без одного.
— А Ивлев?
— По-моему, Ивлев как раз голосовал 
против этого решения. В итоге наше 
решение, кстати, устояло. Этот чело-
век был зарегистрирован, но он не 
выиграл, он занял третье место, по-
четное, на выборах.
— А как это большинство чле-
нов ЦИКа вдруг переменили свое 
принципиальное мнение на про-
тивоположное?
— Через час мы приняли правильное 
решение.
— Наверное, представили себе 
этот кризис избирательной сис-
темы… Не думали, что вы може-
те зайти так далеко… А это единст-
венный случай был, когда вы пи-
сали заявление?
— Один. Единственный.
— Сохранили заявление?
— Нет… Хотя удивительно много со-
хранилось вещей, семейных прежде 
всего…
— Я вижу, тут везде в кабинете ко-
робки, папки… «Семейные фото-
графии»… «Танки»… «Самолеты»…

— Да, это я модельки коллекцио- 
нировал, из «Ашана»… А ставить  
некуда…
— Вы один раз слушателям ака-
демии журналистики «Коммер-
санта» сказали, что физически не 
умеете врать. Даже жене насчет 
зарплаты…
— К сожалению, да. Я могу сказать не 
всю правду. Но сказать неправду не 
могу физически.
— Попытки-то были?
— Не было.
— Ну, может, просто надо попы-
таться. И пойдет дело.
— Нет. Это противоречит всему… 
Это было бы предать семейные тра-
диции. Предать, потому что опять же 
я горжусь славой своих предков. Они 
не очень знаменитые, может быть, 
люди.
— А когда волшебником вас на-
звали…
— Ну это касалось моих сбывших-
ся прогнозов… В любом случае я до-
брый волшебник скорее. Злые вол-
шебники — это те, кто реально фаль-
сифицирует и наши выборы, и нашу 
историю. Это одни и те же люди, кста-
ти! Вот. Я — добрый волшебник. Я ни-
кому зла не делал и не делаю. Из ска-
зочных героев мне больше всего нра-
вится Змей Горыныч из мультфиль-
ма про богатырей. Он там такой до-
брый, сознательный... Я даже одно 
время эксплуатировал образ Змея Го-
рыныча… Даже кружку сделали аги-
тационную в его честь. Вот она. В ви-
де Змея Горыныча!
— О! «Обогреваю избирателей, ис-
пепеляю нарушителей, зажигаю 
без горючего!..» Три головы…
— И насчет волшебника… Ведь не 
так трудно некоторые результаты 

выборов предсказать. Скажем, явку. 
Сейчас это не печатайте, но запиши-
те себе. Что явка в сентябре, по моим 
прогнозам, будет в пределах… (я за-
писал.— А. К.). Посмотрим, волшеб-
ник я или нет. Если будет явка выше, 
значит, я не волшебник.
— Вы читаете, что про вас сейчас 
пишут?
— Нет. Начиная с 25-го числа не смо-
трю. Но, по-моему, нет волны како-
го-нибудь злорадства или… Более то-
го, впервые меня хвалит оппозиция. 
Так, сквозь зубы, но что-то хорошее 
даже говорит иногда. Удивительная 
вещь! Может, только ради этого стои-
ло завершить карьеру…

Тут он не удержался и все-таки до-
бавил:

— В этой сфере. 
Он проводил меня до дороги. По 

пути завел в крохотный гараж, где 
только Kia Rio и может разместить-
ся, показал и тут стеллажи («Стоит 
2700 руб. одна секция, причем соби-
рали-собирали, крутили-крутили, а 
потом вспомнили, что у нас шурупо-
верт…») с книгами и папками, сапо-
ги какие-то очень теплые из Монго-
лии… Сказал, что стеллажи только в 
эту субботу-воскресенье собирали с 
сыном…да и понедельник-вторник 
захватили…

На улице он снова обратил мое 
внимание на машину:

— Она шустрая такая! У нее 123 ло-
шадиных силы, а весит она тонну все-
го! Поэтому у нее хорошая скорость!

Я уже отошел от дома, когда ус- 
лышал:

— А цвет-то, цвет нравится?! Такой 
благородный, серый...

Беседовал  
Андрей Колесников

с4



6

новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 1 апреля 2016 №55   l   Коммерсантъ

Как стало известно ”Ъ“, при-
близился к развязке проходя-
щий в Тарасовском райсуде 
Ростовской области процесс 
по делу гражданина Украи-
ны Сергея Литвинова. Ранее 
он обвинялся СКР в геноци-
де и совершении массовых 
убийств на юго-востоке стра-
ны, но в итоге его причаст-
ности к особо тяжким пре-
ступлениям следствие не 
установило. В свою очередь, 
потерпевший от разбойного 
нападения, в котором, по вер-
сии следствия, участвовал  
Литвинов, заявил в суде, 
что всему виной война, про-
исшедшая в регионе.

По данным 
”
Ъ“, Андрея Лы-

сенко, имеющего гражданство 
РФ и ранее просившего Тарасов-
ский райсуд рассмотреть уголов-
ное дело Сергея Литвинова в его 
отсутствие, на заседание доста-
вили сотрудники ФСБ. В ходе до-
проса выяснилось, что потерпев-
ший являлся волонтером и зани-
мался сопровождением гумани-
тарных грузов, доставляемых из 
России в ДНР и ЛНР. В конце 2014 
года конвой, в котором он нахо-
дился, попал под обстрел — Ан-
дрей Лысенко был тяжело ранен 
и контужен. При даче показаний 
левая сторона его лица постоян-
но подергивалась.

Украинец Литвинов обвиня-
ется по ч. 3 ст. 162 УК РФ (разбой 
в составе группы вооруженных 
лиц). По версии СКР, в июле 2014 
года Литвинов и двое неустанов-

ленных украинских военнослу-
жащих в селе Колесниковка Лу-
ганской области напали на Анд-
рея Лысенко, у него отняли и уг-
нали в неизвестном направле-
нии УАЗ-452 и старенький Opel 
Frontera. Во время разбойного 
нападения господин Лысенко, 
по его словам, был жестоко из-
бит. Эпизод с нападением на Ан-
дрея Лысенко появился в уголов-
ном деле после того, как основ-
ное обвинение, предъявленное 
Литвинову (в убийствах и гено-
циде русскоязычного населения 
юго-востока Украины, которые 
он совершил, по версии СКР, в 
составе батальона «Днепр»), ста-
ло разваливаться.

На вопрос, за что его, собст-
венно, избили, господин Лы-
сенко ответил, что не знает. 
«Меня назвали сепром (сепара-
тист.— 

”
Ъ“) и били»,— сказал 

потерпевший, отметив, что Лит-
винов в этом участия не прини-
мал. Автомобили, по словам Лы-
сенко, нападавшие забрали из 
гаража, а куда они их угнали, он 
не знает.

Андрей Лысенко, как выясни-
лось, с заявлением о случившем-
ся ни в какие правоохранитель-
ные органы не обращался, да и к 
врачам тоже. А на вопрос суда, уз-
нает ли он Сергея Литвинова, по-
терпевший ответил утвердитель-
но. В ответ возмущенный Литви-
нов из клетки закричал, что ви-
дит потерпевшего впервые и в 
Колесниковке, где было совер-
шено преступление, никогда 
не был. «Почему вы запомнили 
только Литвинова?» — спросил 

тогда адвокат подсудимого Вик-
тор Паршуткин. В ответ Андрей 
Лысенко сказал, что того пока-
зывали по какому-то телеканалу 
и благодаря этому он признал в 
нем своего обидчика. Происхо-
ждение похищенных у него ма-
шин он объяснять не стал.

Тогда в суде были зачитаны 
ответы Генпрокуратуры Укра-
ины, ГАИ и погранслужбы ре-
спублики. Судя по ним, Opel 
Frontera до 1997 года принадле-
жал не Андрею Лысенко, а друго-
му лицу и в том же году был снят 
с учета. При этом регистрацион-
ный номер Opel числится за «Жи-
гулями», которые находятся в ро-
зыске. А угнанный УАЗ оказался 
зарегистрированным на жителя 
Украины Альберта Акопяна.

В заключение допроса су-
дья, выразив сомнение, что сно-
ва увидит Лысенко на процессе, 
поинтересовался у потерпевше-
го, какого наказания заслужи-
вает подсудимый Литвинов. На 
это потерпевший сказал, что его 
обидчика не стоит судить слиш-
ком строго. «Если бы не вой-
на, он этого никогда бы не сде-
лал»,— отметил он.

На следующем заседании су-
да, которое состоится 14 апре-
ля, стороны планируют допро-
сить свидетеля обвинения — 
сотрудника службы безопасно-
сти ЛНР Андрея Сагуру, кото-
рый, по версии следствия, ви-
дел избитого Лысенко и может 
это подтвердить.

Юрий Сенаторов

Разбойное нападение смягчилось войной
Потерпевший заступился за гражданина Украины в суде

Как стало известно ”Ъ“, в Бабушкин-
ском райсуде Москвы начался процесс 
над директором по кадрам организации 
«Комитет за гражданские права», руко-
водителем Центра доступного право-
судия Андреем Маяковым. Следствие 
считает, что правозащитник, не имея 
реальной возможности помочь клиен-
там, получил с них около миллиона ру-
блей под обещание освободить их род-
ственников из колонии либо добиться 
прекращения уголовного преследова-
ния. Сам подсудимый называет проис-
шедшее провокацией.

СКР обвиняет Андрея Маякова в двух мо-
шенничествах — с причинением значитель-
ного вреда потерпевшему и в особо крупном 
размере (ч. 2 и ч. 4 ст. 159 УК). По данным след-
ствия, в августе прошлого года к господину 
Маякову обратился москвич Денис Селин, ко-
торого обвиняли в незаконном обороте на-
ркотиков. При этом господин Селин утвер-
ждал, что он лишь потреблял наркотики, но 
не продавал их. Исходя из этого, правозащит-
ник пообещал оказать содействие в прекра-
щении уголовного дела обратившегося, за-
просив за это 900 тыс. руб. Причем, по его сло-
вам, часть денег будет передана прокурору, ко-
торый и замнет всю эту историю. Но посколь-
ку обратившийся не мог выплатить требуе-
мую сумму сразу, Андрей Маяков согласился 
принять деньги частями. Договорились, что 
первые 250 тыс. руб. он получит 15 сентября.

В назначенный день Денис Селин пришел 
в офис к Андрею Маякову. Войдя в кабинет, по-
ложил на стол под видом 250 тыс. руб. «куклу» 
— пачку резаной бумаги, проложенной сни-
зу и сверху пятитысячными купюрами. Но не 
успел правозащитник убрать ее в стол, как в ка-
бинет вошли оперативники и задержали его.

Пока шло расследование этого эпизода, в 
СКР в декабре 2015 года поступило заявле-
ние от другой клиентки Андрея Маякова — 
Зои Масловой, супруг которой отбывал срок 
в одной из мордовских колоний.

Женщина сообщила, что начиная с 
2012 года передала Андрею Маякову несколь-
кими траншами не менее 670 тыс. руб. При 
этом правозащитник обещал ей, что не толь-
ко добьется улучшения условий содержания 
супруга в колонии, но и освобождения из нее. 
По версии следствия, Андрей Маяков обещал 
Зое Масловой собрать медкомиссию, кото-
рая диагностирует у ее мужа тяжелое заболе-
вание, при котором тот не может находиться 
в заключении. Но, как сообщила на следст-
вии госпожа Маслова, несмотря на то, что ус-
ловия, в которых содержался ее муж, улучши-
лись, свободу тот так и не получил.

Андрея Маяков ни в ходе следствия, ни в 
суде не признал свою вину. По его версии, в 
случае с Зоей Масловой имели место граждан-
ско-правовые отношения, а не мошенничест-
во. И если женщина была не согласна с резуль-
татом оказанных ей услуг, то могла бы обра-
титься за взысканием выплаченных денег в 
суд. При этом правозащитник заявил, что го-
тов компенсировать потерпевшей часть по-
траченного, но не имеет возможности сделать 
это сейчас, поскольку находится под стражей.

Адвокат правозащитника Геннадий Ши-
ло заявил 

”
Ъ“, что другой вменяемый ему 

эпизод его клиент считает «чистой прово-
кацией», направленной на дискредитацию 
правозащитного движения. Последняя вер-
сия, впрочем, звучит не очень убедительно, 
поскольку правозащитника Маякова и рань-
ше несколько раз привлекали к уголовной 
ответственности за махинации.

Алексей Соковнин

Борец за гражданские права 
оказался рецидивистом
Руководителя Центра доступного правосудия  
судят за махинации

Новый термин «опасное вождение» по-
явится в ПДД уже в мае, заявил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. Ставка 
делается на видео с агрессивным вожде-
нием, которое будут присылать в ГИБДД 
сами граждане. Уже обсуждается и от-
ветственность за опасную езду, в том  
числе уголовная. Московские власти  
предлагают штрафовать агрессивных 
водителей на суммы, соизмеримые 
со стоимостью машин. Эксперты счита-
ют, что с наказанием спешить не стоит, 
по крайней мере пока водители не при-
выкнут к новым правилам.

Ситуация с агрессивными водителями 
обсуждалась вчера федеральными минист-
рами, представителями ГИБДД, страховщи-
ками и автоэкспертами. В августе 2015 года 
премьер Дмитрий Медведев поручил раз-
работать способы борьбы с автомобилиста-
ми, которые играют «в шашечки», подреза-
ют других и выполняют опасные маневры. 
Осенью ГИБДД подготовила первый вари-
ант термина «опасное вождение» для закре-
пления его в ПДД: «создание водителем опас-
ности для движения путем неоднократного 
совершения одного или нескольких дейст-
вий». Под «действиями» подразумевались пе-
рестроения при интенсивном движении, не-
обоснованное резкое торможение, препятст-
вование обгону и другие маневры. Премьер 
Дмитрий Медведев счел эту конструкцию че-
ресчур сложной и попросил переделать.

Руководитель программы «Главная доро-
га» на НТВ Илья Скрябин, участвовавший в 
обсуждении, считает, что описывать призна-
ки опасной езды нужно подробнее: вклю-
чить туда превышение скорости более чем 
на 80 км/ч и создание помех для пешеходов. 
Вице-мэр Москвы Максим Ликсутов предла-

гает считать опасным превышение скорости 
в городе более чем на 60 км/ч. Адвокат Анато-
лий Кучерена утверждает, что разговор по те-
лефону и принятие пищи за рулем тоже мо-
гут быть опасными. Суммируя все эти заме-
чания, в течение следующего месяца термин 
уточнят, а к маю внесут поправки в ПДД, за-
явил первый вице-премьер Игорь Шувалов. 
Он также распорядился создать и опублико-
вать в сети так называемую библиотеку ви-
деороликов с типичными видами опасного 
вождения. В течение месяца такую библио-
теку сформируют.

Еще один вопрос — способ фиксации 
опасного вождения. Одни только инспекто-
ры ГИБДД это делать не смогут, автоматиче-
ские камеры распознавать опасные манев-
ры не умеют. Госавтоинспекция хочет при-
влекать для этого граждан. По словам мини-
стра связи Николая Никифорова, для этих 
целей можно использовать смартфоны: 
опыт работы приложений для отсылки фо-
тографий нарушителей есть в Москве и Та-
тарстане. Второй вариант — данные с виде-
орегистраторов. По словам министра, нуж-
но внести в КоАП поправки, чтобы суд га-
рантированно признавал видео в качестве 
доказательства: изменения уже подготовле-
ны, скоро будут внесены в Госдуму. «Осенью 
мы сможем вовлечь десятки миллионов на-
ших жителей, чтобы использовать их ма-
териалы»,— заявил он. По данным 

”
Ъ“, на 

самом деле финальных поправок еще нет. 
Проблема в том, что ГИБДД сегодня может 
рассматривать материалы только с вызовом 
нарушителя в отделение. Если же потребу-
ется просмотр большого числа видеороли-
ков, то понадобится уже другой механизм, 
приближенный к тому, что сейчас действу-
ет с камерами, то есть максимально избав-

ленный от субъективных оценок инспек-
тора и желательно без вызова гражданина.

Вопрос о наказании за опасное вожде-
ние также до конца не решен. Осенью ГИБДД 
предлагала штраф до 5 тыс. руб. и возврат, по 
сути, к советской балльной системе штрафов 
(лишение прав за несколько однородных на-
рушений в течение года). Москва предлагала 
опасных водителей лишать прав на срок до 
двух лет. Вчера Максим Ликсутов выступил с 
еще более радикальными идеями: у водите-
лей, пойманных на опасном вождении, пря-
мо на месте отбирать права (сейчас инспекто-
ры удостоверения не забирают до суда). Кроме 
того, он предложил использовать штраф, со-
размерный со стоимостью машины наруши-
теля. Вице-премьер Игорь Шувалов, министр 
по делам «Открытого правительства» Михаил 
Абызов и Николай Никифоров не исключили 
и введение уголовной ответственности.

«Сначала надо наработать правоприме-
нительную практику, посмотреть, как бу-
дет работать новый термин, а потом уже ду-
мать про уголовную ответственность»,— воз-
ражает член общественной палаты Москов-
ской области Андрей Мухортиков. По дан-
ным 

”
Ъ“, в правительстве также думают на-

счет разделения наказания: более мягкое, к 
примеру, для тех, кто подрезает других води-
телей, более жесткое — для тех, кто ездит по 
городу на скорости 180–200 км/ч, создавая 
серьезную опасность для окружающих.

Иван Буранов

Опасных водителей отследят  
при помощи смартфонов
ГИБДД и правительство активизировали борьбу с агрессивным вождением

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) признал, что Россия нарушает 
Европейскую конвенцию, формально ог-
раничивая родительские права по при-
чине психической инвалидности. Реше-
ние вынесено по жалобе петербуржца 
Виталия Кочерова и его дочери Анны, 
воспитывать которую российский суд 
разрешил ему только после обращения 
в ЕСПЧ. В России ментальных инвалидов 
подвергают дискриминации, вместо то-
го чтобы оказывать им необходимую по-
мощь для самостоятельной и семейной 
жизни, подтверждают эксперты.

ЕСПЧ удовлетворил жалобу петербуржца 
Виталия Кочерова и его несовершеннолет-
ней дочери Анны, которая провела несколь-
ко лет в детдоме, пока отец добивался пра-
ва ее воспитывать. Страсбургский суд при-
знал, что российские власти нарушили пра-
во заявителей на уважение семейной жиз-
ни, формально сославшись на то, что психи-
ческая инвалидность супругов и их преды-
дущее проживание в психоневрологическом 
интернате (ПНИ) могут служить основанием 
для ограничения родительских прав. Заяви-
тель и его жена Наталья Сергеева выросли в 
детдомах, а познакомились в ПНИ, где госпо-
дин Кочеров провел 29 лет, а его жена — 7 лет, 
оба — с диагнозом легкой умственной отста-
лости. Дочь Анна родилась у них в 2007 году 
— для этого им пришлось временно сбежать 
из интерната, поскольку предыдущую бере-
менность, как утверждает Наталья Сергеева, 
ее заставили прервать сотрудники ПНИ. Пер-
вого ребенка, которого она родила, едва на-
чав самостоятельную жизнь после детдома и 
школы-интерната, у нее отобрали и передали 
в приемную семью, после чего женщина бо-
лее чем на шесть лет попала в психбольницу, 
а затем была заочно признана недееспособ-
ной. По данным правозащитников Граждан-
ской комиссии по правам человека, это про-
изошло по инициативе родственников, свя-
занной с претензиями на ее жилплощадь.

В 2008 году брак супругов, скрывших при 
регистрации недееспособность жены, по 
требованию прокурора был признан недей-
ствительным. Поскольку проживать в ПНИ 
с детьми запрещено, отец согласился пере-
дать ребенка в детдом до момента получения 
жилья, при этом регулярно посещал дочь, 
водил на прогулки, покупал книги, игруш-
ки и одежду. В 2011 году заявитель при под-
держке адвоката Группы ОНЕГИН Дмитрия 
Бартенева получил через суд от государства 
квартиру. Органы опеки подтвердили, что 
условия подходят для ребенка, а медэкспер-
ты характеризовали отца как общительного 
и надежного человека, «который имел реа-
листичные жизненные планы и ответствен-
ное отношение к своей работе и обязатель-
ствам». В 2012 году была восстановлена дее-
способность Натальи Сергеевой, и супруги 
повторно зарегистрировали брак. Но суд по 
иску детдома признал, что из-за инвалидно-
сти и длительного проживания в интернате 
родителей ребенку жить с ними небезопас-
но и они не в состоянии обеспечить гармо-
ничное развитие девочки. Просьбу защиты 
разрешить им постепенную передачу ребен-
ка с помощью социальных служб суды про-
игнорировали. И только после обращения 
Виталия Кочерова в ЕСПЧ, петербургский 
суд разрешил семье забрать ребенка.

ЕСПЧ признал вмешательство властей в 
жизнь заявителей несоразмерным, прису-

див им в общей сложности €23,5 тыс. компен-
сации морального ущерба и судебных расхо-
дов. А судья ЕСПЧ Хелен Келлер выступила с 
особым мнением, считая, что «стереотипные 
предубеждения» властей в отношении лиц 
с ограниченными умственными возможно-
стями являются дискриминацией. Эту оцен-
ку разделяет президент петербургской бла-
готворительной общественной организации 
«Перспективы», клинический психолог Ма-
рия Островская. Пациенток ПНИ под давле-
нием персонала вынуждают делать аборты, 
хотя 80% пациентов ПНИ, в том числе име-
ющие детей, могли бы жить самостоятель-
но или в небольших группах при поддержке 
или сопровождении социальных служб, что 
в любом случае было бы дешевле их содержа-
ния в интернате и детдомах, отмечает она.

Наталья Сергеева в разговоре с 
”
Ъ“ сказа-

ла, что они с мужем сами «потихоньку справ-
ляются» и не нуждаются в посторонней по-
мощи: он работает, а она занимается доче-
рью. Аня рассказала, что учится во втором 
классе «на четверки и пятерки», а жить с па-
пой и мамой «лучше, чем в детдоме». «Мы бы-
ли так счастливы, когда нашей семье позво-
лили жить вместе в своей квартире»,— гово-
рит Виталий Кочеров, напоминая об «исто-
риях других жителей интерната, которые не 
могли сохранить свои семьи». 

ЕСПЧ напомнил об обязательствах госу-
дарства поддерживать сохранение родитель-
ских прав биологических родителей. В деле 
Кочерова поднимается системная пробле-
ма: если человек живет в интернате, ему ав-
томатически отказывают в правах, которые 
все остальные люди воспринимают как дан-
ность — любить, создавать семью. Большин-
ство женщин, живущих в интернате, выну-
ждают сделать аборт или отказаться от ре-
бенка. Никто не воспринимает как ценность 
желание таких людей иметь семью. При 
этом не рассматриваются меры для социаль-
ной и психологической поддержки таких 
семей, хотя этого требует ратифицирован-
ная Россией Конвенция ООН о правах инва-
лидов, рассказал 

”
Ъ“ адвокат Дмитрий Бар-

тенев. По мнению юриста, решение ЕСПЧ 
требует исключения из статьи 73 Семейно-
го кодекса РФ указание на «психическое рас-
стройство» как основание для ограничения 
родительских прав, поскольку такая норма 
закона прямо выделяет людей с ментальной 
инвалидностью как «опасных» и на практи-
ке приводит к тому, что наличие диагноза 
автоматически уравнивается с невозможно-
стью воспитывать ребенка. С этим согласен 
и международный Психиатрический право-
защитный центр (MDAC), который призвал 
власти России не допускать ограничения ро-
дительских прав на основании стереотипов 
и предрассудков в отношении людей с пси-
хическими расстройствами. Член Совета по 
вопросам попечительства в социальной сфе-
ре при правительстве РФ Елена Альшанская 
говорит, что «психическая инвалидность в 
России — абсолютно табуированная тема». 
По ее мнению, в спорах об ограничении ро-
дительских прав, «вместо того чтобы дока-
зывать неспособность людей с психической 
инвалидностью воспитывать ребенка, соци-
альные службы должны доказывать, что сде-
лали все, что можно, для их поддержки».

В Минюсте РФ 
”
Ъ“ заявили, что изучают 

постановление ЕСПЧ и пока не решили, бу-
дет ли оно обжаловано.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург 

Жизнь после интерната
ЕСПЧ поддержал родительские права  
ментальных инвалидов

Глава московского департамента  
транспорта Максим Ликсутов (в центре) 
предложил лишать опасных водителей 
прав, а первый вице-премьер России 
Игорь Шувалов (справа) — свободы   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Сергей Литвинов  
утверждает, что никогда  
не был в том месте, где 
был совершен вменяемый 
ему разбой  ФОТО VESTI.RU
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новости

Гаагский трибунал вы-
нес вчера почти сенсаци-
онное решение, оправдав 
лидера сербских радика-
лов Воислава Шешеля. Его 
признали невиновным в во-
енных преступлениях и пре-
ступлениях против чело-
вечности во время войны 
в Хорватии и Боснии 1990-
х годов. Сам обвиняемый 
заранее предупредил, что 
не интересуется вердик-
том суда, так как занят из-
бирательной кампанией: 
24 апреля в Сербии прой-
дут парламентские выборы. 
Приговор Гаагского трибу-
нала может стать прологом 
к триумфальному возвра-
щению в сербскую политику 
радикального национализ-
ма, лицом которого и яв-
ляется Воислав Шешель. 
С подробностями — корре-
спондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Прокуратура требовала 
приговорить лидера сербских 
радикалов Воислава Шеше-
ля к 28 годам тюрьмы. Вместе 
с тем судьи Международного 
трибунала по бывшей Югосла-
вии (МТБЮ) оправдали его по 
всем девяти пунктам обвине-
ния. Подсудимому инкрими-
нировали причастность к во-
енным преступлениям, кото-
рые совершали в 1991–1995 
годах сербские полувоенные 
формирования на террито-
рии Хорватии и Боснии и Гер-
цеговины. По версии прокуро-
ров, эти отряды добивались со-
здания Великой Сербии (в нее 
планировалось включить по-
мимо самой Сербии Черного-
рию, Македонию, а также зна-
чительные части Хорватии 
и Боснии), а Воислав Шешель 
активно участвовал в их фор-
мировании и опосредован-
но руководил ими. Кроме то-
го, лидера радикалов обвиня-
ли в подстрекательстве к убий-
ствам мирного населения 
и насилию. В некоторых хор-
ватских и мусульманских се-
лах его имя до сих пор вызы-
вает содрогание. В частности, 
именно Шешелю приписыва-
ют призыв «поражать мусуль-
ман и хорватов ржавой вил-
кой в глаз, чтобы сразу вызы-
вать у них заражение крови».

В 2014 году, уже после за-
вершения судебного процес-
са, Трибунал разрешил Воисла-
ву Шешелю дожидаться приго-
вора на родине: у подсудимого 
обнаружили рак. При этом ему 
запретили участвовать в поли-
тической деятельности и обяза-
ли по первому требованию вер-
нуться в Гаагу. Впрочем, при-

быв в Белград, лидер радика-
лов тут же заявил, что не наме-
рен выполнять ни одно из этих 
требований. А теперь суд объя-
вил его свободным человеком.

Полуторачасовая речь пред-
седателя суда Жан-Клода Анто-
нетти напоминала вчера обви-
нительный вердикт — но не 
подсудимому, а прокурорам. 
Назвав обвинение «непосле-
довательным», а подход про-
куроров «максималистским», 
судья стал оправдывать Вои-
слава Шешеля поочередно по 
всем пунктам. Сначала он объ-
явил, что тот не командовал 
полувоенными формировани-
ями. Затем назвал его невинов-
ным в преступлениях против 
человечности. Далее суд счел, 
что Шешель не несет ответст-
венности за военные преступ-
ления: убийства, насилие, де-
портацию, грабеж мирного на-
селения. И наконец, суд при-
шел к выводу, что связи меж-
ду воинственными призыва-
ми лидера радикалов и пре-
ступлениями, совершенны-
ми сербами, нет. Любопытно 
и заключение председателя су-
да о том, что «проект Великой 
Сербии преследовал полити-
ческую, а не криминальную 

цель». Восемь из девяти реше-
ний суд принял не единоглас-
но, а большинством голосов: 
двое судей были за, один — 
против.

Прокуратура Трибунала 
вчера не исключила возмож-
ности подачи апелляции, по-
скольку считает, что при рас-
смотрении дела «был допу-
щен ряд ошибок». В свою оче-
редь, Воислав Шешель расска-
зал, что, возможно, потребует 
от МТБЮ еще €2 млн в допол-
нение к тем €12 млн, которые 
уже требовал ранее за годы, 
проведенные в заключении 
без приговора. «Все эти годы 
в ожидании приговора я ощу-
щал глубокие страдания»,— 
пояснил он новое требование 
о компенсации. При этом ли-
дер сербских радикалов отме-
тил, что в Гаагском трибуна-
ле «появились двое честных 
судей (Жан-Клод Антонетти 
и Мандиае Нианг.— 

”
Ъ“), ко-

торые показали, что профес-
сионализм и честь выше лю-
бого политического давления, 
и вынесли единственный воз-
можный вердикт».

Одним из первых удовлет-
ворение судебным решением 
выразил вице-премьер России 
Дмитрий Рогозин. «Поздрав-
ляю моего друга с победой! Но 
кто восстановит подорванное 
в тюрьме и публичными изде-
вательствами здоровье?» — на-
писал он на своей странице 
в Twitter.

Вместе с тем на Балканах 
вердикт восприняли неодноз-
начно. «Это позорное реше-
ние, провал Гаагского трибу-
нала и прокуратуры»,— зая-

вил премьер Хорватии Тихо-
мир Орешкович. «Не могу по-
нять, как кто-то, кто доказанно 
участвовал в агрессии на тер-
ритории Боснии и Герцегови-
ны, мог быть освобожден»,— 
согласился с ним председатель 
Совета министров этой респу-
блики Денис Звиздич. Прези-
дент Республики Сербской (го-
сударственное образование на 
территории Боснии и Герцего-
вины) Милорад Додик был еще 
более резок в оценках: вердикт 
он назвал «новым доказатель-
ством того правового бесче-
стия, которому годами содей-
ствует Гаагский трибунал».

В Сербии же вчера говори-
ли о том, что вердикт Гаагско-
го трибунала может серьезно 
повлиять на исход предстоя-
щих в стране 24 апреля внео-
чередных парламентских вы-
боров. «Теперь радикалы будут 
рассчитывать на более высо-
кий результат»,— убежден ди-
ректор балканского Центра ре-
гионализма Александр Попов. 
Последние опросы сулили пар-
тии Воислава Шешеля 6% голо-
сов. Сам же лидер радикалов 
на днях заявил, что рассчиты-
вает на 20% мандатов. В любом 
случае возвращение радика-
лов в сербский парламент пра-
ктически неизбежно — этому 
в немалой степени способство-
вал сам вернувшийся из Гааги 
Воислав Шешель.

Таким образом, радикаль-
ный национализм, лицом ко-
торого является теперь уже 
бывший подсудимый МТБЮ, 
может вернуться и в сербскую 
политику. А это грозит Балка-
нам новыми потрясениями.

Гаагский суд встал на сторону 
сербского национализма
Международный трибунал оправдал Воислава Шешеля

Молдавский парламент вчера принял декла-
рацию «О принципе незыблемости сувере-
нитета, независимости и постоянного ней-
тралитета Республики Молдова». Документ, 
одобренный сразу после визита в Кишинев 
заместителя главы МИД РФ Григория Кара-
сина и накануне приезда в Москву министра 
иностранных дел Молдавии Андрея Галбура, 
был воспринят как попытка создать позитив-
ный фон для возобновления политических 
контактов с Россией. Собеседники ”Ъ“ в Ки-
шиневе и Тирасполе полагают: размороз-
ка российско-молдавских отношений среди 
прочего формирует условия для возобновле-
ния переговоров по Приднестровью, заморо-
женных в 2014 году.

Принятая вчера декларация была подготовле-
на депутатами-коммунистами. Кроме самих авто-
ров за нее проголосовали пророссийские социа-
листы, а также ключевая партия правящей проев-
ропейской коалиции — Демократическая.

В первом пункте документа подтвержден 
«принцип неоспоримости» ст. 1 конституции, гла-
сящей: Молдавия — «суверенное и независимое, 
единое и неделимое государство». «Никакие пу-
бличные заявления либо действия лиц, наделен-
ных государственной властью, не должны быть 
направлены на оспаривание этого принципа или 
прямо его нарушать»,— говорится в декларации.

Во втором пункте говорится, что постоянный 
нейтралитет страны, провозглашенный в консти-
туции,— это осознанная необходимость, гаран-
тия сохранения мира и стабильности как внутри 
республики, так и в регионе в целом. Оспарива-
ние принципа постоянного нейтралитета, а также 
действия по его упразднению предлагается рас-
ценивать как прямую атаку на конституцию, «на 
мир и спокойствие в нашей стране, на безопас-
ность граждан Республики Молдова». В деклара-
ции также содержится призыв ко всем странам, 
международным структурам и организациям под-
держать стремление к сохранению нейтралитета. 
Молдавские социалисты полагают: документ дает 
шанс на то, что на уровне законодательства можно 
будет запретить деятельность в стране унионист-
ских организаций, выступающих за объединение 
с Румынией.

Декларация должна быть принята ровно неде-
лю назад — 25 марта. За включение этого вопро-
са в повестку проголосовали 65 депутатов (всего 
в парламенте 101 депутат). Но потом кворум «ис-
парился» — парламент покинули даже те, кто был 
готов проголосовать за декларацию.

Было это случайным совпадением или нет, 
но в итоге документ, который должен понра-
виться Москве, заинтересованной в нейтраль-
ном ста тусе Молдавии, принят сразу после отъе-
зда из Кишинева заместителя главы МИД РФ Гри-
гория Карасина и в канун визита в Россию 3–4 
апреля главы молдавского МИДа Андрея Галбу-
ра. Господин Карасин, напомним, приезжал в 

Молдавию заниматься налаживанием отноше-
ний, изрядно охладившихся в последние годы.

«Декларация — это дипломатические танцы. 
Они могли принять ее год назад, неделю назад. 
Но приняли сейчас — благодаря титаническим 
усилиям Карасина и перед поездкой Галбура,— 
заявил 

”
Ъ“ советник спикера парламента Прид-

нестровья, экс-глава МИДа непризнанной респу-
блики Валерий Лицкай.— Сама по себе деклара-
ция ненова — все эти вещи есть в конституции. 
Но все это собрать сейчас было бы красиво, что и 
сделано».

Господин Лицкай уверен, что после визита Гри-
гория Карасина запустится и переговорный про-
цесс по приднестровскому урегулированию, ко-
торый встал еще в 2014 году. «Приднестровье ста-
новится площадкой для поиска взаимопонима-
ния между РФ и ЕС в лице председательствую-
щей в ОБСЕ Германии. Это неплохая площадка, 
а по сравнению с Донбассом вообще дипломати-
ческий рай. В ближайшее время можно тут най-
ти положительные решения»,— полагает Вале-
рий Лицкай.

По его словам, в Тирасполе Григорий Карасин 
«сурово подвиг» своих собеседников к возобнов-
лению переговоров в формате 5+2 (Молдавия и 
Приднестровье — стороны; ОБСЕ, Россия, Украи-
на — посредники; ЕС и США — наблюдатели). О 
необходимости сесть за стол переговоров замми-
нистра говорил и в Кишиневе.

«Карасин позитивно отозвался о возможности 
возобновления переговоров в ближайшее вре-
мя. Говорил, что хватит предусловий и колкостей, 
пора начать диалог. Россияне это будут продви-
гать, чтобы показать, что они могут действовать 
не только жестко, как на Украине, но и через пе-
реговоры»,— сказал 

”
Ъ“ информированный собе-

седник в молдавских органах власти, настоявший 
на анонимности. Кишинев договариваться готов.

О желании Москвы сыграть в Приднестровье 
на контрасте с Украиной говорит и Валерий Лиц-
кай: «Россия в последнее время пошла на целый 
ряд силовых шагов. Все началось с Крыма. Но по-
тенциал конфронтационности исчерпан: все, что 
могли достичь, достигли. Уход из Сирии был сиг-
налом смены направлений. В Приднестровье Рос-
сия может показать, что может решать проблемы 
политически».

По данным 
”
Ъ“, Москва и Кишинев обсуждают 

возможность визита в Молдавию до конца весны 
вице-премьера РФ Дмитрия Рогозина, который 
является спецпредставителем президента РФ по 
Приднестровью и сопредседателем российско-
молдавской межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотрудничеству. Учи-
тывая, что господин Рогозин не приезжал в Киши-
нев с 2014 года, это тоже может рассматриваться в 
качестве доказательства разморозки российско-
молдавских отношений.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавия задекларировала 
нейтралитет
Москва и Кишинев создают условия для компромиссов 
по Приднестровью

Вслед за депутатом Госдумы Владиславом 
Резником испанский следственный суд при-
нял решение о заочном аресте и объявле-
нии в розыск замглавы ФСКН России, гене-
рал-полковника полиции Николая Аулова. 
Власти Испании считают, что он, как и парла-
ментарий, мог быть причастен к деятельнос-
ти преступного сообщества, возглавляемого 
осевшими на Пиренеях «авторитетами» Ген-
надием Петровым и Александром Малыше-
вым. В Госнарконтроле заявляют, что никакой 
официальной информации не получали, но 
подозревают в этих действиях как политиче-
ский подтекст, так и «ассиметричный ответ» 
наркомафии генералу, под чьим руководст-
вом недавно был проведен целый ряд между-
народных операций.

Информация о претензиях судьи Центрально-
го следственного суда № 5 Испании Хосе Де ла Ма-
та Амайи к генералу Николаю Аулову появилась 
в четверг в СМИ, однако никакого официального 
подтверждения не получила. Якобы судья счел до-
казанным причастность замдиректора ФСКН Рос-
сии к деятельности группировки Геннадия Петро-
ва и Александра Малышева, а потому принял ре-
шение об его аресте и объявлении в розыск по ка-
налам Интерпола. В соответствующей базе между-
народной полицейской организации его данные 
пока не появились.

Отметим, что о подозрениях испанских вла-
стей в адрес господина Аулова стало известно еще 
пару лет назад. А строились они на прослушке те-
лефонных переговоров Геннадия Петрова. Послед-
него вместе с Александром Малышевым в Испа-
нии освободили под залог, после чего они скры-
лись в Россию. Собеседниками «авторитета» ока-
зались несколько десятков человек, в том числе и 
некий Коля, которого испанские прокуроры и по-
считали генералом Ауловым. Ранее в розыск по-
пал депутат Госдумы Владислав Резник, который в 
материалах прослушек значится как Славик. 

В ФСКН России 
”
Ъ“ пояснили, что никаких офи-

циальных запросов относительно Николая Ауло-

ва от испанских властей в ведомстве не получали. 
При этом в Госнаркоконтроле особо подчеркнули, 
что между ним и испанской полицией заключе-
ны договоры об оказании правовой помощи. Бо-
лее того, около двух недель назад замдиректора 
ФСКН Аулов проводил переговоры с делегацией 
МВД Испании. «На встрече присутствовали руко-
водитель антинаркотического подразделения по-
лиции и курирующий его деятельность заммини-
стра испанского МВД»,— сообщил 

”
Ъ“ источник 

в наркополиции, уточнив, что иностранные пра-
воохранители не позволили себе «даже намека» в 
адрес российского генерала. В управлении по вза-
имодействию с общественностью и СМИ ФСКН 
также отмечают непрофессиональные действия 
испанского судьи, который основывается лишь 
на неких телефонных переговорах, которые не 
подтверждаются экспертизами, в первую очередь 
фоноскопическими. В заявлении ФСКН подчер-
кивается: только за последнее время под руковод-
ством Николая Аулова был проведен целый ряд 
международных операций с говорящими назва-
ниями «Гибралтарская магота», «Пиренейский из-
лом», «Латиноамериканский капкан», в ходе кото-
рых было изъято большое количество наркотиков 
и арестованы сотни наркодельцов. А только в тече-
ние марта в Европе при участии российских и ис-
панских борцов с наркотиками проходила опера-
ция «Мозаика» по ликвидации еще одного транс-
национального преступного сообщества, закон-
чившаяся арестом еще 17 подозреваемых. В свя-
зи с этим в ФСКН в решении испанского суда ви-
дят, скорее, политический подтекст в рамках кам-
пании по дискредитации российских политиков.

Отметим, что ранее в интервью 
”
Ъ“ директор 

ФСКН Виктор Иванов сообщал, что именно Нико-
лай Аулов, являвшийся в 90-х годах прошлого века 
одним из руководителей петербургского управле-
ния по борьбе с оргпреступностью, занимался раз-
работкой «малышевской» группировки, закончив-
шейся арестами и осуждением ее лидеров, позже 
перебравшихся в Испанию.

Владимир Баринов

Генерал-полковнику 
напомнили о 90-х
Испания разыскивает замдиректора ФСКН

С момента начала  
судеб ного процесса  
в Гаагс ком трибунале  
популяр ность Воисла-
ва Шешеля  в Сербии 
 ничуть не уменьшилась 
(на фото: марш сторон-
ников лидера сербских 
радикалов накануне его 
добровольной сдачи 
 МТБЮ)  ФОТО AP

Генштаб Турции опроверг слухи о под-
готовке высшим военным руководст-
вом страны госпереворота и сверже-
ния действующей власти во главе с 
президентом Реджепом Тайипом Эр-
доганом. На фоне политического кри-
зиса, вызванного намерениями главы 
государства переписать конституцию, 
сценарий вмешательства военных в 
действия властей выглядел вполне ре-
алистичным. Защитником государства 
на протяжении большей части истории 
Турецкой Республики традиционно вы-
ступала армия — она трижды свергала 
режимы, противостоящие светскому 
устройству Турции. Заявление геншта-
ба, отвергающее саму возможность 
четвертого госпереворота, продемон-
стрировало: пока власти сохраняют 
контроль над военной верхушкой, ре-
жиму Реджепа Тайипа Эрдогана в бли-
жайшее время ничего не угрожает.

Генштаб Турции выступил с заявлени-
ем, в котором опроверг возможность под-
готовки высшим военным руководством 
страны госпереворота. В последнее время 
на страницах ряда турецких изданий, ло-
яльных как светскому устройству Турции, 
так и находящимся у власти умеренным 
исламистам из правящей Партии спра-
ведливости и развития, регулярно появля-
лись утечки о том, что сценарий переворо-
та становится все более вероятным. Фоном 
для этих публикаций служили серьезный 
внутриполитический кризис, связанный 
с усиливающейся борьбой умеренных ис-
ламистов за власть, и нарастающая угроза 
безопасности страны.

Серия терактов, не прекращающихся в 
Турции с середины октября прошлого года 
и унесших жизни нескольких сотен чело-
век, продемонстрировала неподготовлен-
ность турецких спецслужб к противосто-
янию как радикалам из «Исламского госу-

дарства» (ИГ; запрещено в России), так и бо-
евиками Рабочей партии Курдистана (РПК; 
признана Анкарой террористической ор-
ганизацией). С учетом того, что в целой се-
рии случаев теракты были нацелены не 
только на гражданское население, но и на 
представителей армии, реакция военного 
руководства страны и действительно мо-
гла бы оказаться максимально жесткой.

История Турецкой Республики насчи-
тывает три военных переворота: в 1960, 
1971 и 1980 годах. Последний меморан-
дум о недоверии правительству турецкая 
армия выносила в 1997 году. Тогда была за-
прещена Партия благоденствия, которую 
поддерживал Реджеп Тайип Эрдоган. Сам 
он был осужден и на несколько месяцев за-
ключен в тюрьму по обвинению в пропа-
ганде исламизма. Последующие годы пре-
бывания умеренных исламистов у власти 
сопровождались масштабными преследо-
ваниями военного руководства. Они сво-
дились к двум громким делам о попыт-
ках военного переворота — «Эргенекона» 
и «Бальоза» («Кувалда»). В 2013 году винов-
ными по первому делу были признаны 275 
военных чинов (в том числе экс-глава ген-
штаба Илькер Башбуг), по второму — 331. 
Впоследствии многие из них были досроч-
но освобождены, однако это не устранило 
коренных противоречий между сторонни-
ками светского устройства Турции, для ко-
торых армия по-прежнему олицетворяет 
стабильность в стране, и адептами действу-
ющего умеренно-исламистского режима.

Катализатором давнего противостоя-
ния служат намерения властей переписать 
конституцию. Речь идет об изменении го-
сударственного строя и превращении Тур-
ции из парламентской республики в пре-
зидентскую. Это соотносится с личными 
амбициями Реджепа Тайипа Эрдогана, ко-
торый в соответствии с нынешним основ-
ным законом находится на церемониаль-

ной должности и, по сути, не располагает 
всей широтой властных полномочий. Ка-
тегорически против внесения изменений 
в конституцию выступает Народно-респу-
бликанская партия, выступающая, как и 
армия, в поддержку светских устоев.

Слухи о том, что военные пытаются 
принимать решения в обход руководст-
ва страны, за последние полгода появля-
лись неоднократно. Сначала на фоне рез-
кого обострения обстановки на турецко-
курдском фронте собеседник в турецком 
правительстве заверил 

”
Ъ“, что не все при-

казы о ведении боевых действий против 
подразделений РПК в юго-восточных про-
винциях Турции отдаются властями и что 
многие решения принимаются военными 
непосредственно на местах. Этим якобы и 
обусловлено порой чрезмерное примене-
ние силы против курдов.

Инцидент со сбитым над сирийской 
территорией 24 ноября 2015 года россий-
ским бомбардировщиком в руководстве 
Турции также пытались объяснить дивер-
сией в армейских рядах. Впрочем, когда 
премьер Ахмет Давутоглу заявил, что «лич-
но отдавал приказ сбить российский само-
лет», гипотеза о причастности к трагиче-
скому инциденту турецкой армии отпала.

Опубликованное вчера генштабом за-
явление продемонстрировало: пока ту-
рецким властям удается сохранять рычаги 
управления армией. «Дисциплина, абсо-
лютное подчинение и единоначалие име-
ют основополагающее значение в турец-
ких вооруженных силах,— говорится в за-
явлении.— Невозможно представить, что-
бы были достигнуты договоренности с не-
законными организациями или какие-ли-
бо действия в обход командования». Это оз-
начает, что ожидать резких шагов со сторо-
ны военных в краткосрочной перспекти-
ве не стоит.

Ольга Кузнецова

Турцию оставили без госпереворота
Генштаб опроверг слухи о возможном свержении правительства

Его поздравляет владелец и главный редактор «Независимой газеты» Константин Ремчуков:
— Дорогой Владимир Владимирович! Вы — замечательная, глубокая личность! Вас все знают. Вер-
нее — думают, что знают. Вы — очень разный и очень тонкий. Очень спортивный и любите жизнь! 
Долгого благополучия и интереса к жизни вам!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 82 года телеведущему 
Владимиру Познеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 7,843 млрд руб. 
В 2016 году (на 31 марта) собрано 380 091 064 руб., помощь по-
лучили 517 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Впроголодь
Опубликована Декларация 
о ситуации в российском 
здравоохранении

Что бы ни говорили наши чиновники от здраво
охранения, положение в этой сфере все услож
няется. По крайней мере, так ситуацию ощу
щают люди, обнаружившие, что до ближайшей 
поликлиники или больницы уже быстро не до
браться. И что за процедуры или лекарства, 
предоставляемые еще недавно бесплатно, 
 надо платить.

Катастрофы пока нет, но тенденции насторажива-
ют. Федеральный бюджет фактически перестал фи-
нансировать здравоохранение, все расходы ложат-
ся на систему обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС) и региональные бюджеты. Между тем 
реальная зарплата — важнейший источник посту-
плений в ОМС — падает, и этот процесс, как прогно-
зирует Минфин, остановится не скоро. А регионы, 
на которые возложена оплата лечения неработаю-
щих граждан, в подавляющем большинстве не мо-
гут свести концы с концами, в том числе из-за ука-
зов от 7 мая 2012 года о повышении оплаты труда 
бюджетников.

Очевидно, что в ближайшие годы государствен-
ное здравоохранение будет продолжать существова-
ние на голодном пайке, ограничивая объем бесплат-
ных услуг. Естественно, это приведет к ухудшению 
здоровья нации. А тут еще долгосрочные демогра-
фические сдвиги, ведущие к старению населения 
и, соответственно, повышению спроса на медицин-
скую помощь. Однако возможностей его удовлетво-
рить будет все меньше.

Развитие событий заставляет людей реже посе-
щать медицинские учреждения, переходить на са-
молечение и пользоваться услугами всевозможных 
знахарей и целителей. Некоторое увеличение ожи-
даемой продолжительности жизни и снижение по-
казателей смертности от ряда тяжелых заболеваний, 
достигнутые за последние годы, могут смениться 
противоположными тенденциями. Заплатить при-
дется тысячами человеческих жизней.

Предотвратить такой сценарий даже в условиях 
экономического кризиса вполне возможно. Надо 
сделать охрану здоровья общенациональным при-
оритетом. Ведь если в здравоохранении не будут ре-
шены главные проблемы, то во всех других сферах, 
включая оборону, положение будет все более небла-
гополучным. Однако решить стоящие перед меди-
ками задачи нельзя чисто механически, через про-
стое увеличение финансирования. Нужно в резуль-
тате широкой общественной дискуссии выработать 
национальную модель охраны здоровья, наиболее 
эффективную в российских условиях, и только по-
сле этого выделять на ее реализацию дополнитель-
ные финансовые ресурсы.

От кого и чего зависит принятие такого курса? 
Наряду с другими общественными и внутриполи-
тическими институтами — от Госдумы, если, конеч-
но, мы согласимся, что она может влиять на течение 
жизни в России. Группа ведущих специалистов в ор-
ганизации здравоохранения и в смежных областях, 
включая автора этих строк, решила провести экс-
перимент. В начале марта мы опубликовали Декла-
рацию о ситуации в российском здравоохранении, 
обратившись ко всем влиятельным политическим 
партиям с просьбой обнародовать свою позицию в 
преддверии парламентских выборов.

Теперь предстоят очные обсуждения с заинтере-
сованными политиками. Затем мы будем анализи-
ровать партийные предвыборные программы, пре-
давая огласке результаты нашей экспертизы. Конеч-
но, главное в нашем проекте — не изучение отно-
шения политиков к положению российского здра-
воохранения, а их стремление сохранить людям воз-
можности быть здоровыми как можно дольше. Здесь 
без нашего с вами активного экспертного давления 
на власть ничего не получится. И самое важное: что 
будут по факту делать со здравоохранением избран-
ные в сентябре депутаты?

А весной 2018 года в России должны состояться 
президентские выборы. От программы действий че-
ловека, который займет высший государственный 
пост на целых шесть лет, зависит очень многое. Так 
что продолжение нашего научно-практического экс-
перимента я, дорогие читатели, обещаю.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Лиза Макарова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 153 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 46 тыс. руб.

Сразу после рождения Лизу две недели выхажи-
вали в отделении патологии. Вскоре стало заметно, 
что дочка отстает в развитии. Врачи говорили, что 
она догонит сверстников, но чуда не произошло. 
В год ей поставили диагноз ДЦП. Мы регулярно во-
зим дочку на лечение и реабилитацию, Лиза уже го-
ворит отдельные слова, сидит и ходит с поддержкой. 
Мы возлагаем большие надежды на методику Инсти-
тута медтехнологий (ИМТ), но оплатить лечение не в 
силах. Полгода назад у нас родилась вторая дочь. По-
могите нам! Оксана Макарова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лиза 
нуждается в госпитализации для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
мышц, увеличить двигательную активность, раз-
вить речь и мелкую моторику».

Игорь Алексеев, 9 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Псков» соберут 35 тыс. руб.

В три года у Игоря обнаружили диабет, прописа-
ли инъекции инсулина. Мы выполняли все реко-
мендации врачей, но болезнь дала осложнение: на-
рушилась чувствительность ног. Чтобы стабилизи-
ровать уровень сахара, врачи рекомендовали уста-
новить инсулиновую помпу. Денег на нее у меня не 
было, воспитываю сына одна. На помощь пришли 
читатели Русфонда, и в прошлом году Игорю уста-
новили помпу. Он стал чувствовать себя гораздо 
лучше, уровень сахара нормализовался. Но расход-
ные материалы для помпы заканчиваются, государ-
ство их не оплачивает. Пожалуйста, помогите! Вера 
Алексеева, Псковская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «На фоне помповой те-
рапии удалось компенсировать тяжелое течение ди-
абета. Мальчику необходимо продолжить данный 
вид лечения».

Данила Петров, 7 лет, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив, требуется 
лечение по методу Понсети. 113 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 42 тыс. руб.

Данила родился с пороками развития: косола-
пость, вывих бедра и аномальное строение позвон-
ков. Косолапость сразу начали лечить, стопы выве-
ли в правильное положение, надели ортопедиче-
ские брейсы, но скоро их пришлось снять, так как 
Даниле установили специальные конструкции на 
позвоночник и на бедро. За это время стопы опять 
подвернулись, сын не может ходить, спотыкается и 
падает. Врачи сказали, надо срочно повторить курс 
гипсований и прооперировать сухожилия. Пожа-
луйста, помогите оплатить это лечение! Я мать-оди-
ночка, работаю водителем троллейбуса. Наталья 
Петрова, Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «У Данилы произошел ре-
цидив косолапости. Планируется курс этапных гип-
сований и транспозиция (перемещение) сухожилия. 
Мальчик будет нормально ходить».

Ксюша Игнатьева, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
269 702 руб.
Внимание! Цена операции 411 702 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 42 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у Ксю-
ши обнаружили еще в роддоме на первом же УЗИ. 
Нас выписали под наблюдение кардиолога. Врачи 
говорили об операции, но все же оставалась сла-
бая надежда, что с возрастом дефект закроется сам. 
Ксюша болезненная, быстро устает. Последнее об-
следование показало, что дефект увеличился, вы-
явлено нарушение сердечного ритма. Теперь на-
дежда только на операцию. Ее можно провести 
щадяще, без вскрытия грудной клетки, но запла-
тить мы не можем. Я работаю на заводе, зарплата — 
11 тыс. руб. Муж подрабатывает таксистом. Просим 
вашей помощи. Анна Игнатьева, Чувашия
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Ксюше требу-
ется эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику семь лет. У него несовер
шенный остеогенез — очень хруп
кие кости. Таких детей, как Ники
та, называют «хрустальными». 
За свою короткую жизнь мальчик 
перенес уже 25 переломов. Из них 
два внутриутробно. То есть еще 
в животе у мамы ребенок сломал 
себе ключицу и ребро. А через не
делю после рождения медсестра 
детской больницы осторожно пе
ленала Никиту — и вдруг щелчок: 
хрустнула плечевая кость...

Никита родился семимесячным. 
Маленький, хрупкий — страшно до-
тронуться. И почти сразу врачи поста-
вили диагноз.

На третий день, когда младенца из 
реанимации перевели в отделение, к 
Светлане, маме Никиты, подошла заве-
дующая: «Мамочка, у вас родился инва-
лид. Откажитесь, пока не поздно».

— Мне страшно было даже поду-
мать об этом, я готова была сражать-
ся за малыша до последнего, хотя по-
началу была в панике,— признается 
Светлана.— Не знала, с чем нам при-
дется сталкиваться. Вот я положила 
ребенка на диван, стала поворачивать 
на бочок — и тут щелк-щелк сразу в 
двух местах. Никита заливается пла-
чем. В больнице делают рентген: пе-
релом руки и бедра с левой стороны. 
Накладывают гипс, дают обезболива-
ющие препараты.

В Курске не осталось, наверное, ни 
одного специалиста, которому она не 
показала бы мальчика. Когда Никите 
исполнилось полгода, мама повезла 
его в Москву на консультацию. В НИИ 
педиатрии она увидела детей с таким 
же диагнозом, как у ее сына, и впер-
вые узнала про препарат памидронат, 
который укрепляет кости. Но Ники-
те колоть препарат отказались. Дози-
ровку рассчитывают по весу ребенка. 
Доктор сказал: «Вы слишком малень-
кие, а препарат очень дорогой. И если 
я вскрою ампулу, куда девать остаток? 
Езжайте домой, ждите трех лет, если 
мальчик доживет, и собирайте деньги 
на лекарство».

Когда Светлана услышала эти сло-
ва, рухнула последняя надежда. Толь-
ко за первый год жизни кости у Ники-
ты ломались больше десяти раз. Бедра, 
ключицы, плечи, руки — казалось, в 
теле ребенка не осталось ни одной це-
лой косточки. Он так кричал от боли, 
что образовалась паховая грыжа.

Светлана носила своего мальчика по 
больничным коридорам на вытянутых 
руках, когда подошла женщина: «Хру-
стальный мальчик?» И посоветовала 
обратиться к московскому доктору На-
талии Беловой, которая занимается ле-
чением несовершенного остеогенеза. 
«Не обещаем, что Никита пойдет,— ска-
зала профессор Белова,— но сидеть он 
точно будет!»

Несколько курсов лечения препара-
том памидронат и занятия с реабилито-
логами под контролем ортопеда помо-
гли укрепить кости. И Никита пошел. 
Без операции, сам.

— Мы были страшно гордые и счаст-
ливые, захотели показать доктору, чего 
мы добились за три месяца. И вот сияю-
щий мой ребенок идет от меня к реаби-
литологу, падает, заходится в плаче и те-
ряет сознание от боли…

Тяжелейший перелом бедра. Экс-
тренная операция. По два титановых 
стержня в каждое бедро. И Никита опять 
встал на ножки и начал шагать — с под-
держкой, за ручку. А потом один стер-
жень стал смещаться, и его пришлось 
удалить. За последний год мальчик вы-
тянулся на целых семь сантиметров, и 
оставшиеся стержни стали ему коротки. 
Прошлой весной Никита сломал левую 
голень, осенью — правое бедро. Сейчас 
врачи настаивают на срочной опера-
ции. Но она дорогая, у Никитиных ро-
дителей таких денег нет. Папа недавно 
потерял работу — даже новую инвалид-
ную коляску для сына купить не в состо-
янии, а из старой Никита давно вырос.

Мальчик спрашивает маму, почему 
он не может бегать, как другие дети. И 
Светлана объясняет, что все люди раз-
ные. Зато он, Никита, блестяще сдал 
свой первый в жизни экзамен — про-
шел тестирование, и его уже записали 
в школу. И вообще он много чего уме-
ет. Рисует, лепит и даже катается на ве-
лосипеде с широкими колесами.

Но в любой момент может случить-
ся очередной перелом. Это всегда не-
ожиданно и очень больно. Только не-
делю назад Никите сняли очередной 
лонгет. А ведь они с папой всего-навсе-
го играли на диване, когда Никита не-
ловко оперся на руку и сломал ее.

В таких ситуациях родители «хру-
стального» мальчика испытывают не-
выносимое чувство вины перед сы-
ном: они опять причинили ему боль. 
И мама, обычно сильная и неунываю-
щая, плачет.

А Никита рисует муравьев и гно-
мов, строит для них домики из бума-
ги. И в эти моменты он кажется себе 
настоящим великаном, которому все 
по плечу.

Но если ему не сделают операцию, 
он опять сломается.

Елена Светлова,  
Курская область

Жизнь с болью
Никиту Пенькова спасет операция

Евгений  
Гонтмахер,
ЧЛЕН КОМИТЕТА  
ГРАЖДАНСКИХ  
ИНИЦИАТИВ

Из свежей почты

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
На открытии персональной выстав
ки Олега Яхнина я встретился с Аней 
Буриловой. Наши читатели знают: 
Аня вот уже восемь лет является по
допечной Русфонда. Впервые вы по
могли ей, спасли от лейкоза, когда 
она была еще Аней Федотовой, де
вочкой из детского дома. И с тех пор 
Аня живет в семье, теперь ее фами
лия — это фамилия приемного отца. 
Кроме то го, Аня — талантливая ху
дожница. А заслуженный художник 
России Олег Яхнин, с которым мы ее 
познакомили, стал ее наставником 
и другом.

Не стану лукавить: мол, встретил — и 
не узнал. Встретил и порадовался — вот 
уж это точно. Аня выглядит замечатель-
но, она подросла, повзрослела. И если не 
преобразилась, то очень, очень измени-
лась! В этом ей помогли британские вра-
чи и вы, наши читатели. Дело в том, что 
после перенесенной восемь лет назад 
трансплантации костного мозга (ТКМ) 
у Ани возникло тяжелейшее осложне-
ние: реакция «трансплантат против хо-
зяина» (РТПХ). Это осложнение после не-
родственной ТКМ иногда принимает та-
кие формы, что пациент от него гибнет, 

хотя пересадка клеток уже спасла его от 
основного заболевания. Аня выжила, но 
ее случай тоже был не из легких. Это бы-
ла РТПХ кожной формы. Кожа Ани стала 
тонкой, как папиросная бумага, рвалась 
от любого прикосновения. Раны долго не 
заживали, на их месте возникали грубые 
рубцы, они стягивали кожу. Пострадали 
суставы, девочка не могла обходиться без 
инвалидной коляски. Я хочу избавить 
вас от дальнейших подробностей. Про-
сто поверьте, жизнь Ани была неимовер-
но тяжела, а то, что она находила силы 
продолжать учебу на дому и занятия ри-
сованием,— это настоящий подвиг.

Врачи НИИ детской онкологии, ге-
матологии и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой делали для Ани и 
других детей с такими же осложнени-
ями все, что могли. Отслеживали все 
новое в этом направлении, рассылали 
Анины документы по клиникам Евро-
пы, Америки. И вот не так давно докто-
ра одной из лондонских клиник пред-
ложили Ане свой метод лечения. Ноу-
хау заключалось в применении… уже 
знакомого препарата. Просто рань-
ше он применялся в других целях — в 
борьбе с опухолями.

Читатели Русфонда оплатили 
просьбу Аниного отца. Аня стала пер-

вым российским ребенком, получив-
шим это экспериментальное лече-
ние. Кроме того, британские ортопе-
ды изготовили специальные приспо-
собления для ходьбы, выполненные 
из материала, который вдобавок ле-
чит кожу.

Когда Аня вернулась, наши врачи 
отметили: кожа Ани стала мягче, раны 
на голове и руках зажили, даже воло-
сы стали другими — более густыми и 
блестящими. Анин врач Юлия Федюко-
ва говорит, что девочка стала активнее, 
веселее, что новая терапия фактически 
возвращает ее к нормальному разви-
тию, которое положено в ее возрасте.

Возможно ли повторение опыта 
британских врачей (а они ведь не де-
лают из него секрета) в России?

— Да,— отвечает Юлия Федюко-
ва,— у нас сейчас получают такое же 
лечение двое пациентов детского отде-
ления. И у них тоже отмечается поло-
жительная динамика.

Один из залов своей огромной пер-
сональной выставки Олег Яхнин от-
дал ученикам. Там есть пять прекрас-
ных работ Ани.

Виктор Костюковский,
специальный корреспондент 
Русфонда

Первопроходец
Наша Аня помогла перенести в Россию опыт британских врачей

Почта за неделю 25.03.16–31.03.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 71 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 63
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 13

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  П Е Н Ь К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 7 7  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Никиты тяжелая форма несовершенного остеоге-
неза. Мы лечим мальчика с года и добились неплохих результатов: он начал не только переворачи-
ваться, сидеть и ползать, но и вставать на ноги, ходить с поддержкой. Но остались две проблемы, 
которые мешают дальнейшей реабилитации. Во-первых, в сильно деформированной левой голени 
сформировался ложный сустав, а во-вторых, возникла деформация в месте перелома правого 
бедра. Необходима одномоментная операция по исправлению обеих костей с установкой титановых 
стержней. Надеюсь, после этого лечения двигательная активность Никиты восстановится, он станет 
более самостоятельным, сможет ходить в школу».

Клиника выставила счет на 850 тыс. руб. Компания «Металлоинвест» внесет 212 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 61 тыс. руб. Не хватает 577 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Никиту Пенькова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Никиты — Светланы Николаевны Пеньковой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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25 марта в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Воронеж» мы рас
сказали историю двух
летней Карины Чибизо
вой («Право на улыбку», 
Светлана Иванова). 
У девочки врожденный 
паралич правой сторо
ны лица. Правый глаз 

не моргает и постоянно воспален. Карина рас
тет, и асимметрия лица прогрессирует. Девоч
ке может помочь только этапное микрохирур
гическое лечение. Его готовы провести хирурги 
ЗАО «Современные медицинские технологии. 
Клиника Константа» (Ярославль). Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (710 тыс. руб.) 
собрана. Оксана, мама Карины, благодарит 
всех за помощь. Примите и нашу признатель
ность,  дорогие друзья.

Всего с 25 марта 489 247 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Воронеж», «Ло-
тос», «Славия», «Калининград», «Ямал», «Курган», а так-
же 148 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 36 детям на 42 325 386 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Карину Чибизову 
ждут в Ярославле
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Только за первый год жизни  
кости у Никиты ломались больше  
десяти раз. Бедра, ключицы,  
плечи, руки — казалось, в теле  
ребенка не осталось ни одной  
целой косточки
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16758,67 (–120,29)
РТС 876,2 (+6,34)
FTSE 100 6174,9 (–28,27)

DAX 30 9965,51 (–81,1)
DJIA* 17740,46 (+23,8)
NASDAQ Composite* 4884,36 (+15,07)

* На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.04.16
Австралийский доллар 51,9839
Английский фунт 97,4469
Белорусский рубль** 33,6834
Датская крона* 10,3332

Доллар США 67,8552
Евро 76,9207
Индийская рупия*** 10,2516
Казахский тенге*** 19,7414

Канадский доллар 52,3130
Китайский юань* 10,4916
Норвежская крона* 81,7907
СДР 95,4451

Сингапурский доллар 50,3414
Новая турецкая лира 23,9771
Украинская гривна* 25,8496
Шведская крона* 83,4217

Швейцарский франк 70,4038
Японская иена*** 60,3345
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в слова финансовых регуляторов 
разбирает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

За последние дни было достаточно 
много сказано и о вторничной речи 
председателя Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) Джанет Йеллен, 
и о реакции рынка на ее слова.

Но хотелось бы обратить внима-
ние на следующее — речь, которая 
вызвала столь серьезный двухднев-
ный рыночный рост по всему миру, 
даже не была официальным собы-
тием ФРС. Ни пресс-релизом после 
решения о ставке, ни протоколом 
заседания. Госпожа Йеллен, при же-
лании, может даже действовать во-
преки сказанному, заявив, что это 
было ее личное мнение. Или вооб-
ще забыть о сказанном, как это бы-
вало раньше.

Теперь перенесемся на три не-
дели назад. Глава ЕЦБ Марио Дра-
ги не только понижает ставку до ну-
ля (пусть и с символически ненуле-
вого уровня в 0,05%), но еще и объ-
являет о значительном расшире-
нии программы количественного 
смягчения с €60 млрд до €80 млрд. 
За исключением небольшого и вре-

менного снижения курса евро, ры-
ночной реакции не последовало. А 
на следующий день курс евро и во-
все пошел вверх, как будто ЕЦБ не 
понизил, а повысил ставку.

Получается парадоксальная ситу-
ация. Действия, причем весьма се-
рьезные, европейского ЦБ не оказа-
ли влияния на рынок, а слова, толь-
ко лишь слова главы ФРС застави-
ли рынок двигаться. Так, что курс 
доллара начал падать, а курс евро 
— укрепляться. Что значительно 
усложняет задачу ЕЦБ по росту ин-
фляции. Ведь рост евро означает бо-
лее дешевый импорт для еврозо-
ны и повышенное давление на ев-
ропейских экспортеров, благодаря 
которым европейская экономика и 
восстановилась после цепочки суве-
ренных долговых кризисов.

Проблемы «риторики Йеллен» 
испытывает не только ЕЦБ, похожая 
ситуация сложилась и в Японии. 
Никакая печать иен, никакое рас-
ширение программ количествен-
ного смягчения, предпринятые в 
последнее время главой Банка Япо-
нии Харухико Куродой, не привели 
к падению курса японской валюты. 
Наоборот, японская валюта укрепи-
лась на 9% за последние полгода.

Что могут противопоставить 
главы мировых банков силе слова 
председателя ФРС? Попытки сло-
весно переиграть госпожу Йеллен 
приводят к противоположному ре-
зультату. Ведь не важно, что именно 
говорят, а важно, кто говорит. По-
нятно, что ФРС США — самый вли-
ятельный центробанк в мире. Но 
и Марио Драги сам себе порядком 
подпортил имидж так, что его ни-
кто не слушает и никто не верит — 
ни участники рынка, ни промыш-
ленники, ни потребители. Анализ 
речей господина Драги приводит к 
простому выводу: выступая, он пы-
тается успокоить участников рын-
ка. В отличие от него, Джанет Йел-
лен никого не успокаивает, она 
просто рассказывает свое видение 
ситуации.

Главе ЕЦБ пора перестать расска-
зывать о том, что у него в арсенале 
имеется множество инструментов, 
которые он готов применить «когда 
будет необходимо». Просто их уже 
надо начать применять.

вчера

МЭРИЯ МОСКВЫ

отменила проект строитель-
ства гостинично- делового 
комплекса на Ленинград-
ском шоссе на севере Мос-
квы, говорится в сообщении Мо-
скомстройинвеста. Инвестором 
строительства объекта выступа-
ла «Рибералта Инвестмент Ли-
митед». Еще в 2008 году компа-
ния заключила с городом контракт 
на строительство на 3,2 га гостини-
цы на 900 номеров. Но проект так 
и не был реализован. По данным 
Kartoteka.ru, «Рибералта» контр-
олируется панамской «Ленасиако 
Холдинг Лимитед», а гендиректо-
ром компании выступает Али Виса-
ев — он известен на рынке как гла-
ва ОАО «Торгово-досуговый центр 

”Тверской“». Эта компания до сме-
ны мэра Москвы в 2010 году зани-
малась проектом по реконструк-
ции Пушкинской площади, в со-
ответствии с которым там должен 
был появиться подземный паркинг. 
Александра Мерцалова

«ДАМАТЕ» И DANONE

начали строительство мо-
лочно-товарного комплекса 
на 4,6 тыс. голов в Тюменской 
области. Как сообщает ГК «Дама-
те», после выхода на полную мощ-
ность комплекс будет выпускать 
44,7 тыс. тонн молока в год. Объем 
инвестиций — 5,6   млрд руб. Про-
ект финансируется за счет собст-
венных средств «Дамате», Danone, 
а также кредитов Россельхозбан-
ка. Все произведенное молоко бу-
дет продаваться на перерабаты-
вающие заводы Danone, в частно-
сти на комбинат «Ялуторовский». 
Первую очередь комплекса вве-
дут в эксплуатацию до конца года. 
Анатолий Костырев

АСВ

заявило о возможном изме-
нении формы дополнительно-
го финансирования холдингу 
«Открытие» на санацию бан-
ка «Траст». «Есть пока ощущение, 
что дополнительное финансирова-
ние в прямом виде, то есть в виде 
дополнительных денег, мы давать 
не будем,— заявил глава АСВ Юрий 
Исаев.— В ”кривом“ виде это воз-
можность изменить сроки возвра-
та части выданных денег или став-
ки. Этот вопрос еще живой, он об-
суждается». Ранее предполага-
лось, что за дополнительные сред-
ства, за которыми холдинг обратил-
ся в АСВ в конце 2015 года (пример-
но 47   млрд руб. к уже полученным 
127   млрд руб.), «Открытию» при-
дется побороться в ходе повтор-
ного конкурса на санацию (см. ”Ъ“ 
от 21 декабря 2015 года). Этот во-
прос должен был решиться в пер-
вом квартале. «РИА  Новости»; 
отдел финансов

ЕВРАЗИЙСКАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
КОМИССИЯ

сообщила о введении пятилет-
ней антидемпинговой пош-
лины на импорт украинских 
стальных прутков на террито-
рию Евразийского экономи-
ческого союза (РФ, Казахстан, 
Белоруссия, Армения, Киргизия). 
Для «Арселормиттал Кривой Рог» 
(входит в ArcelorMittal) устанавли-
вается пошлина в размере 9,32%, 
для других производителей — 
10,11% от таможенной стоимости. 
Анатолий Джумайло

«СЕРЕБРЯНЫЙ ДОЖДЬ»

подал в суд на «Яндекс» из-за 
использования музыкально-
го контента и своего логоти-
па в сервисе «Яндекс.Радио», 
следует из пресс-релиза радио-
станции. Компания требует взы-
скать с интернет-поисковика более 
564 тыс. руб. Однако, по словам 
представителя «Яндекса» Аси Мел-
кумовой, сервис «Яндекс.Радио» 
не использовал графические лого-
типы или музыкальный контент ра-
диостанций. «РИА Новости»

правила  
игры

Серьезные действия 
европейского ЦБ 
не оказали влияния 
на рынок, тогда как 
 слова главы ФРС заста-
вили рынок двигаться

Таможня пойдет своим маршрутизатором
Cisco Systems отказала службе в IT-поддержке
Из-за санкций ЕС и США Феде-
ральная таможенная служба 
не может закупать и обслужи-
вать у Cisco Systems высоко-
производительные маршру-
тизаторы и коммутаторы, 
на приобретение которых тра-
тила несколько десятков милли-
онов рублей в год. Без должного 
сервиса устаревающее амери-
канское оборудование может да-
вать сбои, а когда таможенники 
перейдут на отечественные раз-
работки — пока неизвестно. 

Cisco Systems прекратила постав-
ки в Федеральную таможенную служ-
бу (ФТС), заявил вчера начальник 
главного управления информацион-
ных технологий (ГУИТ ФТС) Дмитрий 
Данилин в ходе конференции «О про-
блемах импортозамещения в тамо-
женных органах и новых разработ-
ках в сфере ИКТ». «В конце 2014 года 
компания Cisco официально извести-
ла ФТС о невозможности поставлять 
свое оборудование в связи с санкци-
онными мерами, принятыми госу-
дарствами Евросоюза и США,— сооб-
щил он.— Такое решение может при-
вести к несвоевременному проведе-
нию сервисного обслуживания теле-
коммуникационного оборудования 
и, как следствие, увеличению неш-
татных ситуаций». Перед разрывом 
отношений в одностороннем поряд-
ке Cisco спрашивала у ФТС, будет ли 
ее оборудование использовано в во-
енных целях, служба ответила отри-
цательно. Ежегодно ФТС закупала у 
Cisco оборудования на несколько де-
сятков миллионов рублей. Предста-
витель Cisco Systems не ответил на 
вопрос об отношениях с ФТС.

В закупках таможенными органа-
ми оборудования видео-конференц-
связи доля импорта составляет 100%, 
в закупках маршрутизаторов — 95%, 

коммутаторов — 90%, АТС — 55%, на-
писано в презентации Дмитрия Да-
нилина. Доля используемого обо-
рудования Cisco Systems составляет 
98%. Решение компании «подтолкну-
ло ФТС к импортозамещению», гово-
рит он; служба тестирует малопроиз-
водительные коммутаторы отечест-
венного производства. Однако рос-
сийских коммутаторов и маршрути-
заторов большой емкости, аналогич-
ных Cisco, на рынке нет, а оборудо-
вание, выпущенное в Китае, ФТС не 
подходит.

Cisco не была готова к тому, что 
ФТС будет использовать оборудова-
ние по всей России, объясняет пре-

кращение поставок топ-менеджер 
международной компании: «Это ри-
кошет через Крым. Любая федераль-
ная служба будет функционировать 
на всей территории РФ, а американ-
ские компании требуют, чтобы их 
оборудование не поставлялось на по-
луостров». «Вполне возможно, такой 
логикой руководствуется компания, 
опасаясь претензий своей страны,— 
соглашается Юлия Галуева из Нацио-
нальной юридической службы.— Го-
сорган автоматически поддержива-
ет политику государства, таможня не 
может не работать в Крыму».

Другие американские компании 
не прекращали поставки в ФТС, от-

мечает начальник ГУИТ ФТС. Хотя в 
2016 году ФТС будет вынуждена най-
ти замену системе ArcSight, «ком-
пания-разработчик которой заяви-
ла о поддержке санкций против Рос-
сии», говорится в его докладе. Разра-
ботчик ArcSight — Hewlett-Packard 
Enterprise, на запрос 

”
Ъ“ там не от-

ветили. «Это компания американ-
ская, мы не можем быть уверены в 
надежности и переходим на россий-
ский аналог»,— пояснил Дмитрий 
Данилин. ArcSight используется для 
обеспечения безопасности Единой 
автоматизированной информаци-
онной системы таможенных орга-
нов. ArcSight относится к классу про-
граммных продуктов SIEM, которые 
снимают информацию со всех сис-
тем и выдают вердикт, какие есть на-
рушения, рассказывает гендиректор 
InfoWatch Наталья Касперская. «Это 
датчики, которые анализируют, на-
сколько хорошо функционирует ин-
фраструктура сети»,— сказала она, 
добавив, что ей неизвестны россий-
ские аналоги. Продукция InfoWatch 
уже используется ФТС, но она отно-
сится к «контентной фильтрации», 
добавила госпожа Касперская.

Сама же ФТС не видит аналогов си-
стемам управления базами данных 
Oracle и ОС Microsoft, хотя тестирует 
отечественные разработки, говорит-
ся в докладе начальника ГУИТ. «Мы 
должны уходить от импорта и пере-
ходить на отечественные разработ-
ки и решения, которые включают си-
стемное программное обеспечение, 
телекоммуникации, информацион-
ную безопасность, технические сред-
ства таможенного контроля»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Дмитрий Данилин. При этом 

финансирование на ИКТ в 2017 году 
по сравнению с 2015 годом будет со-
кращено на 40%, добавил он.

Владислав Новый

Национальное медиадостояние
«Газпром-медиа» стал совладельцем НМГ

«Газпром-медиа», управляющий телеканала-
ми ТНТ, НТВ, радио «Эхо Москвы» и др., прио-
брел 7,5% другого крупнейшего российского 
медиахолдинга «Национальная Медиа Груп-
па» (НМГ), которому принадлежат РЕН ТВ, 
«Пятый канал» и газета «Известия». Сумма 
сделки составила 11,12   млрд руб., то есть вся 
НМГ оценена в 148,26   млрд руб. По информа-
ции 

”
Ъ“, продавцом этого пакета выступили 

структуры Геннадия Тимченко. 
В марте АО «Газпром-медиа холдинг» приобрело 

за 11,124 млрд руб. долю в 7,5% в НМГ, сообщается в 
отчете Газпромбанка. Представитель НМГ подтвер-
дил факт сделки, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. Для «Газпром-медиа» это инвестиция, 
обеспечивающая диверсификацию и гибкость на 
турбулентном рынке, пояснил представитель хол-

динга. Бизнес НМГ, по его словам, обладает потен-
циалом, в частности, в сегменте платного телевиде-
ния. Акционерное участие в НМГ позволит сотруд-
ничать в создании оригинального контента и ди-
стрибуции, полагает он.

Долей в 7,5% владели в НМГ структуры Геннадия 
Тимченко, одного из совладельцев банка «Россия», 
они же и выступили продавцом этого пакета, утвер-
ждают источники 

”
Ъ“. Структуры господина Тим-

ченко в 2013 году приобрели этот пакет у люксем-
бургской RTL Group за €81 млн (а она получила его в 
обмен на 30% РЕН ТВ), сообщал РБК. В пересчете на 
рубли по средневзвешенному курсу евро 2013 года 
покупка обошлась господину Тимченко в 3,64 мл-
рд руб., а вся НМГ была, таким образом, оценена в 
48,53 млрд руб. Получается, что сейчас медиагруп-
па оценена в три раза дороже — 146,66 млрд руб. 

Представитель Volga Group, управляющей актива-
ми Геннадия Тимченко, не ответил на звонок 

”
Ъ“. 

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики не берутся объяснить 

такую разницу в оценке, оговариваясь, что сделка с 
«Газпром-медиа» «выглядит более рыночной».

«Газпром-медиа» — один из крупнейших меди-
ахолдингов в стране, принадлежит Газпромбанку, 
акционер которого — «Газпром». «Национальная 
Медиа Группа» создана в 2008 году путем объеди-
нения медийных активов банка «Россия» (на 37,51% 
принадлежит напрямую Юрию Ковальчуку, по дан-
ным последнего списка аффилированных лиц), 
«Северстали» Алексея Мордашова, «Сургутнефтега-
за» и страховой группы «Согаз».

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с12

«Норникель» смирился с падением рынка
Его акционеры пересмотрят дивидендную политику

Акционеры ГМК «Норильский 
никель» все же решились на воз-
можную смену дивидендной 
политики: по данным 

”
Ъ“, они 

откажутся от порога годовых 
выплат в $2   млрд и привяжут 
их размер к долговой нагрузке. 
Теоретически это может ударить 
по «Русалу», которому дивиден-
ды ГМК помогают снижать дол-
ги, но источники 

”
Ъ“ уверяют, 

что серьезного падения выплат 
ждать не стоит. Однако анали-
тики считают изменения не-
избежными: цены на металлы 
ГМК сильно упали и выплачи-
вать даже 50% от EBITDA без ро-
ста заимствований компания 
бы не смогла.

Ключевые акционеры ГМК «Но-
рильский никель» достигли предва-
рительного соглашения об измене-
нии дивидендной политики компа-
нии, по которому размер выплат бу-
дет зависеть от рыночных условий, 
сообщило вчера Bloomberg со ссыл-
кой на свои источники. По данным 
агентства, об этом договорились вла-
делец «Интерроса» (30,3% ГМК), ген-
директор «Норникеля» Владимир По-
танин и основной акционер «Русала» 
(компания владеет 27,8% ГМК) Олег 
Дерипаска. Формально договоренно-

сти не закреплены, смену дивиденд-
ной политики предстоит одобрить 
совету директоров «Русала», крупней-
шими совладельцами которого по-
мимо En+ Олега Дерипаски являют-
ся Sual Partners Виктора Вексельбер-
га и Леонарда Блаватника, ОНЭКС-
ИМ Михаила Прохорова и Glencore. 
Заседание совета может состояться 
на этой неделе. Еще один ключевой 
акционер ГМК — Crispian Investment 
Ltd Романа Абрамовича и Александра 
Абрамова с 5,87% акций.

Именно господин Абрамович вы-
ступил «белым рыцарем» в конце 
2012 года, помирив конфликтовав-
ших господ Потанина и Дерипаску. 
Завершению конфликта помогли до-
говоренности о высоких дивиден-
дах «Норникеля», которые, прежде 
всего, нужны «Русалу» для снижения 
долга (чистый долг компании на ко-
нец 2015 года — $8,37 млрд). По со-
глашению, компания должна была 
выплатить в 2013–2018 годах не ме-
нее $7 млрд с учетом спецдивиденда 
в $1 млрд от продажи непрофильных 
активов, а размер годовых дивиден-
дов был установлен на уровне 50% 
EBITDA, но не менее $2 млрд. Но ГМК 
рассчиталась по обязательной части 
уже в 2015 году. При этом источники 

”
Ъ“ на рынке и аналитики отмеча-

ли, что серьезное падение цен на ме-
таллы может привести к пересмотру 
выплат. Владимир Потанин 24 мар-
та говорил: «Сейчас все ведут работу 
по изменению дивидендной поли-
тики — и Rio Tinto, и BHP Billiton, и 
Glencore, поэтому мы тоже, конечно, 
смотрим на свои финансовые моде-
ли, но пока никаких изменений не 
вносили».

В «Норникеле» и его акционерах 
вчера отказались от комментари-
ев. Но планы пересмотра дивиденд-
ной политики подтвердили источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. По их 

словам, речь идет о привязке диви-
дендов к долговой нагрузке ГМК при 
сохранении расчета от EBITDA. Дета-
ли они не раскрывают. Но, по словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, по фак-

ту размер выплат не должен сильно 
отличаться от уровня, зафиксирован-
ного соглашением акционеров и по-
литикой ГМК: «Всем акционерам, хо-
тя и в разной степени, нужны посту-
пления от 

”
Норникеля“». «Русал» до 

последнего был против изменений, 
уточняют другие источники 

”
Ъ“. «Из-

менения направлены на своевремен-
ное реагирование на рыночную ситу-
ацию. Они позволят ослабить послед-
ствия для ГМК в случае негативной 
тенденции цен на сырье и дать акци-

онерам дополнительную доходность 
при благоприятной динамике»,— го-
ворит еще один источник 

”
Ъ“. 

«Норникель» — не первая из рос-
сийских металлургических компа-
ний, привязавшая дивиденды к дол-
гу: так поступили НЛМК и «Север-
сталь». Изменение дивидендной по-
литики «Норникеля» неизбежно, по-
лагает Сергей Донской из Societe 
Generale, компания, вероятно, сде-
лает ее более гибкой. При сохране-
нии текущего уровня цен на метал-
лы в среднесрочной перспективе 
выплата даже 50% от EBITDA выгля-
дит «слишком агрессивной», не го-
воря уже о поддержании миниму-
ма в $2 млрд: без существенного со-
кращения инвестпрограммы при-
дется занимать от $0,5–1 млрд в год. 
Уже к концу года отношение долга к 
EBITDA может превысить у ГМК 1,5, 
считает аналитик. По его мнению, 
оптимальной для ГМК была бы при-
вязка дивидендов к чистому денеж-
ному потоку, а если информация о 
привязке выплат к долгу верна, то 
потенциал роста выплат при подъе-
ме цен на металлы будет зависеть от 
решений менеджмента и ключевых 
акционеров по снижению долга, до-
бавляет господин Донской.

Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 1 апреля 2016 №55   l   Коммерсантъ
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● 1,232$ млрд ● 775,9

Банк «Югра» заявил об отказе 
в участии в программе докапи
тализации через ОФЗ. Его заявка 
на участие рассматривалась год, 
банку нужно было устранить не
дочеты, чего он, вероятно, не сде
лал. Не исключено, что по этой 
причине, по информации 

”
Ъ“, в 

понедельник в банк выйдет сов
местная проверка Центрального 
банка (ЦБ) и Агентства по страхо
ванию вкладов (АСВ).

Вчера истек срок, в который банк 
«Югра» должен был исправить недоче-
ты в своей деятельности для получе-
ния ОФЗ в капитал в рамках госпро-
граммы, реализуемой АСВ. «Югра» 
оставалась последней из 27 банков (с 
капиталом не менее 25 млрд руб.), кто 
направил заявку на участие в програм-
ме, но одобрения не получил. В банке 
вчера сообщили, что приняли реше-
ние об отказе от участия. «Банк, проа-
нализировав необходимость и целесо-
образность работы по программе, при-
нял решение отказаться ввиду того, 
что считает нецелесообразным на дан-
ном этапе участие в этой программе 
для своего бизнеса. Капитал банка 

”
Югра“ составляет 65 млрд руб., и банк 

чувствует себя уверенно по показате-
лю достаточности капитала»,— под-
черкнул предправления банка «Югра» 
Юрий Гусев. На 1 марта H1.0 «Югры» со-
ставлял 17% (при минимуме — 8%).

«Югра» была включена в число пре-
тендентов на докапитализацию через 
ОФЗ в конце 2014 года. На нее был за-
резервирован лимит — 9,9 млрд руб. 
Однако «Югра» стала единственным 
банком, кто, несмотря на поданную в 
марте прошлого года заявку, так и не 
получил ее одобрения. По информа-
ции 

”
Ъ“, основные претензии ЦБ 

предъявлял к непрозрачной структу-
ре собственников. В январе текущего 
года «Югра» раскрыла среди собствен-
ников бизнесмена Алексея Хотина, 
которого на рынке давно уже называ-
ли владельцем банка. После этого 
Минфин предъявил новое требова-
ние: банку до 1 апреля необходимо 
было снизить долю аффилированных 
лиц в кредитном портфеле.

Одновременно с информацией об 
отказе в участии стало известно о том, 
что в понедельник в банк выходит 
проверка ЦБ и АСВ. По словам одного 
из контрагентов банка, руководство 
«Югры» подтвердило ему эту инфор-
мацию. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

это совместная проверка ЦБ и АСВ, по-
священная оценке реестра вкладов 
банка. В ЦБ не комментируют действу-
ющие банки, в АСВ отказались от ком-
ментариев. В пресс-службе «Югры» со-
общили, что проверка плановая. 
Впрочем, в октябре 2015 года плано-
вая проверка проходила и в банке 
«Уралсиб», там объясняли, что прове-
ряется докапитализация и реестр 
вкладов. После нее через две недели 
состоялся конкурс на санацию банка.

Эксперты отмечают, что ситуация в 
«Югре» непростая. «Банк активно при-
влекает вклады населения, при этом 
его нормативы по ликвидности уже 
не первый месяц близки к минималь-

ным,— говорит аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин.— 
Имеющийся запас высоколиквидных 
активов позволяет обеспечить покры-
тие оттока розничных депозитов 
лишь в пределах 15%». По данным на 1 
марта, объем средств населения в «Юг-
ре» составлял 165 млрд руб. За год он 
увеличился вдвое. При этом в креди-

товании банк ориентируется исклю-
чительно на корпоративный сегмент, 
доля кредитов юрлицам в портфеле 
банка — 99,7%. Качество корпоратив-
ных ссуд «Югры» вызывает сомнения 
у экспертов. По словам господина Мо-
настыршина, вызывает вопросы фе-
номенально низкая доля просрочен-
ной задолженности в корпоративном 
кредитном портфеле «Югры» — на 
уровне всего 0,3%, по данным на 1 мар-
та по РСБУ. По данным ЦБ, в целом по 
системе на ту же дату доля просрочен-
ных корпоративных кредитов состав-
ляла 6,5%. Существенно более низкий 
показатель может быть признаком не-
достоверного отражения ситуации в 
отчетности. Так, например, у Вне-
шпромбанка (лишился лицензии 21 
января) до введения временной адми-
нистрации на 1 декабря 2015 года до-
ля просрочки составляла 1%. Однако 
после отзыва лицензии дыра в капита-
ле банка была оценена в 210 млрд руб.

Участие в программе докапитали-
зации через ОФЗ имело для «Югры» ре-
путационное значение: банки, полу-
чившие ОФЗ, имеют определенный 
«знак качества», ведь все они проходят 
проверку ЦБ. Кроме того, участие в 
программе ОФЗ является одним из 
критериев банка для привлечения 
средств госструктур. Однако удовлет-
ворить требованиям регулятора банк 
не смог, полагают эксперты. «Первона-
чально банку нужно было раскрыть 
реальных собственников, но, когда 
была раскрыта новая структура акцио-
неров и среди аффилированных лиц 
появился господин Хотин, возникло 
новое требование — сократить долю 
аффилированных лиц в активах,— го-
ворит управляющий директор по бан-
ковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Ста-

нислав Волков.— Очевидно, что за два 
месяца это требование выполнить 
крайне сложно даже формально».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

Банк «Югра» 
остался без ОФЗ
Но с пристальным вниманием 
регуляторов

ЦИТАТА

Они (банк «Югра».— ”Ъ“)  
должны исполнить обязательство  
по снижению доли кредитования 
аффилированных лиц... когда  
исполнят, тогда получат ОФЗ
— Алексей Моисеев
замминистра финансов,  
26 января 2016 года

Банки, получившие существен
ную капитальную господдержку, 
все чаще пользуются предоста
вившейся в связи с этим воз
можностью адекватно отразить 
 риски и покрыть их резервами. 
Вслед за Промсвязьбанком ог
ромные резервы доначислил 
 Газпромбанк (ГПБ), зафикси
ровав в годовой отчетности 
по международным стандартам 
(МСФО) чистый убыток почти 
в 50 млрд руб., рекордный для 
 него с прошлого кризиса.

Вчера Газпромбанк опубликовал 
консолидированную отчетность по 
МСФО за 2015 год. ГПБ получил ре-
кордный для себя с прошлого кризиса 
2008–2009 годов чистый убыток — 
47,7 млрд руб. (против убытка в 13,7 мл-
рд руб. годом ранее.) Хуже, чем сейчас, 
финансовый результат Газпромбанка 
за последние 15 лет (отчетность по 
МСФО на его сайте раскрыта начиная с 
2001 года) был только по итогам 
2008 года — 68,2 млрд руб. Тогда основ-
ными причинами стали отрицатель-
ная переоценка срочных валютных 
сделок банка и нереализованные 
убытки от переоценки портфелей цен-

ных бумаг, поясняли в ГПБ, впоследст-
вии часть этих технических убытков 
была нивелирована. Сейчас основной 
причиной отрицательного финансо-
вого результата группы в 2015 году стал 
рост расходов на резервы под возмож-
ное обесценение активов: 139,5 млрд 
против 54,1 млрд руб. годом ранее.

Теперь созданные резервы на воз-
можные потери по ссудам превышают 
размер необслуживаемой задолжен-
ности в 4,3 раза. Хотя, как следует из 
комментария Газпромбанка, обычно 
он поддерживал коэффициенты по-
крытия необслуживаемых ссуд резер-
вами на уровнях трехкратного превы-
шения. «В настоящее время создан-
ный уровень резервов полностью со-
ответствует уровням существующего 
кредитного риска в ссудном портфеле 
банка»,— сообщили в пресс-службе 
Газпромбанка. Причиной ухудшения 
качества портфеля Газпромбанк в сво-
ем официальном сообщении называ-
ет «кризисные явления в экономике», 
которые «продолжают оказывать нега-
тивное влияние на финансовую устой-
чивость клиентов группы».

Подобный подход к начислению 
резервов некоторые участники рын-

ка сочли даже чрезмерно консерва-
тивным. Так, аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин указы-
вает: «Доля проблемных кредитов, 
просроченных более чем на 90 дней, 
хоть и выросла вдвое, судя по отчетно-
сти, осталась небольшой — 2% от кре-
дитного портфеля. Покрытие про-
блемных ссуд резервами при этом со-
ставляет более 400%». По его мнению, 
Газпромбанк пользуется появившим-
ся в результате масштабной господ-
держки запасом по капиталу, чтобы 
максимально отразить риски и ком-
пенсировать их резервами. Это позво-
ляет сделать возросшая из-за господ-
держки достаточность капитала, без 
этого многие банки из-за возможно-
го нарушения норматива (резервы 
увеличивают расходы и, как следст-
вие, убытки, а те уменьшают капитал) 
просто не могут отразить в отчетно-
сти реальное положение дел. Отме-
тим, в апреле текущего года ГПБ по-
лучил от правительства 38,4 мл-
рд руб. в виде субординированного 
депозита, в августе текущего года 
агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) приобрело привилегирован-
ные акции банка на 125,7 млрд руб. 

в рамках докапитализации через 
ОФЗ. ГПБ не первый банк, который 
пользуется господдержкой для пол-
ного отражения и покрытия всех ри-
сков. Недавно аналогично поступил 
тоже получивший ОФЗ в капитал 
Промсвязьбанк, ранее отчитавшийся 
по МСФО о рекордных для себя убыт-
ках за 2015 год (см. 

”
Ъ“ от 9 марта). 

Впрочем, аналитики указывают на 
объективные факторы ухудшения ка-
чества ссуд. По оценкам вице-прези-
дента, старшего аналитика Moody’s 
Investors Service Александра Прокло-
ва, на рост отчислений в резервы по-
влияли, в частности, проблемные кре-
диты, предоставленные украинским 
заемщикам. В частности, как ранее со-
общал 

”
Ъ“, крупным заемщиком Газ-

промбанка является украинский хол-
динг Ostchem Дмитрия Фирташа. Так-
же в числе заемщиков называли «На-
фтогаз Украины». Кроме того, как ра-
нее указывали аналитики, для Газпро-
мбанка значительная часть рисков на 
Украине связана с операциями «Газ-
прома». В такой ситуации, отмечает го-
сподин Проклов, консервативный 
подход ГПБ может быть оправдан.

Павел Аксенов

Газпромбанк законсервировал риски
Возможные потери по ссудам перекрыла господдержка

Продажа одной из крупнейших 
розничных лизинговых компа
ний Carcade снова откладывает
ся. Таким образом, избавиться 
от своего последнего российского 
актива ее акционеру — польской 
корпорации Getin Holding — 
не удалось. По мнению экспер
тов, выйти из финансовых рос
сийских активов инвесторам 
сейчас затруднительно, посколь
ку спрос на них невысок.

О том, что польская финансовая 
корпорация Getin Holding отказалась 
от планов по продаже своего послед-
него актива в России — лизинговой 
компании Carcade,— 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией. 
«Продажи Carcade не будет, холдинг 
принял решение развивать лизинго-
вый бизнес в России»,— отметил один 
из них. В Getin Holding сообщили, что 
рынок автолизинга, где работает 
Carcade, в целом адаптировался к но-
вым экономическим реалиям в Рос-
сии и имеет неплохие перспективы 
для развития. По оценкам экспертов, 
автолизинг является драйвером все-
го рынка лизинга в РФ. «И это также 

повлияло на окончательное решение 
Getin»,— добавил предправления 
Getin Holding Петр Качмарек.

• Carcade по итогам девяти месяцев 
2015 года входила в десятку крупней
ших лизинговых компаний по объему 
нового бизнеса (9,3 млрд руб.) в рей
тинге «Эксперт РА». Согласно от
чету о финансовых результатах, 
ее выручка за 2015 год составила 
8,9 млрд руб., чистая прибыль — 
369 тыс. руб. Компания специализи
руется на лизинге автотранспорта.
До сих пор Getin Holding выража-

ла достаточно явное намерение свер-
нуть свой бизнес в России, распро-
дав активы. В мае 2015 года Getin 
Holding в рамках выхода с россий-
ского рынка продала 96% акций при-
надлежавшего ей ИДЕА-банка акцио-
нерам Форус-банка. Они же после 
срыва сделки по продаже Carcade 
группе БИН оставались единствен-
ным претендентом на этот актив. О 
предстоящей сделке 

”
Ъ“ сообщал 14 

декабря 2015 года. Впоследствии 
Carcade сама объявила о планируе-
мой продаже 100% ее долей компа-
нии Siderock Trading and Investments 

Ltd, аффилированной с Форус-бан-
ком, за 3 млрд руб. Закрытие сделки 
намечалось на первый квартал 2016 
года, однако она так и не состоялась. 
В Форус-банке 

”
Ъ“ вчера сообщили, 

что «наличие пункта о конфиденци-
альности в условиях сделки не позво-
ляет раскрывать ее деталей, включая 
причины отказа».

По словам источников 
”
Ъ“, заявле-

ния Getin Holding о намерении остать-
ся в России — вынужденное. «Сторо-
ны не договорились по цене сдел-
ки»,— отмечает один из них. Призна-
ков улучшения экономической ситуа-
ции в РФ пока нет, нет и повода гово-
рить о пересмотре глобальной страте-
гии и развороте польских акционе-
ров в сторону России, добавляет он. 
По информации 

”
Ъ“, теперь Carcade 

планирует вернуться к активной по-
литике лизинговых продаж уже в 
апреле. «Сейчас, когда вопрос о прода-
же компании снят с повестки дня, мы 
можем пользоваться кредитными ли-
ниями банков-партнеров и другими 
инструментами фондового рынка для 
привлечения средств, необходимых 
для фондирования новых лизинго-

вых сделок»,— подтвердил гендирек-
тор Carcade Олег Костючок.

Не исключено, что сохранять биз-
нес в России Getin Holding будет до по-
явления нового выгодного предложе-
ния. Впрочем, пока, по информации 

”
Ъ“, их не поступало. «После заверше-

ния работы с Форус-банком, во второй 
половине февраля, холдинг не рас-
сматривал другие предложения о 
продаже»,— уточнил Петр Качмарек. 
В то же время, если откроется «окно 
возможностей», в Getin Holding гото-
вы рассмотреть достойные предложе-
ния, но на обозримое будущее вопрос 
закрыт, заявляет он. «Пока ситуация 
такова, что, хотя для Getin Holding все 
еще остается болезненным вопрос 
высокого резервирования капитала 
на Россию, найти реальных покупате-
лей компании оказалось непросто,— 
говорит аналитик 

”
Эксперт РА“ Ста-

нислав Волков.— Претенденты на 
бизнес Carcade появятся по достиже-
нии экономикой так называемой точ-
ки дна, когда можно будет купить 
компанию дешевле всего, а затем вы-
играть на росте рынка».

Ольга Шестопал

Польские инвесторы застряли в России
Они пока не могут продать лизинговую Carcade

Внутренний долговой рынок 
в первом квартале успешно пере
жил ухудшение рыночной конъ
юнктуры начала года и жесткой 
денежнокредитной политики 
ЦБ. Объем размещений рублевых 
облигаций, по данным агентства 
Cbonds, достиг 500 млрд руб., 
на треть превысив объем рыноч
ных размещений в предшествую
щем году. Всплеску активности 

способствовало сохранение сти
мулов в ведущих мировых эконо
миках, а также приток на долго
вой рынок средств пенсионных 
накоплений.

Первый квартал оказался достаточ-
но успешным для российского рынка 
облигаций, свидетельствуют предва-
рительные данные Cbonds. За этот пе-
риод эмитенты на внутреннем долго-
вом рынке разместили облигаций на 
500 млрд руб., что на треть меньше 
суммарного показателя аналогично-
го периода прошлого года. Однако в 
первом квартале 2015 года больше по-
ловины объема пришлось на ценные 
бумаги «Роснефти», выпуск которых 
эксперты называли нерыночным. Без 
учета нерыночных размещений объ-
ем размещений текущего года на 
треть превысил показатель предшест-
вующего года.

Основной причиной роста стало 
более чем двукратное увеличение по 
сравнению с прошлым годом объема 
размещений ОФЗ (почти на 250 млрд 
руб.). «Большой интерес инвесторов, 
в том числе нерезидентов, к рубле-
вым гособлигациям позволил Мин-
фину в полном объеме реализовать 
планы на первый квартал»,— отмеча-
ет главный аналитик долговых рын-
ков БК «Регион» Александр Ермак. Ры-
нок корпоративных облигаций при 
этом немного сжался. Если в прош-
лой году эмитенты привлекли 270 мл-
рд руб. (без учета облигаций «Роснеф-
ти»), то в текущем году объем соста-
вил около 250 млрд руб. Вместе с тем 
доля крупных корпоративных эми-
тентов по сравнению с началом 2015 
года существенно увеличилась. По 
оценке директора департамента рын-
ков долгового капитала Росбанка Ан-
тона Кирюхина, на них пришлось 
80% объема размещений. «В начале 

прошлого года преобладали сделки 
по обмену бондами банков второго 
эшелона, размещения в пользу ФНБ, 
технические сделки ипотечной се-
кьюритизации. В этом году доля та-
ких сделок была минимальной»,— 
отмечает господин Кирюхин.

При этом январь не обещал высо-
ких результатов. «В начале года на гло-
бальные рынки вернулась высокая 
волатильность, которая привела к 
мощным движениям на сырьевых и 
валютных рынках. Это не могло не от-
разиться как на процентных ставках 
на локальном рынке, так и на аппети-

те инвесторов к риску»,— отмечает за-
меститель руководителя управления 
рынков долгового капитала «ВТБ Ка-
питала» Алексей Коночкин. По сло-
вам Александра Ермака, к этому доба-
вились ожидания возможного сниже-
ния ключевой ставки Банком России. 
В таких условиях эмитенты не спеши-
ли выходить на рынок.

К началу марта ситуация на гло-
бальных рынках улучшилась, чему 
способствовало расширение про-
граммы поддержки экономики со сто-
роны европейских финансовых вла-
стей, а также мягкая политика ФРС 
США в отношении учетной ставки. 
Все это спровоцировало рост интере-
са инвесторов практически ко всем 
классам активов, в том числе и рос-
сийским. Даже жесткая риторика со 
стороны Банка России в отношении 
ключевой ставки, не смогла сущест-

венно изменить настроения инвесто-
ров и ожидания снижения ставки в 
будущем, отмечает Александр Ермак.

В результате возросшего спроса к 
концу марта ставки на рынке ОФЗ 
приблизились к 9,25% годовых, что на 
1,75% ниже ключевой ставки. По сло-
вам Антона Кирюхина, ключевая 
ставка на текущий момент потеряла 
свою актуальность, большая часть раз-
мещений крупных корпораций пош-
ла по ставкам ниже 11%. Только за по-
следнюю неделю марта было прове-
дено 12 размещений на 70 млрд руб. 
«На последних размещениях мы ви-

дели значительную активность со сто-
роны управляющих компаний 
НПФ»,— отмечает Коночкин. На теку-
щей неделе в НПФ поступило 259 мл-
рд руб. пенсионных накоплений.

В таких условиях участники рынка 
не исключают сохранения ралли на 
первичном рынке российского долга. 
По словам Александра Ермака, на 
первую половину апреля уже запла-
нированы размещения более чем на 
100 млрд руб. «При сохранении теку-
щей конъюнктуры можно рассчиты-
вать на выход значительного количе-
ства эмитентов различного уровня ка-
чества, для которых процентные став-
ки на облигационном рынке в настоя-
щее время значительно более привле-
кательны, чем ставки банковского 
кредитования»,— отмечает Алексей 
Коночкин.

Виталий Гайдаев

Долговой рынок выключил ставку
Политика ЦБ не помешала размещениям облигаций

500 миллиардов рублей привлекли 
российские эмитенты на внутреннем  
облигационном рынке в первом квартале

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Росатом» может обратиться 
к валютным займам под про-
екты строительства АЭС за ру-
бежом, в том числе финской 
«Ханхикиви-1». Госкорпорация 
впервые допустила в перспекти-
ве выпуск еврооблигаций, а так-
же привлечение кредитов зару-
бежных (в том числе китайских) 
банков. Прежде валютные кре-
диты брались структурами «Ро-
сатома», продающими за рубеж 
уран и услуги по его обогаще-
нию. По мнению экспертов, 
 ситуация сейчас благоприят-
на для привлечения средств, 
но  мировой долговой рынок 
 может потребовать премию 
к ставке от заемщика-новичка.

«Росатом» планирует в перспекти-
ве расширять инструменты кредито-
вания для финансирования инвес-
тпрограммы в РФ и зарубежных про-
ектов, рассказал директор госкор-
порации по экономике и финансам 
Илья Ребров журналу «Атомный экс-
перт». «Будем развивать кредитова-
ние под покрытие экспортных кре-
дитных агентств, а в случае благо-
приятной рыночной конъюнктуры 
и появления 

”
окна возможностей“ 

можем выйти на дебютный выпуск 
еврооблигаций»,— заявил он. Ранее 
структуры «Росатома» к евробондам 
не прибегали. Госкорпорация, по сло-
вам господина Реброва, рассматрива-
ет и возможность привлечения кре-
дитов в китайских банках в случае 
приобретения в Китае оборудования. 
Если кредит будет не связан с постав-
ками, он возможен в меньших объе-
мах — $100–200 млн, отметил он.

Центр крупных заимствований 
«Росатома» — головной холдинг 
гражданской части госкорпорации 

«Атомэнергопром». Он многократ-
но выпускал рублевые облигации и 
имеет рейтинги мировых агентств 
Standard & Poor’s, Fitch, Moody’s. 
Так, летом 2014 года компания ре-
шила разместить восемь выпусков 
десятилетних биржевых облига-
ций на 100 млрд руб. Другим круп-
ным источником внешнего финан-
сирования являлось государство: на 
российские проекты средства идут 
из бюджета, а на строительство фин-
ской АЭС «Ханхикиви-1» согласова-
но выделение из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) €2,4 мл-
рд, но не более 150 млрд руб. Зна-
чительную часть кредитов госкор-
порация привлекла в 2012-м — на-
чале 2014 года, до валютных скач-
ков, средневзвешенная ставка по 
портфелю ниже ключевой ставки 
ЦБ (11%) и не выше 10%, поясняет 
Илья Ребров. Значительные валют-
ные займы привлекали, как пра-
вило, «Техснабэкспорт» и Uranium 
One, обеспеченные постоянной ва-
лютной выручкой от продажи ура-
на и услуг по его обогащению. Так, 
«Техснабэкспорт» в июне 2015 года 
привлек синдицированный кредит 
на $300 млн от Deutsche Bank AG, 
Nordea, Sociеtе Gеnеrale на три года 
под LIBOR плюс 3,85%. По словам го-
сподина Реброва, в 2015 году соотно-
шение долг / EBITDA «Росатома» сни-
зилось до 2 с 2,33 в 2014 году.

Но текущие ставки на зарубежных 
рынках господин Ребров назвал «за-
претительными» для проектов с дли-
тельным сроком окупаемости, к ко-
торым относятся АЭС. Острой необ-
ходимости в крупных займах у «Ро-
сатома», по-видимому, пока нет. За-
рубежные проекты АЭС в активной 
стадии строительства финансируют-

ся либо за счет госкредитов, либо из 
средств заказчиков. Валютные при-
влечения могли бы пойти на АЭС 
«Аккую» в Турции (4,8 ГВт) и на «Хан-
хикиви-1», где «Росатом» не только 
подрядчик, но и инвестор. Но пер-
вый проект де-факто заморожен из-
за обострения отношений с Турцией.

Для «Ханхикиви-1» правительст-
во РФ в марте 2015 года выделило 
57,5 млрд руб., но недавно «Росатом» 
попросил отложить третий и чет-
вертый транши из ФНБ (€1,4 млрд) 
до 2018 и 2019 годов соответствен-
но. «Росатом» объяснял это в том чи-
сле возможным долгосрочным кре-
дитом международных банков на за-
купку турбогенератора. Когда закон-
чится господдержка, надо быть го-
товым к тому, чтобы обращаться в 
банки, отметил финансист «Росато-
ма». Планируется, что строительст-
во в Финляндии начнется в 2017 го-
ду, АЭС заработает в 2024 году.

Конъюнктура долгового рынка 
сейчас благоприятствует размеще-
нию госкомпаний — ставки ниже 
6% по бумагам в долларах со сроками 
пять—семь лет на вторичном рын-
ке, рассуждает Артем Усманов из БКС. 
Но «Атомэнергопром» — незнакомое 
имя для иностранных инвесторов, 
поэтому возможна премия к рыноч-
ным ставкам, отмечает он. На услови-
ях размещения для «Росатома» может 
сказаться и санкционный риск: так, 
размещение суверенных еврообли-
гаций РФ может не состояться из-за 
неформальных рекомендаций бан-
кам от властей Европы и США не по-
купать их, несмотря на отсутствие та-
кого рода ограничений против РФ, 
говорит аналитик.

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

«Росатом»  
присматривается к валюте
Ему могут потребоваться зарубежные займы Развитие аэропорта Симферо-

поль до 2018 года обойдется при-
мерно в 50 млрд руб. Часть этой 
суммы на реконструкцию ВПП 
потратит бюджет, но основные 
средства — 30 млрд руб. на стро-
ительство терминала — придет-
ся взять у немногочисленных 
банков, что рискуют работать 
под санкциями в Крыму. Но экс-
перты замечают, что заявленная 
пропускная способность нового 
терминала — 7 млн человек в год 
— занижена, в перспективе пас-
сажиропоток в Крым будет боль-
ше — до 12 млн пассажиров.

Инвестиции в строительство ново-
го аэровокзального комплекса аэро-
порта Симферополь составят 30 млрд 
руб., сообщил вчера гендиректор аэ-
ропорта Евгений Плаксин. Основное 
финансирование предусмотрено за 
счет пула банков, работающих в Кры-
му: это Генбанк, банк «Россия», РНКБ. 
Обращение за поддержкой в «мате-
риковые» банки, по словам господи-
на Плаксина, результата не принесло. 
Предварительное согласие на участие 
в проекте уже дали банк «Россия» и 
РНКБ, сообщил он. В Генбанке 

”
Ъ“ под-

твердили участие в финансировании 
проекта, но отказались разглашать ус-
ловия. В РНКБ 

”
Ъ“ заявили, что «гото-

вы инвестировать в развитие эконо-
мики Крымского ФО», а проект аэро-
порта «находится на первоначальной 
стадии рассмотрения». В банке «Рос-
сия» комментариев не дали.

На эти средства будет постро-
ен не только сам терминал, но так-
же здания для спецтранспорта, гру-
зовой склад, цепь бортового пита-
ния, здания служб контрольных ор-
ганов, подъездные пути и другая ин-
фраструктура. По плану будет созда-
на управляющая компания с участи-
ем структур, финансирующих про-
ект (вхождение основных аэропор-
товых холдингов РФ не предполага-

ется). Пропускная способность тер-
минала составит 7 млн пассажиров. 
Потребуется и реконструкция взлет-
но-посадочной полосы (ВПП; ее поло-
вина с 2000-х годов используется как 
рулежная дорожка), длина обновлен-
ной ВПП будет увеличена с 2,7 тыс. до 
3,2 тыс. м. В апреле Главгосэксперти-
за должна одобрить смету, предвари-
тельно оцениваемую в 13 млрд руб. 
(средства есть в ФЦП по Крыму). Оба 

проекта должны завершиться к 2018 
году. По прогнозам господина Плак-
сина, в этом году пассажиропоток вы-
растет на 10% к 2015 году, когда он со-
ставил 5 млн человек. Говоря о разви-
тии аэропорта Бельбек в Севастопо-
ле как филиала аэропорта Симферо-
поля (об этом см. 

”
Ъ“ от 21 марта), Ев-

гений Плаксин сообщил, что параме-
тры станут ясны после определения 
прогнозного пассажиропотока.

С 2014 года, когда Крым был при-
соединен к России, инвестиции соб-
ственных средств в аэропорт Симфе-
рополя составили около 2 млрд руб., 
из которых 500 млн руб. были направ-
лены на авиабезопасность. В этом го-
ду была модернизирована система 
аэронавигации: вместо украинской 
«Виктории» в симферопольском цен-

тре воздушного движения была уста-
новлена российская «Галактика». По 
словам директора филиала «Крымаэ-
ронавигация» ГК по ОрВД Игоря Суво-
рова, в 2014–2015 годах на модерниза-
цию было потрачено 519 млн руб. из 
средств корпорации, до 2020 года на 
это предусмотрено 2,6 млрд руб. Впро-
чем, пока система может, по сути, об-
служивать только внутрироссийские 
рейсы: воздушное движение над 
крымской частью Черного моря за-
крыто из-за споров между Москвой и 
Киевом, считающим Крым своей тер-
риторией. По словам главы Росавиа-
ции Александра Нерадько, две трас-
сы, которые, по мнению Европейско-
го агентства по безопасности поле-
тов (EASA), соответствуют требовани-
ям безопасности, пока используются 
только украинскими и турецкими пе-
ревозчиками. Во времена «Крымаэро-
руха», управлявшего воздушным дви-
жением в секторе до 2014 года, трассы 
над Черным морем считались «золо-
тыми» и приносили $25–30 млн в год.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко отмечает, что аэро-
порту Симферополя нужно расши-
рение: пассажиропоток уже замет-
но превышает пропускную способ-
ность и будет расти, особенно с уче-
том закрытых Турции и Египта. Но 
рассчитывать терминал на 7 млн пас-
сажиров бессмысленно, считает он, 
в этом году их уже будет 6 млн, про-
пускная способность должна соста-
вить 10–12 млн человек с возможно-
стью расширения. Цена 30 млрд руб. 
скорее соответствует таким параме-
трам, отмечает эксперт, напоминая, 
что столько стоило строительство тер-
минала в Пулково (17 млн пассажи-
ров), но себестоимость строительства 
в Крыму выше из-за неудобной логи-
стики и ограниченного доступа ино-
странных компаний.

Елизавета Кузнецова,  
Наталья Скорлыгина

Для Крыма денег на материке нет
Аэропорт Симферополя построят работающие здесь банки

ЦИТАТА

По итогам прошлого года аэро-
порт Симферополя стал пятым 
в нашей стране — сразу после 
 аэропортов московского авиаци-
онного узла и Санкт-Петербурга
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ, 2 марта

«Роснефти» придется опять 
 судиться в Стокгольмском ар-
битраже с американской First 
National Petroleum Corporation. 
Эта малоизвестная компания 
требует от дочерней структуры 
«Роснефти» «Тюменнефтегаза» 
уже $200 млн за срыв партнерст-
ва по разработке Кальчинского 
месторождения в 1990-х годах. 
В прошлом году апелляцион-
ная инстанция уже отменила 
одно решение в пользу FNPC, 
но по процедурным основани-
ям. Как отмечают юристы, по-
скольку обязывающего реше-
ния арбитраж так и не вынес, 
американский инвестор полу-
чил шанс запустить повторное 
разбирательство.

«Роснефть» второй раз будет отве-
чать в Стокгольмском арбитраже по 
иску американской First National 
Petroleum Corporation (FNPС), кото-
рая требует компенсации за сорван-
ное партнерство с «Тюменнефтега-
зом». 31 декабря 2015 года FNPC по-
вторно направила иск в Стокгольм-
ский арбитраж, увеличив свои тре-
бования с $173 млн до $200 млн — 
с учетом понесенных в судах затрат, 
и процентов, и выручки от прода-
жи нефти с Кальчинского месторо-
ждения «Тюменнефтегаза». О новом 
иске «Роснефть» сообщила вчера в 

отчетности по МСФО за 2015 год. В 
госкомпании отказались от допол-
нительных комментариев.

«Роснефть» получила 100% «Тю-
меннефтегаза» после покупки ТНК-
BP в 2013 году, которая разрабаты-
вала Кальчинское месторождение 
в рамках Уватского проекта. FNPC 
вошла в СП по этому активу еще в 
1992 году, когда «Тюменнефтегаз» 
был государственным. Тогда ком-
пании договорились создать СП 
«Тюмтекс» для разработки Кальчин-
ского (запасы на первый квартал 
2015 года — 3,4 млн т нефти, добы-
ча в прошлом году — 250 тыс. т). Но 
в итоге партнерство было сорвано, 
поскольку лицензия на месторо-
ждение была оформлена не на СП, 
а на «Тюменнефтегаз» (см. также 

”
Ъ“ 

от 22 июля 2015 года). О самой FNPC 
почти ничего не известно, она бы-
ла создана в Хьюстоне в 1991 году 
Алексом Гениным.

FNPC обратилась в Арбитражный 
институт Торговой палаты Стокголь-
ма (Стокгольмский арбитраж) за воз-
мещением ущерба, причиненного ей 
разрывом партнерства с «Тюменнеф-
тегазом», только в 2007 году, сначала 
в иске ей было отказано. Еще одну по-
пытку американская компания пред-
приняла в 2011 году, и в 2013 году ар-
битраж вынес решение в ее пользу. А 
в июле 2015 года апелляционная ин-

станция в Стокгольме отменила это 
решение. Как пояснял тогда 

”
Ъ“ пред-

ставитель «Тюменнефтегаза» в швед-
ском суде, апелляционный суд при-
знал решение незаконным, посчи-
тав, что арбитраж вышел за преде-
лы своей компетенции. По его сло-
вам, арбитры вынесли решение про-
тив «Тюменнефтегаза» на основании 
того, что в устном заявлении россий-
ская компания исказила объем сво-
их оценочных запасов нефти. FNPC 
об этом нарушении не заявляла, но 
данное обстоятельство лежало в ос-
нове решения арбитража.

Генеральный секретарь Арби-
тражной ассоциации Роман Зыков 
полагает, что новый иск от FNPC в 
Стокгольмский арбитраж — это те 
же самые требования по нарушени-
ям в связи с СП, что и в первый раз. 
«В прошлый раз арбитраж рассмо-
трел иск и вынес решение в пользу 
FNPC, но потом оно было отменено 
по процессуальным основаниям. Та-
ким образом, спор между сторонами 
на сегодняшний день сохраняется, 
обязывающего решения арбитража 
не вынесено». Юрист полагает, что в 
итоге в арбитраже Стокгольма сторо-
ны и сам суд «постараются не допу-
скать тех ошибок, которые были при 
первом рассмотрении».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

«Роснефть» опять позвали в Стокгольм
Суд по «Тюменнефтегазу» пошел на второй круг

По данным Минэкономики Укра-
ины, в январе средняя стоимость им-
порта газа составляла $231 за тысячу 
кубометров. По данным 

”
Ъ“, в фев-

рале импорт российского газа также 
был выгоднее, и только в марте си-
туация изменилась. Помимо поли-
тических соображений «Нафтогаз» 
предпочитал покупать газ в Европе 
по двум причинам: кредит от ЕБРР 
на $300 млн, согласно условиям, мог 
быть использован только на покуп-
ку газа в ЕС, а «Нафтогаз» вынужден 
платить за мощности газопровода 
со Словакией даже если бы их не ис-
пользовал.

Реверсные мощности и падение 
потребления позволяют Украине в 
2016 году впервые обеспечить лет-
нюю закачку газа в подземные хра-
нилища вообще без закупок у «Газ-
прома». Но даже в этих условиях Ки-

ев хочет провести переговоры о но-
вом соглашении. Андрей Коболев 
вчера признался, что «его несколь-
ко огорчило» нежелание россий-
ской стороны продлить «зимний па-
кет». По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

«Нафтогаз» рассчитывает самим фак-
том договоренности с «Газпромом» 
усилить свою позицию в перегово-
рах с европейскими поставщиками 
(компания уже дважды добивалась 
скидок в подобной ситуации). Кро-
ме того, для «Нафтогаза» важно, что-
бы «Газпром» приостановил дейст-
вие условия take-or-pay по текущему 
контракту: за третий квартал 2015 го-
да, когда между компаниями не бы-
ло дополнительных соглашений, 
«Газпром» приплюсовал $2,5 млрд 
к своему иску к «Нафтогазу» в Сток-
гольмский арбитраж. Но собеседни-
ки 

”
Ъ“ в «Газпроме» подчеркивают, 

что у него нет коммерческих моти-
вов для новых переговоров: «Наш газ 

они все равно не берут, зачем облег-
чать им жизнь?» Переговоры о новой 
скидке возможны при условии, что 
«Нафтогаз» даст обязательства по от-
бору определенного объема газа, но 
компания всегда была против такой 
постановки вопроса.

Хотя Украина технически дейст-
вительно может обойтись без заку-
пок у «Газпрома» при закачке в ПХГ, 
критически важно найти на это 
деньги, отмечает глава Small Letters 
Виталий Крюков. Киев в феврале 
должен был получить следующий 
транш МВФ, но пока он не согласо-
ван из-за правительственного кризи-
са. «Если денег долго не будет, то по-
требуются более высокие темпы за-
качки, которые с помощью реверса 
уже будет сложно обеспечить»,— го-
ворит аналитик. В таком случае но-
вые газовые переговоры могут со-
стояться осенью.

Юрий Барсуков

Газообразные отношения

Принадлежащий УГМК чеш-
ский авиазавод Aircraft Indust-
ries заключил контракт на по-
ставку в КНР 20 самолетов L-410 
для нужд Синьцзянской ави-
акомпании особого назначе-
ния. Сумма контракта — свыше 
$126 млн. Эксперты отмечают, 
что это весьма удачный кон-
тракт для Aircraft Industries, 
находящейся не в лучшем фи-
нансовом состоянии, но подоб-
ные самолеты нельзя назвать 
в полном смысле коммерчески-
ми: их закупают в основном 
для эксплуатации на дотируе-
мых авиамаршрутах.

Чешская Aircraft Industries (LET) 
заключила пятилетний контракт с 
Китаем на поставку 20 турбовинто-
вых L-410 UVP-E20, сообщили 

”
Ъ“ в 

УГМК Искандара Махмудова, Анд-
рея Бокарева и партнеров, которой 
принадлежит 100% LET. 30 марта в 
Праге LET подписала меморандум о 
взаимопонимании с China Aviation 
Supplies Holding Company (CASC) — 
официальным импортером авиатех-
ники на рынок КНР. Сумма контрак-
та — свыше $126 млн. До конца го-
да LET планирует поставить в Китай 
первые пять машин. Получателем са-
молетов станет Синьцзянская авиа-
компания общего назначения.

Авиазавод LET производит реги-
ональные турбовинтовые самолеты 
L-410. Модель разработана в 1969 го-
ду. Это универсальный двухмотор-
ный самолет на 19 мест для местных 
линий. Он предназначен в первую 
очередь для эксплуатации на непод-
готовленных площадках, а также на 

аэродромах с короткими взлетно-
посадочными полосами. За все вре-
мя производства семейства L-410 
было продано более 1,1 тыс. ма-
шин, большинство из них — в СС-
СР и соцстраны. В 2008 году контр-
ольный пакет LET выкупила УГМК, 
которая впоследствии не раз обду-
мывала возможный выход из соста-
ва акционеров. В частности, в 2009 
году УГМК вела переговоры об об-
мене предприятия на акции ОАК, 
но сделка не состоялась.

Сегодня мощности завода LET со-
ставляют 20 самолетов в год. Генди-
ректор УГМК Андрей Козицын в 2013 
году отмечал, что рынок сбыта L-410 
довольно узок, самолеты поставля-
ются российским ведомствам, реги-
ональным авиакомпаниям в Орен-
бургской области, Хабаровском 
крае, Республике Коми и за рубеж — 
в том числе в Словакию и Француз-
скую Гвиану. По мнению менедже-
ров, в перспективе самолеты могли 
бы быть интересны покупателям из 
Северной Америки, Юго-Восточной 
Азии, Китая. В 2015 году заместитель 
гендиректора УГМК Евгений Бра-
гин говорил, что в КНР шла сертифи-
кация модернизированной модели 
L-410 UVP-E20 — L-410NG, эту проце-
дуру собирались завершить в 2017 

году. По оценкам топ-менеджера, ки-
тайский рынок способен потреблять 
до 50 машин этого типа в год.

Перспективы новых поставок 
российско-чешских самолетов на 
китайский рынок будут зависеть от 
этого контракта, считает аналитик 
издания Aviation Explorer Владимир 
Карнозов. По его словам, в КНР есть 
свой самолет Y-12, который очень 
близок по характеристикам. «Воз-
можно, в Китае просто хотят срав-
нить L-410 со своей техникой,— рас-

суждает он.— В принципе это ана-
логичные самолеты». Но, отмечает 
господин Карнозов, сегодня любой 
контракт интересен для LET, финан-
совое состояние которой нельзя на-
звать благополучным. «В мире про-
дается сравнительно немного са-
молетов такого класса, поскольку с 
экономической точки зрения их ис-
пользование окупается с трудом»,— 
замечает эксперт, добавляя, что в 
России подобные самолеты эксплу-
атируются на дотируемых маршру-
тах и в Китае будет то же самое. Это 
не money-maker, а техника, которая 
используется по необходимости, 
чтобы обеспечить право граждан на 
перемещение, резюмирует он.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

УГМК полетит над Синьцзяном
Ее чешский авиазавод поставит в Китай 20 самолетов

 200 самолетов Y-12 китайского 
производства, близких по характеристикам 
к L-410, эксплуатируются в мире

с1
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потребительский рынок и телекоммуникации

Председатель совета директоров 
НМГ — Алина Кабаева. Структура ак-
ционеров группы не сообщается, из 
раскрытия информации ее учредите-
лей следует, что «Сургутнефнегазу» на 
30 марта принадлежало 23,98%, «Сога-
зу» — 21,22% (на 2015 год). Доля «Север-
стали» раскрывалась в 2009 году — 
26%. Доля банка «Россия» в НМГ не ука-
зана, в списке аффилированных лиц 
эти компании не пересекаются.

Акционеры «Газпром-медиа» и 
НМГ имеют общие интересы не толь-
ко в медиа. До лета прошлого года «Со-
газ» контролировался структурами 

банка «Россия», которые также контр-
олировали и УК «Лидер», в свою оче-
редь управляющую пенсионными на-
коплениями «Газфонда». Однако из-за 
западных санкций, под которые по-
пали банк «Россия» и его крупнейшие 
акционеры, он был вынужден сни-
зить опосредованное участие в «Сога-
зе». Под санкциями находится и Ген-
надий Тимченко, именно с этим об-
стоятельством, не исключает один из 
собеседников 

”
Ъ“, может быть связа-

на продажа его пакета в НМГ.
Структуры Юрия Ковальчука и его 

партнеров владеют также долей «СТС 
Медиа» (каналы СТС, «Домашний» и 
«Че»). Наконец, структуры акционеров 

НМГ с 2010 года контролируют круп-
нейшего в стране продавца телерекла-
мы Vi, который обслуживает все кана-
лы НМГ, «СТС Медиа», а также ВГТРК и 
«Первый канал». Недавно было объяв-
лено, что продажи телерекламы будут 
консолидированы в другой компа-
нии, которой в паритете будут владеть 
НМГ, «Газпром-медиа», «Первый ка-
нал» и ВГТРК (см. 

”
Ъ“ от 29 марта).

В марте НМГ сменила гендиректо-
ра: вместо Александра Орджоникидзе 
группу возглавила Ольга Паскина, ко-
торая руководила Discovery Networks 
в Северо-Восточной Европе, а до того 
— холдингом «ПрофМедиа» Владими-
ра Потанина, чей медиабизнес в 2014 

году купил «Газпром-медиа». Из отчет-
ности Газпромбанка следует, что вы-
ручка «Газпром-медиа» в 2015 году вы-
росла на 2%, до 73,58 млрд руб. Дохо-
ды от рекламы выросли на 3%, до 
57,26 млрд руб., тогда как весь реклам-
ный рынок упал за этот период на 
10%, сообщала Ассоциация коммуни-
кационных агентств России. НМГ в 
последний раз публиковала данные о 
консолидированной выручке за 2013 
год (за исключением «Первого кана-
ла») — она составляла 14,729 млрд 
руб., OIBDA — 2,721 млрд руб., чистая 
прибыль —1,499 млрд руб.

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий

Национальное медиадостояние

Гендиректор «Эльдорадо» Он-
дрей Фридрих покидает компа-
нию. По данным 

”
Ъ“, он может 

вернуться к работе в структурах 
акционеров ритейлера в группе 
PPF, которой принадлежит 80% 
сети. Собственники «Эльдора-
до» сообщат имя преемника 
 господина Фридриха в конце 
апреля.

О переменах в руководстве «Эль-
дорадо» рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Директор 
по связям с общественностью сети 
Ирина Цеплинская подтвердила 
эту информацию. Собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что господин Фридрих пе-
реходит на новую должность в груп-
пе компаний PPF (владеет 80% ри-
тейлера). В PPF от комментариев от-
казались. «За время руководства 

”
Эльдорадо“ Ондрей привел компа-

нию к прекрасным результатам. Его 
знания и опыт позволяют ему сегод-
ня принять новые вызовы и занять 
новый пост»,— написал акционер 
ритейлера Иржи Шмейц сотрудни-
кам (копия этого письма есть у 

”
Ъ“). 

Он подчеркнул, что смена топ-ме-
неджера не повлечет изменений в 
стратегии компании. О дальней-
шем развитии карьеры господина 
Фридриха и его преемнике госпо-
дин Шмейц обещал сообщить со-
трудникам «Эльдорадо» до конца 
апреля.

Ондрей Фридрих возглавил 
«Эльдорадо» в апреле 2014 года. До 
этого он работал директором по ин-
вестициям EMMA Capital (владеет 
20% сети). За два года работы госпо-
дина Фридриха продажи сети выро-
сли на 3,5% (117,5 млрд руб. в 2015 
году против 113,5 млрд руб. в 2013 
году), число магазинов увеличи-
лось на 42 объекта (416 против 374 
гипермаркетов).

В 2014 году «Эльдорадо» решило 
стать мультикатегорийным ритей-
лером, расширив свой ассортимент 
за счет товаров для дома, сада, ре-
монта и для детей, а также кухон-
ных принадлежностей. В феврале 
2015 года акционеры выделили се-
ти 7,3 млрд руб. на увеличение ее 
доли рынка. Как сообщал 

”
Ъ“, эти 

средства компания решила напра-
вить на открытие новых магазинов 
— по пятьдесят в 2015 и 2016 годах. 
В прошлом году «Эльдорадо» проде-
монстрировало рекордный для се-
бя прирост торговых площадей, 
увеличив их число до 42,2 тыс. кв. м 
(открыло 45 гипермаркетов), при 
этом его выручка уменьшилась на 
10,7% в рублевом выражении. В це-
лом рынок бытовой техники и элек-
троники в 2015 году снизился на 
14%, а продажи его крупнейшего иг-
рока «М.Видео» — на 6,4%, до 
190,8 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

«Эльдорадо» меняет главу
Гендиректор сети уходит к акционерам

Владелец бренда World Class 
«Русская Фитнес Группа» (РФГ) 
до конца года планирует от-
крыть фитнес-клуб в Лондоне, 
который станет первым собст-
венным клубом компании за ру-
бежом. Всего в течение несколь-
ких лет РФГ планирует открыть 
около десяти центров за преде-
лами России. На этом этапе сум-
ма инвестиций может составить 
около €30 млн.

РФГ в настоящее время ищет пло-
щадки для клуба под брендом World 
Class в Лондоне, рассказал в интервью 

”
Ъ“ гендиректор компании Николай 

Прянишников. Открытие клуба за-
планировано до конца текущего года, 
уточнил он. Решение о выходе в сто-
лицу Великобритании топ-менеджер 
объяснил запросами россиян, имею-
щих там недвижимость. В Лондоне 
же, по словам господина Прянишни-
кова, будет базироваться команда 
компании, которая будет отвечать за 
дальнейшую международную экспан-
сию на других рынках.

Всего в течение нескольких лет 
РФГ планирует открыть за рубежом 
до десяти собственных клубов World 
Class премиум-формата (единствен-
ный зарубежный клуб был открыт в 
прошлом году в Монте-Карло, но он 
работает на условиях франчайзинга). 
Среди городов рассматриваются Па-
риж и Нью-Йорк. Инвестиции в от-
крытие одного клуба без учета аренд-
ных платежей Николай Прянишни-
ков оценивает примерно в €3 млн — 
в эту сумму входят затраты на ре-
монт, покупку тренажеров и органи-

зацию бассейна. Таким образом, де-
сять зарубежных клубов могут сто-
ить РФГ примерно €30 млн.

«Финансировать совсем агрессив-
ный рост достаточно сложно, так как 
мы зарабатываем в рублях, а тратить 
нужно будет в евро и фунтах»,— отме-
чает глава РФГ. При этом он говорит, 
что диверсификация бизнеса за счет 
открытия клубов за рубежом выгодна 
тем, что компания сможет получать 
доход в валюте (о финансовых резуль-
татах РФГ и прогнозах на 2016 год см. 
в интервью на стр. 14). В РФГ рассчи-
тывают, что средний срок окупаемо-
сти заграничных клубов составит че-
тыре года. Не исключено, что для раз-
вития на зарубежных рынках компа-
ния будет привлекать партнеров, но 
контроль в любом случае будет оста-
ваться за РФГ.

• Согласно исследованию Deloitte, 
в 2014 году Великобритания  была 
крупнейшим рынком фитнес-услуг 
в Европе с оборотом €5,06 млрд 
(за ней следуют Германия — €4,7  млрд, 
Италия — €3,12 млрд, Франция — 
€2,37 млрд и Испания — €2,13 млрд). 
Россия в тот период занимала шестое 
место по обороту — €1,3 млрд, или 5% 
от всего европейского рынка. Среди 
компаний лидерами в выручке были 
названы британский оператор Virgin 
Active — €498 млн и David Lloyd Leisure 
— €403 млн. По количеству владель-
цев абонементов Великобритания 
удерживала второе место — 8,3 млн 
членов (первое место у Германии — 
9,1 млн членов).
Проведенный РФГ анализ пока-

зал, что сейчас в Европе мало клубов 

уровня World Class. В Великобрита-
нии это Virgin Active и David Lloyd. 
«Мы просмотрели все клубы и были 
немножко удивлены, что большинст-
во из них по формату все-таки больше 
похожи на наш World Class Lite, а не 
премиум. Многие клубы такие 

”
под-

уставшие“: им уже по 10, по 20 лет»,— 
отметил гендиректор РФГ. Директор 
по развитию Fitness Holding (бренды 
Janinn Fitness, Zebra Fitness и др.) Петр 
Бешко соглашается, что в отличие от 
россиян посетители фитнес-клубов 
на Западе менее взыскательны. «В 
США, например, очень много гряз-
ных клубов с низкой стоимостью 
услуг, но при этом заполненных бит-
ком. Наши клиенты даже из эконом-
класса не стали бы покупать туда або-
немент»,— добавляет он. В то же вре-
мя, продолжает господин Бешко, 
единственный зарубежный клуб 
компании в Калифорнии (NC3) пока-
зывает стабильный рост, став из убы-
точного прибыльным.

Один из основных конкурентов 
World Class сеть фитнес-клубов X-Fit 
в ближайшее время не планирует от-
крывать клубы за рубежом, сконцен-
трировавшись на развитии в России. 
«У нас были подобные мысли не-
сколько лет назад, но действитель-
ность такова, что и в России, стране, 
на территории которой мы ведем 
свой бизнес, фитнес-среда еще не 
сформировалась до конца, у рынка 
еще колоссальные перспективы раз-
вития»,— объяснила заместитель 
гендиректора по операционной дея-
тельности X-Fit Ирина Туманова.

Олег Трутнев

Лондону покажут World Class
«Русская Фитнес Группа» вложит в развитие за рубежом около €30 млн

Владеющий российским «Вым-
пелкомом» холдинг Vimpelcom 
Ltd уведомил Комиссию по цен-
ным бумагам и биржам США 
(SEC) о потенциальной возмож-
ности смены владельца его 
88,2% акций. Такова совокуп-
ная доля крупнейших акционе-
ров компании: LetterOne Миха-
ила Фридмана, Германа Хана 
и Алексея Кузьмичева, а также 
норвежского холдинга Telenor. 
 Ранее лишь Telenor заявлял 
о желании продать свою долю 
в Vimpelcom.

Vimpelcom Ltd подал форму F-3, 
где говорится, что владельцы 
1,567 млрд обыкновенных акций 
(соответствуют 88,2-процентной 
экономической и 90,9-процентной 
голосующей долям) компании мо-
гут «продать их одним или несколь-
кими предложениями». Капитал 
Vimpelcom разделен на 2,061 млрд 
акций, из которых 1,756 млрд — это 
обыкновенные акции и 305 млн — 
привилегированные. Пакетом 
1,567 млрд обыкновенных акций в 
сумме владеют основные акционе-
ры Vimpelcom Ltd: 986,5 млн акций 
у LetterOne (соответствуют 56,2-про-
центной экономической доле), еще 
580,5 млн — Telenor (33%). Послед-
ней также принадлежат все префы 
компании, благодаря этому голосу-
ющая доля Telenor — 43% (у Letter-
One 47,9% голосов).

В октябре 2015 года Telenor объя-
вила о желании продать все принад-
лежащие ей акции Vimpelcom, объ-
ясняя, что это сложный актив, где у 

норвежцев нет возможности полу-
чить полный контроль. Тогда же 
Telenor предупредила, что покупа-
тель пакета не определен и что про-
дажа может занять какое-то время. 
LetterOne желания выйти из Vimpel-
com не изъявляла. В LetterOne не от-
ветили на вопросы 

”
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общили, что после ее объявления о 
желании выйти из Vimpelcom пода-
ча проспекта — «это необходимая 
формальность для того, чтобы полу-
чить право на возможную продажу 
акций, и она согласована с Telenor».

В Vimpelcom назвали сообщение 
«технической поправкой в соответ-
ствии с требованиями SEC с целью 
гарантировать постоянную гибкость 
в отношении держателей акций, ко-
торые являются участниками согла-
шения о регистрации прав». Компа-
ния подала эту поправку «из-за ожи-
даемой потери статуса как известно-
го крупного эмитента в соответствии 
с подачей 20-F 2015 года». Компания 
потеряла статус в результате урегули-
рования спора относительно узбек-
ского бизнеса с SEC, Министерством 
юстиции США и голландской проку-
ратурой, уточнили в Vimpelcom.

Как говорится в форме 20-F, так-
же вчера опубликованной Vimpel-
com, компания получает преимуще-
ства и ресурсы благодаря участию 
LetterOne и Telenor. «Если бы 
LetterOne и Telenor продали свои 
доли в компании, мы были бы ли-
шены этих преимуществ, что могло 
бы навредить нашему бизнесу, фи-
нансовому состоянию, результатам 
операционной деятельности, сво-

бодному денежному потоку и пер-
спективам»,— отмечается в матери-
алах Vimpelcom. Компания сотруд-
ничает с Telenor, чтобы обеспечить 
наиболее эффективную продажу па-
кета норвежского холдинга, в то же 
время там признают, что продажа 
может нанести ей вред.

Вместе с желанием продать пакет 
акций Telenor объявила, что не на-
мерена конвертировать принадле-
жащие ей префы. Как отмечает 
Vimpelcom в форме 20-F, если кон-
вертация не произойдет до 15 апре-
ля этого года, компания будет обяза-
на погасить эти акции по цене $0,001 
за акцию. Голосующая доля Telenor 
снизится, тогда как доля другого ак-
ционера, LetterOne, может быть уве-
личена. При этом в некоторых фи-
нансовых соглашениях Vimpelcom 
(представляющих около $1,4 млрд за-
долженности) есть положение о до-
срочных выплатах в случаях, если 
лицо или группа получает контроль 
над более чем 50% акций компании. 
«Если такое положение сработает и 
компания не сможет договориться с 
кредиторами о внесении изменений 
в условия соглашений, а затем не 
сможет осуществить предоплаты, 
могут сработать положения по уско-
рению платежей по нашим другим 
кредитным соглашениям, что может 
привести к тому, что мы должны бу-
дем немедленно оплатить наши обя-
зательства. Это может повредить биз-
несу и финансовому состоянию»,— 
говорится в документах Vimpelcom.

Анна Балашова,  
Яна Рождественская

Акционеры Vimpelcom ищут выход
Компания уведомила SEC о возможной смене совладельцев

с9

Киноцентр «Октябрь», 
ОАО «Телебазис» 
(съемочные площадки), 
«Аура-Недвижимость» 
(предоставляет поме-
щения ряду активов 
«Газпром-медиа»),
в каждом — 100%
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«НТВ-Плюс», «2x2», 
«Ред Медиа» 
(«365 дней ТВ», 
«Боец», 
«Индия ТВ»,
 «Русская ночь» 
и др.), в каждом 
— 100%

«Эхо Москвы» (66,6%), 
ВКПМ 
(«Авторадио», 
«Радио Romantika», 
«Юмор FM», 
Relax FM, 
Energy и др.) —100%

РАДИО

 «7 дней 
ТВ-программа»,  
«Караван историй» 
(в каждом — 75%),  
«Панорама TV» 
(100%)

ПРЕССА

Rutube, 
Now.ru, 
Sportbox.ru 
(в каждом 
— 100%)

ИНТЕРНЕТ

«Газпром-медиа», 
Gazprom-
Media Digital, 
«Алькасар» 
(в каждом — 100%)

СЕЙЛЗ-ХАУСЫ

«Централ 
Партнершип», 
Comedy Club 
Production, 
Good Story Media,  
«НТВ-Кино» 
(в каждом — 100%)

ПРОДАКШЕН НЕДВИЖИМОСТЬ

ТЕЛЕВИДЕНИЕ РАДИО ПРЕССА ИНТЕРНЕТ СЕЙЛЗ-ХАУСЫ ПРОДАКШЕН НЕДВИЖИМОСТЬ

КАКИМИ МЕДИААКТИВАМИ ВЛАДЕЮТ «ГАЗПРОМ-МЕДИА ХОЛДИНГ» И «НАЦИОНАЛЬНАЯ МЕДИА ГРУППА» (ДОЛЯ УЧАСТИЯ)

«ГАЗПРОМ-МЕДИА ХОЛДИНГ»

«НАЦИОНАЛЬНАЯ МЕДИА ГРУППА»

«Русская служба 
новостей» (100%)

«Известия» (73%),  
«Спорт-Экспресс» 
(25%), 
«Метро-Петербург» 
(100%)

Art Pictures Vision 
(50%),  
«Прайм Тайм» 
(40%)

«Первый 
канал» (25%), 
«Пятый 
канал» (72%), 
РЕН ТВ (68%)

Discovery 
(Eurosport, 
Discovery 
Channel, 
Animal Planet, 
TLC и др.) — 80%
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тенденции / банковские карты

Российский банковский рынок третий 
год живет в условиях работы громкой 
статьи 9 закона «О национальной пла-
тежной системе» (НПС), которая устано-
вила новый проклиентский порядок 
возмещения средств по мошенниче-
ским карточным операциям. 

”
Ъ“ из-

учил, как новая норма изменила пра-
вила игры, и выяснил, что опасения 
банкиров в отношении роста числа мо-
шенников не оправдались. В то же вре-
мя ожидания разработчиков статьи, 
что клиентам будут чаще возмещать 
списанные средства, также, по сути, 
оказались напрасными.

Еще чуть больше двух лет назад процеду-
ра оспаривания списаний по банковским 
картам регламентировалась договорами 
между банком и клиентом, к которым не бы-
ло специальных требований закона в этом 
отношении. Правила были доступны только 
им самим и банкам, но не клиентам, в свя-
зи с чем больших шансов на успех попытки 
вернуть незаконно списанные с карт средст-
ва не имели.

Но в январе 2014 года вступила в силу ста-
тья 9 закона «О национальной платежной си-
стеме», целью которой было прояснить по-
рядок выплаты компенсаций гражданам по 
спорным операциям. С тех пор правила та-
ковы: банк обязан вернуть средства, если 
клиент не пропустил срок для оспаривания 
операции (один день) и если банк не докажет 
нарушение условий пользования картой.

Чтобы выяснить, как на самом деле рабо-
тает новая проклиентская норма, 

”
Ъ“ запро-

сил данные у 25 крупнейших банков по ак-
тивам и нескольких розничных банков-мо-
нолайнеров, специализирующихся на кар-
точных операциях. Делились информацией 
банкиры неохотно и избирательно, поэто-
му для полноты картины 

”
Ъ“ включил в нее 

данные процессингового центра «Картстан-
дарт», который ведет претензионную работу 
для банков-партнеров (110 банков).

Возврат с переменным успехом
Статистика банков в отношении динамики 
количества положительных решений о воз-
врате клиентам средств, утраченных с карт, 
оказалась противоречивой. Так, в Альфа-
банке, Тинькофф-банке и Райффайзенбан-
ке вступление статьи 9 в силу не повлияло 
на долю положительных решений, она со-
хранилась на уровне 40–75%. По версии са-
мих банков, дело в том, что их политика по 
спорным трансакциям и до вступления в си-
лу статьи 9 была проклиентской. Но есть и 
противоположные примеры. Например, у 
Росбанка доля решений в пользу клиентов 
(до января 2014 года составлявшая 80%) воз-
росла, признали в банке (на сколько, там рас-
крыть отказались), а объем выплат клиентам 
увеличился в 12 раз, до 6 млн руб.

У одного из банков, раскрывших данные 
анонимно, доля положительных решений 
выросла с 77% до 83%, увеличилось и число 
самих обращений клиентов. В «Ак Барсе» до-
ля положительных решений увеличилась 
сразу после вступления статьи в силу с 92% 
в 2013-м году до 95% в 2014-м. Правда, уже в 
2015-м доля снова снизилась до 88%. Такая 
же тенденция в 2015 году наблюдалась у Рос-
банка. Банкиры объясняют снижение доли 
усилением борьбы с мошенничеством. С ле-
та 2015 года все российские банки перешли 
на выпуск исключительно чиповых карт, а 
это снижает вероятность мошенничества без 
участия владельца. Если же последний участ-
вует в сомнительной трансакции, то лишает-
ся права на возмещение.

Репрезентативнее выглядят данные, со-
бранные «Картстандартом». Так, у процес-
сингового центра доля решений в пользу 
клиентов сразу после вступления в силу ста-
тьи снизилась с 58% до 49%. Как пояснили в 
компании, хотя число обращений клиентов, 
получивших возможность вернуть средства, 
выросло, вместе с ним вдвое увеличилось и 
число обращений по операциям, которые 
невозможно оспорить. В 2015 году ситуа-
ция выправилась: доля положительных ре-
шений выросла до 75% — банки четче закре-

пили в договорах правила использования 
карт, да и клиенты разобрались в том, как 
работает новый механизм возмещений. Та-
ким образом, даже с учетом крайне противо-
речивой статистики сделать вывод о том, что 
статья 9 не работает, нельзя. Но и говорить об 
эффективности новой нормы для клиентов 
банков тоже пока преждевременно.

Несбывшиеся риски
Наряду с неоднозначным результатом по воз-
врату средств клиентам не реализовалось и 
другое ожидание — уже банкиров, которые 
опасались роста «дружественного фрода», 
когда клиент оспаривает свою собственную 
операцию, выдавая ее за мошенническую. 
О том, что такие случаи не участились, ми-
нимальны или отсутствовали вовсе после 
вступления в силу новой статьи, сообщили 
в Альфа-банке, Тинькофф-банке, Ситибан-
ке, Райффайзенбанке и РСХБ. С учетом того, 
как активно пользовались этим аргументом 
банкиры в ходе дискуссии о необходимости 
ужесточения слишком проклиентской, на 
их взгляд, нормы, теперь можно сделать вы-
вод, что это был всего лишь рычаг давления 
на законодателей.

Гораздо чаще причиной обращения кли-
ентов за возмещением по картам становит-
ся их банальная невнимательность. Напри-
мер, клиент мог что-то докупить и забыть 

или расплатиться за покупку в интернете, 
но еще не успел получить ее, говорят в «Карт-
стандарте». Возможно, с момента авториза-
ции до списания прошло много времени, и 
клиент попросту забыл про эту трансакцию, 
подтверждают в Росбанке.

Бывают и курьезные случаи. «Как-то кли-
ент попытался оспорить несколько десят-
ков операций, совершенных через интер-
нет,— рассказывает директор департамен-
та платежных систем СМП-банка Елена Бин-
дусова.— Операции проводились с аккаун-
та бойфренда дочери клиента в социальной 
сети, сама карта лежала в квартире на вид-
ном месте».

Претензионные трудности
Отсутствие явного эффекта от новой статьи 
эксперты связывают с тем, что, формально 
расширив права держателей карт, она не 
внесла существенных изменений в меха-
низм оспаривания трансакций по сравне-
нию с претензионным циклом международ-
ных платежных систем. Статья дала клиенту 
шанс безоговорочно получить возмещение, 
только если банк не уведомил его о прове-
денной операции. В такой ситуации самый 
удобный и оперативный сервис — SMS-ин-
формирование — предлагает большинство 
банков, в основном платно — 59–89 руб. в 
месяц, но за ошибки операторов связи банки 

все равно не отвечают. Для бесплатного ин-
формирования банки используют мобиль-
ные и интернет-банки, e-mail. Это снижа-
ет эффект от нормы, считает президент НП 
НПС Алма Обаева: до половины россиян во-
обще не пользуется услугой интернет-банка, 
остальные заходят в интернет-банк в сред-
нем раз в месяц, так что вероятность успеть 
оспорить трансакцию в законные сроки (по 
статье 9 один день) или сослаться на отсутст-
вие уведомления и быстро получить возме-
щение низка. Так, из семи обращений в глав-
ный офис РСХБ единственный отказ был 
связан именно с пропуском срока для оспа-
ривания, в «Ак Барсе» это причина 93% всех 
отказов в возмещении по картам.

Впрочем, в некоторых банках, напри-
мер Альфа-банке, Райффайзенбанке, Сити-
банке и «Уралсибе», уверяют, что требова-
ние по сроку не является ключевым. Глав-
ное — нарушал ли клиент правила исполь-
зования карты. К числу грубых нарушений 
банкиры относят хранение карты в доступ-
ном для третьих лиц месте или ее утрату вме-
сте с пин-кодом, передачу данных карты (но-
мер, срок, CVV2) и уникальных паролей для 
проведения операций в интернете (3DS, вир-
туальные аналоги пин-кода) третьим лицам. 
«Из основных доказательств — факт переда-
чи карты третьему лицу, иногда фото/видео 
и др.»,— говорит директор по мониторингу 
электронного бизнеса Альфа-банка Алексей 
Голенищев. Кроме того, данные банковских 
систем о расчетах позволяют проанализи-
ровать параметры операции и определить, 
в каком устройстве (банкомат, POS, интер-
нет-коммерция) и каким способом прошла 
операция (с чтением чипа карты/был введен 
пин-код и т. д.), что свидетельствует: клиент 
сам разгласил свои данные, добавляет глава 
центра претензионной работы Росбанка На-
талия Левина.

Статистикой по отказам из-за вины кли-
ента банки делятся неохотно. В качестве при-
чины отказа в возмещении действия клиен-
тов назвали в Райффайзенбанке, Росбанке и 
Ситибанке. Судя по сводным данным «Карт-
стандарта», клиенты не так уж плохо следят 
за картами: в 2015 году доля отказов в воз-
мещении по картам по этой причине соста-
вила 18%. Но риски тех, кто не слишком сле-
дит за безопасностью собственных карт, ве-
лики: мошенники в своих схемах становят-
ся все изобретательнее (см. справку на этой 
странице).

Вопрос не первой важности
Если абстрагироваться от точных цифр, то 
консолидированное мнение рынка о новой 
статье можно резюмировать словами «ско-
рее работает, чем нет». Для более точных оце-
нок нужна статистика, которой пока мало и 
на нее сильно влияют сторонние корректи-
рующие факторы (переход на чиповые кар-
ты, кризис и пр.; см. рубрику «Цена вопроса» 
на этой странице).

Адекватных и обоснованных оценок нет 
даже у властей и регуляторов в лице Роспо-
требнадзора и Центробанка. В ведомстве, де-
кларирующем своей целью защиту прав по-
требителей, такую статистику, как выясни-
лось, не ведут. Там посоветовали обратиться 
в ЦБ, куда недовольные клиенты могут жа-
ловаться на банки. В Банке России 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «информация о систематических 
случаях отказов клиентам в возмещении по 
таким операциям не поступала».

Законодатели, до вступления статьи 9 
в силу обещавшие подкорректировать но-
вые нормы по итогам накопления стати-
стики их применения, пока ни разу не вы-
ступали с какими бы то ни было предложе-
ниями. Хотя, по мнению правозащитни-
ков, корректировать есть что: использова-
ние статьи для клиентов затрудняет отсут-
ствие четких формулировок. В качестве 
примера приводится очевидный аргумент: 
если банки могут выбирать любой способ 
информирования о трансакциях, стран-
но было бы ожидать от них, что они пред-
почтут самый удобный для клиентов: SMS, 
причем бесплатно.

Ольга Шестопал

Деньги обратной силы 
Как работают новые правила возмещения средств, списанных с карт

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К У Д А  У Х О Д Я Т  Д Е Н Ь Г И

”Ъ“ опросил крупнейшие банки на предмет самых популярных способов хищения денег с банковских  
карт. Среди них — скимминг (компрометация карт в банкоматах через накладки на картридер вместе 
с миниатюрными видеокамерами) и связанное с ним проведение операций по поддельным картам  
и операций с пин-кодом в банкоматах; фишинг — когда клиент указывает данные своей карты 
на поддельном сайте; проведение операций по утерянным или украденным картам. Одна из старых 
схем — лже-лотереи. Например, на телефон держателя карты поступает SMS-сообщение о выигрыше 
ноутбука, клиента просят обратиться по номеру телефона для получения приза. «Когда держатель 
карты звонит по номеру, указанному в SMS, ему предлагают перевести стоимость ноутбука на его 
карту, но для этого требуется номер карты и верификационный код (CVV/CVS). Жертва сообщает 
эти данные и прощается с деньгами»,— поясняют в Росбанке.

Некоторые старые схемы трансформируются и заново обретают популярность. Например, 
переводы средств клиентами по инструкции мошенников, говорит член правления ВТБ 24 Валерий 
Чулков. Если раньше мошенники узнавали только данные о карте клиента от него самого, представ-
ляясь сотрудниками банка, то теперь в связи с повышением уровня безопасности платежей (через 
чипы и 3D Secure) вынуждают клиента самостоятельно переводить себе деньги. «Клиент получает 
SMS-сообщение с информацией о блокировке карты и просьбой перезвонить в банк,— рассказы-
вают в Юникредит-банке.— В ходе телефонного разговора мошенник убалтывает держателя карты, 
и тот по своей воле идет в банкомат и совершает переводы на чужие телефонные номера или карты, 
подтверждая каждую трансакцию пин-кодом. К сожалению, в данной ситуации банк бессилен помочь 
вернуть денежные средства». Другая подобная схема — поддельные интернет-сайты, предлагающие 
авиабилеты с большими скидками. «Клиент находит сайт с дешевыми билетами, и при покупке сайт 
перебрасывает его на сервис перевода с карты на карту, где клиент перечисляет средства на карту 
мошенника (p2p-перевод). Билета, естественно, не получает, а операция чаще всего оспариванию 
через МПС не подлежит»,— рассказывают в «Картстандарте». Если банк не взял расходы на себя, 
клиенту остается только обращаться в правоохранительные органы.

Возмещению в рамках МПС не подлежат и операции, при которых клиент сам разгласил защитный 
3D Secure-код (аналог пин-кода для онлайн-трансакций). Например, через установку вредоносного 
программного обеспечения. «Клиент получает на электронную почту письмо с вложением, из любо-
пытства открывает файл. В это время его компьютер заражается вирусом, и при ближайшей попытке 
входа в интернет-банк вирус подставляет клиенту фейковый сайт, похожий на сайт банка,— говорят 
в Тинькофф-банке.— Клиент вводит свои логин, пароль и номер телефона. В этот момент мошенник 
заходит в настоящий ИБ под его учетными данными. Клиенту поступает звонок от мошенников—

”сотрудников банка“, которые говорят о техническом сбое и просят вводить приходящие одноразо-
вые пароли в качестве отмен неких ошибочных операций. Клиент все вводит, не обращая внимания 
на текст SMS, а денежные средства уходят на счета мошенников».

цена  
вопроса

Олег Скородумов, 
глава департамента по управлению 
рисками Visa в России 

При обсуждении поправок к закону 
«О национальной платежной систе-
ме», связанных с защитой прав кли-
ентов банков от карточных мошен-
ничеств, представители банков вы-
сказывали опасения, что примене-
ние новых норм приведет к росту 
злоупотреблений со стороны недо-
бросовестных клиентов. Одним из 
наиболее частых аргументов было 
то, что банк должен сначала возме-
щать средства клиентам, а уже потом 
разбираться в том, кто виноват. Оче-
видно, что, даже если по результатам 
расследования банк посчитает слу-
чившееся возмещение несправедли-
вым, вернуть средства обратно будет 
сложно и долго. Неудивительно, что 
в преддверии начала действия ста-
тьи 9 рынок опасался резкого роста 
расходов на возмещения клиентам 
по карточкам, прогнозируя, что мо-
шенники будут становиться клиен-
тами банков и оспаривать специаль-
но совершенные операции на круп-
ные суммы, что приведет и к росту 
мошенничества.

Опасения оказались напрасны. 
Это подтверждает и наш анализ си-
туации в России (хотя отдельные 
выявленные попытки мошенниче-
ства со стороны недобросовестных 
клиентов и встречались, они все же 
не носили массового характера), и 
наша статистика в других странах 
(и там ограничение ответственно-
сти клиента за мошенничество по 
карте не приводит к росту его уров-
ня). Более того, в России уровень 
мошенничества даже стабильно 
снижается.

Впрочем, причиной такой ди-
намики является массовый пере-
ход всех банков на чиповые кар-
ты для клиентов, обладающие го-
раздо большей степенью защиты. 
В России этот процесс идет уже не-
сколько лет, банки все активнее са-
мостоятельно переходили на чи-
повые карты, обязательным же их 
выпуск стал с июля 2015 года. Ста-
тистика подтверждает позитивное 
влияние постепенного перехода на 
чиповые карты на снижение числа 
случаев мошенничества. В 2013 го-
ду, по нашим данным, уровень мо-
шенничества по российским кар-
там Visa составлял 5 коп. на 1 тыс. 
руб., а по итогам 2014 года этот уро-
вень снизился до 4 коп. на 1 тыс. 
руб. За 2015 год данные еще не под-
считаны, но, учитывая, что прокли-
ентская статья 9 заработала с 2014 
года, если бы она действительно ве-
ла к существенному росту мошен-
ничества, позитивной динамики в 
2014 году по сравнению с 2013-м не 
наблюдалось бы.

В настоящее время российская 
статистика не позволяет однознач-
но оценить воздействие закона на 
рост безналичных оборотов по кар-
там как следствие повышения их 
безопасности и доверия граждан 
к ним. Однако начиная с 2014 года 
слишком многие факторы оказыва-
ют сильное разнонаправленное воз-
действие на эти показатели. С одной 
стороны, это волатильность в эконо-
мике, а с другой — развитие инфра-
структуры приема карт, развитие 
финансовой системы и повышение 
уровня финансовой грамотности 
населения. Ряд факторов зависят от 
банков, на другие они не могут ока-
зать абсолютно никакого влияния.

Тем не менее зарубежный опыт 
Visa показывает, что гарантия защи-
ты интересов потребителей положи-
тельно влияет на развитие электрон-
ных платежей. Мы считаем, что это 
только вопрос времени.

обсудить 
kommersant.ru/11662

В преддверии начала 
действия статьи 9  
закона «О националь-
ной платежной систе-
ме» рынок опасался 
резкого роста расхо-
дов на возмещения 
клиентам по карточ-
кам из-за роста  
мошенничества.  
Опасения оказались 
напрасны

— Насколько успешно для граждан складывается судеб-
ная практика по спорным карточным трансакциям, 
если вообще можно говорить о таковой, учитывая, что 
до судебных разбирательств споры доходят нечасто, в 
том числе из-за незначительных сумм спорных опера-
ций — в основном, как указывают банкиры, до $10…
— В регионах нет единообразной практики. Так, по Мос-
ковскому региону нами было проанализировано более 
40 дел, которые имеются в публичном доступе. Пример-
но 5–10% из них были в пользу клиентов. Остальные — в 
пользу банков. В иных регионах суды в своем большинст-
ве удовлетворяют иски клиентов со ссылкой на закон «О за-
щите прав потребителей».
— В чем отличие аргументации московских судей?
— Позиция судов Московского региона, в частности Мосго-
рсуда, очень формальная: в случае наличия вины клиента 
в утечке пин-кодов и прочей конфиденциальной информа-
ции они отказывают в удовлетворении исков. Региональные 
суды отмечают, что, во-первых, отсутствие вины банка не ос-
вобождает его от ответственности, а во-вторых — на правоот-
ношения банка и клиента распространяются положения за-

кона «О защите прав потребителей»: если средства были не-
законно списаны, а клиент в соответствии с п. 11 ст. 9 зако-
на «О национальной платежной системе» надлежащим обра-
зом уведомил банк, то банк обязан возместить их клиенту.
— Чем объясняются столь разные подходы? Истцы 
в Москве не апеллируют к закону «О защите прав по-
требителей»?
— Истцы во всех процессах апеллируют к этому закону, но 
московские суды смотрят на отношения клиента и банка 
как на отношениях равнозначных участников, а суды ре-
гиональные больше склонны рассматривать клиента как 
слабую сторону.
— На что обращают внимание судьи в таких спорах?
— После введения данной нормы прослеживается тен-
денция ужесточения положений документов, регулирую-
щих условия предоставления и обслуживания банковских 
карт. К числу таких условий, например, относятся обяза-
тельства клиента хранить в тайне от третьих лиц конфи-
денциальную информацию, в частности CCV2 или пин-
код банковской карты. В такой ситуации суды оценивают, 
по сути, два фактора: надлежащим ли образом были офор-
млены распоряжения клиентов по списанию денежных 
средств (проверяют корректное введение пин-кода либо 
логина и пароля системы банк—клиент для дистанцион-
ного доступа) и соблюдал ли клиент вышеназванные усло-
вия по конфиденциальности.
— Как аргументируют банки вину клиента?
— Это различные документы, в число которых помимо про-
чего входят выписки из электронного журнала операций 
банкомата, сведения из программного обеспечения банка 
по исполненным распоряжениям, выписки из электронно-
го журнала авторизации (authorizations history) и пр.
— Какие схемы краж чаще всего доходят до суда?
— В проанализированной судебной практике около 65–
70% списаний были осуществлены посредством системы 

банк—клиент, мобильного банка либо покупок в интер-
нете. И только 30–35% списаний сопровождались физиче-
ским присутствием банковской карты (банкомат, оплата 
через терминал и т. д.).
— По закону клиент может оспорить операцию в тече-
ние одного дня с момента получения уведомления от 
банка. Как к этому относится суд?
— При вынесении решения по каждому конкретному де-
лу суд исходит из фактических обстоятельств. Так, напри-
мер, некоторые суды указывают, что необращение кли-
ента в банк в установленный срок приводит к тому, что у 
банка отсутствуют основания полагать, что операция бы-
ла незаконной, а следовательно, банк не обязан удовлет-
ворять требование клиента. В то же время есть прецедент, 
где клиент пропустил срок более чем на 50 дней, однако 
суды первой и апелляционной инстанций его требова-
ние удовлетворили.
— Выявлялись ли случаи, когда банки подделывали до-
казательства вины клиента в списании денег со счетов?
— Нет. Электронная система документооборота банков 
устроена таким образом, что фальсификация весьма про-
блематична.
— Банки приводят статистику, согласно которой по-
чти в 100% случаев решение о возмещении выносится 
в банке, а не в суде. Дело в лояльности банков или кли-
енты не идут в суд?
— ЦБ сейчас достаточно жестко контролирует банки. Ду-
маю, это одна из причин, почему они стараются не отказы-
вать клиентам, если для этого нет явных оснований. В лю-
бом случае судиться дороже, поскольку суды вдогонку к ос-
новной сумме взыскивают штрафы, предусмотренные за-
коном «О защите прав потребителей». Кроме того, крупные 
банки страхуют свои риски, что позволяет им компенсиро-
вать расходы на выплаты клиентам.

Интервью взяла Ольга Шестопал

«Ужесточаются условия  
предоставления и обслужи-
вания банковских карт»

Марат Агабалян,
партнер Agabalyan Legal

УВЕДОМЛЕНИЕ 
О СПИСАНИИ 
БЫЛО**

УВЕДОМЛЕНИЯ
О СПИСАНИИ 

НЕ БЫЛО**

КАК ОСПАРИВАЮТ ОПЕРАЦИИ ПО БАНКОВСКИМ СЧЕТАМ

ДА НЕТНЕТ

БАНК

Клиент относит 
в банк—эмитент карты 
заявление о неправомерном 
списании денег*

Банк проверяет, 
нарушил ли клиент правила 
пользования картой (сообщил 
пин-код третьему лицу и т. п.)

Банк проверяет, 
отправлялось ли уведомление

ДА

В возмещении списанных 
средств будет отказано

Банк возмещает клиенту 
списанные средства

Банк возмещает клиенту 
списанные средства, только если 
в неуведомлении виноват банк, 
а не оператор связи

*НЕ ПОЗДНЕЕ ДНЯ, СЛЕДУЮЩЕГО ЗА СПИСАНИЕМ. **ПО УТВЕРЖДЕНИЮ КЛИЕНТА.
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После многих лет работы в те-
лекоммуникационной отрасли, 
в частности в «Вымпелкоме» 
и Microsoft, в сентябре прошло-
го года НИКОЛАЙ ПРЯНИШНИ-
КОВ возглавил «Русскую Фитнес 
Группу» (РФГ, бренд World Class). 
О том, где РФГ видит возможно-
сти для роста бизнеса, о задаче 
вывести компанию на междуна-
родный рынок, а также о том, по-
чему заводить знакомства лучше 
в фитнес-клубах, чем в ночных, 
господин Прянишников расска-
зал в интервью ”Ъ“.

— Вы помните, когда сами впер-
вые пришли в клуб World Class?
— Два года назад, то есть где-то за 
полтора года до того, как я начал ра-
ботать здесь. Увидел уровень World 
Class, и мои положительные эмо-
ции сыграли роль, когда я получил 
предложение возглавить компанию. 
В конце концов, пройдя Beeline и 
Microsoft, я для себя решил, что на 
этом этапе жизненного цикла и ка-
рьеры уже могу сам выбирать рабо-
ту, которой мне хочется заниматься. 
— В кризис россияне сократили 
расходы на еду, развлечения, ту-
ризм. Сильно ли повлиял спад по-
купательской способности на ин-
дустрию фитнеса и, в частности, 
вашу компанию?
— Да, в середине прошлого года у нас 
начали несколько снижаться прода-
жи, особенно по новым клиентам. То 
есть нам удавалось сохранить сущест-
вующую клиентскую базу, а вот про-
цент новых клиентов снизился. И 
только лишь к концу года нам удалось 
изменить тенденцию, в том числе за 
счет акций и рекламных кампаний. 
Поэтому по результатам года мы до-
вольны тем, что сохранили свою кли-
ентскую базу — это 110 тыс. клиентов, 
среди которых много обеспеченных 
бизнесменов, звезд и так далее. Мы 
даже немножко подросли. При этом 
отмечу важный момент. Посещае-
мость клубов выросла приблизитель-
но на 20%. И у нас на 22% выросли до-
ходы от персональных тренировок, 
что в период кризиса тоже очень хо-
рошо. Наша стратегия не просто зара-
батывать на членстве, а зарабатывать 
на различных дополнительных услу-
гах. Более того, мы видим четкую за-
висимость: если человек тренируется 
персонально, то он возобновляет но-
вый контракт, приносит нам постоян-
ные и растущие доходы. 
— Какая часть в вашей общей вы-
ручке приходится на продажи 
абонементов, какая — на допол-
нительные услуги?
— Если грубо, то 60% — это выручка 
от членства, 30% — от персонально-
го тренинга и 10% — выручка от СПА 
плюс прочие доходы: немножко от 
рекламы, немножко от сдачи в арен-
ду и так далее. 
— У вас три формата клубов, от-
личающихся по ценовым сегмен-
там,— премиальный World Class, 
World Class Lite и экономичный 
«ФизКульт». Повлиял ли кризис 
на соотношение выручки между 
ними? 
— Если посмотреть глубже, то у нас 
еще более четкая сегментация. Есть 
элитные клубы World Class — «Жуков-
ка», «Романов», «Крестовский», «Пав-
лово», есть клубы premium, upper-
premium и lower-premium. Дальше 
идет World Class Lite. Вот наша сегод-
няшняя линейка. Здесь тенденция 
достаточно четкая: чем выше сегмент, 
тем он менее чувствителен к кризи-
су. Клиентов из этих сегментов мы не 
сильно теряли. Нам как раз удавалось 
больше их тренировать, в том числе, 
может, потому, что у них появилось 
больше времени. Чем ниже мы спу-
скаемся в сторону World Class Lite, 
тем чувствительность к кризису бы-
ла больше. Там колебания продаж бы-
ли существенные. При этом я все-таки 
пока не могу сказать, что World Class 
Lite у нас находятся в какой-то слож-
ной ситуации. Нет. Нам все равно уда-
лось их заполнить. Просто получается 
так, что их зависимость от различных 
акций, маркетинговых предложений 
значительно более сильная. 
— Какое соотношение выручки 
по этим клубам? 
— Больше 65% выручки и в 2014-м, и 
в 2015 году давали нам премиальные 
форматы. Остальное приходится на 
небольшое количество клубов Lite и 
на наши элитные клубы — «Жуковка», 
«Романов», «Крестовский», «Павлово». 
— Вы ничего не сказали про «Физ-
Культ».
— «ФизКульт» сейчас — это только 
франчайзинговые клубы, поэтому 
про него можно с точки зрения вы-
ручки пока не говорить. 
— Компании часто приходится 
закрывать неудачные клубы? 
— У World Class в истории были убы-
точные клубы, и мы их действитель-
но закрывали. Их было немного. В 
качестве комплимента менеджмен-
ту предыдущему и текущему могу 
сказать, что открытие клубов в об-
щем было достаточно продуманным 
и правильным. Бывают некоторые 

ситуации, когда из-за каких-то вре-
менных мер — переезд бизнес-цен-
тра, закрытие какой-то трассы и так 
далее — клуб оказывается в доста-
точно сложной ситуации. Но даль-
ше, естественно, это нужно анализи-
ровать. Вполне возможно, что клуб 
может уйти в минус или в очень ма-
ленький плюс. И это не может нас 
устраивать. В таком случае мы при-
нимаем меры по росту рентабельно-
сти, повышению эффективности, со-
кращаем затраты, стараемся увели-
чить количество клиентов. А если 
совсем модель по какому-то клубу 
не складывается, то будем его закры-
вать. Терпеть убытки абсолютно не в 
наших интересах.
— Можете рассказать про финан-
совые результаты РФГ в 2015 году? 
— Точных цифр мы не раскрываем, 
рост составил 7% год к году по кон-
солидированной выручке группы. 
Это, на мой взгляд, неплохо в кри-
зис, потому что мы знаем, что мно-
гие компании просто падали, а мно-
гие находятся в состоянии выжива-
ния, банкротства, очень сложных 
финансовых условий. Скажу от-
кровенно, что меня, например, как 
CEO, 7% роста не устраивают. Поэто-
му, чтобы увеличить темпы, мы раз-
работали стратегию роста. 
— В чем она заключается?
— У нее несколько блоков. Первый 
блок — это повышение доходно-
сти и эффективности существующе-
го бизнеса. Мы видим, что есть воз-
можности еще большей вовлеченно-
сти клиентов во все сервисы, кото-
рые мы можем предоставить. У нас 
хороший темп продаж, например, 
персональных тренировок, и мы 
хотим это продолжить. То же самое 
с продажей SPA-услуг. Это будет до-
стигаться в том числе за счет исполь-
зования новых технологий. Я поста-
вил задачу сделать РФГ лидирующей 
сервисной компанией в России. И 
теперь надо это делами доказать. 
Например, мы запустили новое мо-
бильное приложение для клиентов, 
с помощью которого они могут по-
лучить любую информацию, напри-
мер, о расписании. Следующий шаг 
— создать очень удобный сервис, по-
зволяющий, например, записаться 

к любимому тренеру на тренировку 
в режиме онлайн. Человек зашел на 
наш сайт или в приложение с любо-
го доступного ему в данный момент 
устройства, увидел своего любимого 
тренера, посмотрел свое расписание 
и, прямо сидя в офисе, забронировал 
себе тренировку и даже оплатил ее. 
И я уверен, что такой сервис приве-
дет к некоторому росту наших дохо-
дов. Естественно, мы будем работать 
над оптимизацией затрат. У нас есть 
очень успешные клубы, у нас есть 
средние клубы. Есть не очень успеш-
ные клубы. Так вот, создание кла-
стерной модели управления клуба-
ми тоже поможет нам повысить эф-
фективность. 

Второе направление связано с 
укреплением нашего лидерства в 
Москве в премиум-сегменте. Мы и 
сейчас лидеры, но по-прежнему у нас 
охвачены еще не все районы, есть 
конкуренты, которые тоже какую-
то часть рынка забирают. Мы хотим 
активно поработать над открытием 
новых клубов в Москве, возможно, 
в новых форматах. Третье направле-
ние — наш рост в регионах и в СНГ с 
помощью франчайзинга. Четвертое 
— международная экспансия. Я срав-
нивал нас с лучшими международ-
ными аналогами — по многим пун-
ктам мы работаем лучше большинст-
ва компаний в мире. Например, тот 
объем персонального тренинга, ко-
торый мы делаем, сегодня шокирует 
моих западных коллег и партнеров. 
На нем они, как правило, зарабаты-
вают существенно меньше. 
— Где вы хотите открывать клубы 
за рубежом? 
— Наша цель — идти по ключевым 
столицам мира: Лондон, Париж, воз-
можно, Нью-Йорк. Окончательный 
список стран и городов еще уточня-
ем. Более того, так как в этих городах 
присутствует большое количество 
россиян, в том числе наших клиен-
тов, то некоторые из них спрашива-
ют у нас, когда вы выйдете в тот или 
иной город. 
— Вы имеете в виду тех россиян, 
которые переехали за рубеж? 
— Переехали или имеют там дома, 
живут, предположим, в Лондоне и 
в Москве. Но мы рассчитываем не 

только на них. Так бизнес не сделать. 
Мы должны быть конкурентоспособ-
ными и для местных клиентов. Но 
дополнительный эффект от россиян 
в этих ключевых столицах мира, ко-
нечно, хотим получить.
— Вы упомянули о планах по вы-
ходу в новые форматы. Что име-
ется в виду?
— Например, нас интересует сег-
мент low-cost, который перспекти-
вен во всем мире, в Европе. И мы ви-
дим, что в России эта ниша еще не 
сильно развита. В регионах, особен-
но в кризис, это направление очень 
актуально. Мы намерены развивать 
его под отдельным брендом и че-
рез несколько лет станем активным 
участником в этом сегменте.
— Когда вы планируете открыть 
первый такой клуб?
— В сегмент low-cost мы хотим ак-
тивно выйти уже в этом году. Эту мо-
дель можно развивать в любом рос-
сийском городе. Естественно, это 
требует достаточно существенных 
инвестиций, чтобы выйти на хоро-
ший объем.
— Как может изменить вашу вы-
ручку в 2016 году принятая про-
грамма роста?
— Мы рассчитываем на двухзнач-
ный прирост. Больше 10%.
— А показатель рентабельности? 
— Уровень рентабельности по 
EBITDA у нас традиционно был от 15% 
до 20%. В кризисное время эта вилка 
немного снизилась, но все равно не 
сильно отличается от этого диапазо-
на. И наша цель в этом диапазоне ее и 
держать. Запуски новых клубов могут 
немножко снизить нашу рентабель-
ность, потому что это всегда инвес-
тиции. Но в долгосрочном плане она 
должна расти. Потому что все проек-
ты, которые мы задумали, с хорошей 
итоговой рентабельностью. 
— Увеличивали ли вы цены на 
услуги в прошлом году?
— Цены мы повышали и на членст-
во, и на дополнительные услуги на 
5–15%. По членству это вызвало сни-
жение объемов продаж, но это и бы-
ло запланировано. Мы хотели раз-
грузить клубы, поскольку в кризис 
выросла посещаемость, и при той 
же клиентской базе клубы стали бо-
лее заполнены.
— Вас часто просят о скидках или 
картах? 
— Скажу откровенно, у меня 7 тыс. 
друзей и подписчиков по Facebook. 
И мне каждый день пишут все дру-
зья, знакомые, коллеги по предыду-
щим работам. Пишут люди, которые 
меня не знают: «Николай, я краси-
вая блондинка, хочу ходить в клуб 

”
Город столиц“, дайте, пожалуйста, 

скидку». Почему я должен дать скид-
ку? Не очень понятно. Но просит. 
Или человек приходит, допустим, 
в отдел продаж, и ему кажется, что 
можно как-то договориться и полу-
чить скидку. Возможно, это связано 
с тем, что мы не говорим цены при 
звонке по телефону и не вывешива-
ем на сайте. 
— Для звезд специальные скид-
ки есть?
— Звезды все к нам ходят, действи-
тельно, и мы этим гордимся. Какую 
звезду ни назови — они все у нас. По-
этому в нашей рекламе звезды как 
раз представлены. Для World Class 
они с удовольствием снимаются, и 
мы рады им. Естественно, есть спе-
циальная программа для звезд, но 
детали мы не раскрываем.
— Звезды продвигают World 
Class, помимо традиционной ре-
кламы, через социальные сети? 

— Обязательно. Через свои соцсе-
ти, чекины, выступления у нас на 
мероприятиях. Я, честно говоря, да-
же был немножко поражен, что если 
для каких-то компаний привлечь су-
перзвезду — это огромные деньги, 
реально ощутимые затраты, то для 
World Class это не то что бы норма, 
но у нас, в общем, на любом клуб-
ном мероприятии, например, день 
рождения клуба, вечеринка ново-
годняя для клиентов, всегда супер-
звезды выступают. На недавней ве-
сенней вечеринке нашего флагмана 
«World Class Романов», который мы, 
кстати, сильно расширили и освежи-
ли, пела Диана Арбенина, постоян-
ный член этого клуба, фанатка пер-
сональных занятий боксом. 
— Чекины звезд в World Class — 
это их добровольный порыв или 
часть рекламного контракта?
— Это, не буду говорить «доброволь-
но-принудительное», но… добро-
вольно-рекомендательное, скажем 
так, условие (смеется). Мы, естест-
венно, ни в коем случае не заставля-
ем их. Но у нас сложились такие хо-
рошие долгосрочные отношения со 
звездами, когда получается так, что 
мы им помогаем в каких-то вещах, 
а, кстати говоря, мы им тоже нужны, 
потому что звезде надо же хорошо 
выглядеть, правильно? 
— Велика ли вовлеченность ак-
ционеров в процесс управления 
компанией?
— У нас четыре акционера, и все они 
имеют очень хороший уровень ком-
петенции в нашем бизнесе, что мне 
очень нравится. Они очень конструк-
тивно участвуют в управлении компа-
нией. Что такое проект открытия но-
вого клуба, что такое новый формат 
— никому объяснять не надо. Пока-
зываю цифры, обсуждаем, принима-
ем решения. У нас есть регулярные, 
раз в квартал, советы директоров, где 
происходит обмен всей информаци-
ей. Но если мне нужно решить какой-
то вопрос с акционерами, я в любой 
момент могу им всем написать, и они 
быстро, в течение дня, отвечают. У нас 
— тьфу-тьфу-тьфу — прекрасный со-
вет директоров, в котором нет корпо-
ративных войн, конфликтов, некон-
структивных подходов. Бывают спо-
ры, разные позиции, но в целом все 
решения принимаются коллегиаль-
но, все договариваются.
— Ольге Слуцкер и Максиму Иг-
натьеву, наверное, действитель-
но ничего не нужно объяснять, 
так как они сами создавали РФГ. 
Но ваши сравнительно недав-
ние акционеры — «ВТБ Капитал» 
и Goldman Sachs — тоже уже, по-
лучается, успели вникнуть в суть 
индустрии? 
— Да. Они уже настолько изучили 
наш бизнес, что мы даже информи-
руем их о том, как оптимизируем «за-
траты на бахилы» (улыбается). Более 
того, я даже думаю, что иногда, ког-
да я посылаю какой-то отчет акцио-
нерам, частично могу экономить на 
моем финансово-экономическом 
отделе. Потому что, действительно, 
члены совета директоров высокого 
уровня, они сразу много схватыва-
ют, обрабатывают большой объем 
информации, могут делать сложные 
графики, анализы окупаемости. 
— Во сколько сейчас оценивается 
оборот фитнес-услуг в России? 
— Наша индустрия молодая, сущест-
вует чуть больше 20 лет. Раньше тем-
пы роста были очень высокие. На-
пример, около 30% в 2014 году. Сей-
час они несколько снижаются: в 
2015 году они были чуть больше 10%. 

По данным Neoanalytics, в абсолют-
ных цифрах объем рынка в 2015 году 
был 95 млрд руб., а в 2016-м он может 
достигнуть 123 млрд руб. При этом 
они оценивают, и мы с ними в этом 
согласны, что в России сегодня 3,5–
3,7 тыс. фитнес-клубов. В США — для 
сравнения — в десять раз больше 
клубов, а население больше только 
в два раза. То есть у нас есть потенци-
ал роста приблизительно в пять раз. 
— Какова сейчас ваша доля на 
рынке фитнес-услуг? 
— Она чуть меньше 10%. Это если 
считать по выручке. Я считаю, что 
это неплохо, потому что при очень 
большом количестве одиночных 
компаний в нашем бизнесе немы-
слимо иметь 50% рынка или что-то 
близкое к этому. Мы со своей долей 
и так самые крупные. При этом сей-
час на всех крупных операторов при-
ходится около 30% рынка, остальные 
70% — у маленьких компаний. 
— Вы участвовали как-то в лобби-
ровании инициативы по оплате 
работодателем затрат сотрудни-
ков на фитнес-услуги? 
— Мы поддерживаем такие инициа-
тивы, они действительно очень пра-
вильные. Должны же быть какие-то 
стимулы для людей вести правиль-
ный, здоровый образ жизни. Фит-
нес-индустрия и вообще строитель-
ство фитнес-центров — недешевое 
удовольствие. В России самый ма-
ленький клуб без бассейна, без все-
го лишнего будет стоить 50 млн руб. 
Клуб побольше — 100 млн руб. Хо-
роший клуб нашего формата — уже 
200–300 млн руб. Окупаемость при 
этом тоже не всегда бывает, если, на-
пример, открыл клуб в неправиль-
ном месте. Людям сейчас прийти и 
заплатить за карту по 30–40–50–60 
и 100 тыс. руб. разом тоже непросто. 
Денег нет, зарплаты не хватает. Если 
на государственном уровне будет ка-
кое-то поощрение с помощью нало-
гов, социальных выплат, компенса-
ций работодателя, это будет плюс. 
Пускай она будет небольшой, пусть 
будет 10 тыс. руб., но это очень мно-
гим поможет и будет стимулом вести 
здоровый образ жизни. 
— Как бы вы могли описать пор-
трет посетителя ваших клубов? 
— Портреты разные. Наш премиум-
формат — это успешные люди. Это в 
достаточно большом проценте биз-
несмены, топ-менеджеры, их семьи, 
потому что, как правило, в наши клу-
бы люди приходят семьями. Это хо-
рошее времяпровождение с семьей, 
когда, например, муж в тренажерном 
зале, жена на групповой программе, 
ребенок в бассейне. Процент чинов-
ников трудно точно оценить, но я ду-
маю, что он немаленький. Естествен-
но, иногда чиновник, к сожалению, 
бывает и бизнесменом. Мы это не от-
слеживаем, но знаем, что некоторые 
даже высокопоставленные руково-
дители к нам, конечно, ходят трени-
роваться. Кроме них еще много моло-
дых людей и девушек. Мы не прово-
дили очень глубоких опросов, но мне 
кажется, что часть из них — это как 
раз дети и родственники тех успеш-
ных бизнесменов. Например, сын 
или дочь какого-то предпринимате-
ля, естественно, берут у папы день-
ги и ходят к нам. Часть из них, я ду-
маю, накапливают сами. То есть это 
не какие-то богатые молодые люди, 
они работают средними менеджера-
ми и в состоянии накопить себе на 
абонемент. Возможно, они считают, 
что им с точки зрения карьерного ро-
ста полезно ходить в места, где мож-
но встретить полезных людей, найти 
какие-то контакты. Даже просто визу-
ально, чтобы тебя видели. Например, 
если какой-нибудь молодой человек 
знает, что в башне «Город столиц» у 
нас есть очень крутой клуб, где все 
топ-менеджеры Сити присутствуют, 
то почему бы ему не скопить 100 тыс. 
руб., инвестировать их в клуб, чтобы 
его там визуально видели? На бего-
вых дорожках и так далее. Когда по-
том он придет на интервью устраи-
ваться, его большой босс вспомнит, 
что «я этого парня видел, выглядит 
знакомо, хороший парень, наймем 
его». Мне кажется, это полезно.
— То есть за знакомствами теперь 
ходят не только в ночные, но и 
фитнес-клубы? 
— Найти себе пару в фитнес-клубе 
даже лучше, чем в ночном (улыбает-
ся). Во-первых, у нас ты видишь че-
ловека почти полностью, это тоже 
важно. В ночном клубе все-таки тем-
но, можно не разглядеть многие ча-
сти тела. А здесь ты имеешь такую 
возможность. Второе, ты можешь 
в спортивном таком, нормальном 
формате познакомиться и погово-
рить. Например, после той же тре-
нировки выпить по свежевыжатому 
соку с полезной едой. Просто встре-
чаться со здоровыми людьми, мне 
кажется, это правильно.

Интервью взяли  
Олег Трутнев  
и Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/11665

«Наша цель — идти по ключевым столицам мира»
Николай Прянишников о развитии World Class в России и за рубежом

C O M P A N Y  P R O F I L E « Р У С С К А Я  Ф И Т Н Е С  Г Р У П П А »

Создана в 2007 году в результате слияния фитнес-сетей World Class Ольги Слуц-
кер и R-Fitness Максима Игнатьева. Сегодня РФГ управляет сетями клубов World 
Class, World Class Lite и «ФизКульт». Президентом РФГ является Ольга Слуцкер. 
В январе 2014 года владельцами 50% акций компании стали «ВТБ Капитал» 
(22,5%) и Goldman Sachs (27,5%), 50% акций остались у создателей компании — 
Ольги Слуцкер и Максима Игнатьева.

На сегодняшний день «Русская Фитнес Группа» оперирует более чем 90 
собственными и франчайзинговыми клубами в трех странах — 36 собственных 
и 35 франчайзинговых World Class и World Class Lite, а также клубы «ФизКульт», 
функционирующие по франшизе. В октябре 2015 года РФГ вышла на европейский 
рынок, открыв фитнес-клуб World Class в Монако. Клиентами фитнес-клубов РФГ 
являются около 110 тыс. человек, в компании работает более 3 тыс. сотрудников. 
Финансовые показатели не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Р Я Н И Ш Н И К О В  Н И К О Л А Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 15 ноября 1972 года в Москве. Окончил МАДИ по специальности «автомо-
бильная электроника» (1994), Всероссийский заочный финансово-экономический 
институт по специальности «финансы и кредит» (1996), Высшую коммерческую 
школу (1998), Международный университет управления в Париже по программе 
MBA (1998).

В 1992–1995 годах работал в ОАО «Московская сотовая связь» торговым пред-
ставителем, менеджером по маркетингу, директором по продажам и маркетингу. 
В 1995–1997 годах — гендиректор, директор отдела продаж, директор по марке-
тингу в ЗАО «МСС-Старт» («Мобайл-Центр»). С апреля 1997 года — заместитель 
гендиректора ОАО «Московская сотовая связь». В 1999–2008 годах работал в ОАО 
«Вымпелком», прошел путь от заместителя гендиректора до исполнительного вице-
президента по развитию международного бизнеса. С января 2009 года — глава 
российского представительства Microsoft. С июля 2014 года — вице-президент 
по развитию бизнеса Microsoft в Центральной и Восточной Европе. С 3 сентября 
2015 года — гендиректор «Русской Фитнес Группы».

В США в десять раз больше 
клубов, а население  
больше только в два раза. 
То есть у нас потенциал 
роста приблизительно 
в пять раз

Пишут люди, которые 
 меня даже не знают: 
 «Николай, я красивая 
 блондинка, хочу ходить 
в клуб, дайте,  
пожалуйста, скидку»

Здесь тенденция 
достаточно четкая: 
чем выше сегмент, тем 
он менее чувствителен 
к кризису. Таких клиентов 
мы не сильно теряли
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культура

На Исторической сцене Большо-
го театра прошел гала-концерт, 
посвященный 50-летию творче-
ской деятельности Бориса Аки-
мова — народного артиста СС-
СР, бывшего премьера, бывшего 
художественного руководите-
ля и одного из лучших педаго-
гов-репетиторов Большого теа-
тра. Точнее, не только Большого, 
но и всего мира. О том, как балет-
ные люди разных стран чествова-
ли своего наставника, рассказы-
вает  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Перед началом юбилейного кон-
церта вышедший на авансцену ген-
директор Большого Владимир Урин 
подсчитал: театру только что испол-
нилось 240 лет (это если вести отсчет 
с именного повеления Екатерины 
Великой о создании частной труп-
пы московского прокурора князя 
Петра Урусова, в которой среди про-
чих артистов состояли «четыре тан-
цорки и три танцора с балетмейсте-
ром»). И, стало быть, Борис Акимов 
работает в Большом театре больше 
пятой части всей его истории. Циф-
ры впечатлили и сами по себе, но 
окончательно сразил выход на сце-
ну юбиляра в репетиционной фор-
ме: концерт в честь Бориса Акимова 
начался с его урока, который педа-
гог по заведенному им обычаю дела-
ет вместе с подопечными. Выскочив-
ший на подмостки легкий стройный 
танцовщик с идеальными стопами, 
роскошными уверенными позами 
и пластичным свободным телом в се-
рии маленьких прыжков выглядел 
чуть ли не лучшим среди своих уче-
ников — то, что этот профессионал 
высочайшего класса упоенно танцу-
ет уже больше полувека, казалось не-
вероятным.

Пожалуй, именно бесхитростное 
наслаждение избранной професси-
ей и умение передать свой пылаю-
щий энтузиазм ученикам отлича-

ют педагога Акимова от других, воз-
можно, не менее мудрых и компе-
тентных учителей. Он не грузит ар-
тистов методикой, не накачивает си-
лу, не оттачивает отдельные элемен-
ты — он ежедневно танцует в клас-
се сам и возбуждает желание танце-
вать даже у тех, кому это кажется тя-
гостной рутиной. Худруки лучших 
театров (Мариинского, Парижской 
оперы, «Ковент-Гардена», «Ла Скала», 

Гамбургского балета и многих дру-
гих) выписывают Бориса Акимова 
как средство Макропулоса: после его 
мастер-классов танцовщики словно 
накачиваются допингом и каким-то 
детским счастьем.

Поэтому не стоит удивляться, 
что поздравить лучезарного учите-
ля слетелись примы и премьеры со 
всей Европы всех возрастов — при-
мчались даже те, кто закончил тан-
цевать. Лидеры только что ушедшей 
эпохи, которых мы больше не уви-
дим на сцене, придали юбилейно-
му гала оттенок уникальности. Нет 
в мире замены победительной жен-
ственности Орели Дюпон: ушедшая 

на пенсию в прошлом году этуаль 
Парижской оперы, которая с августа 
станет худруком этой труппы, спо-
собна насытить страстью даже прес-
ную хореографию Бенжамена Миль-
пье, номер которого «Together Alone» 
она исполнила с Алессио Карбоне. 
Нет больше и пронзительного дуэта 
Алины Кожокару и Йохана Коббор-
га — партнер стал худруком Румын-
ского балета; однако на вечере Аки-
мова эта удивительная пара еще раз 
станцевала про любовь — надрыв-
но-печальное адажио из балета Лиа-
ма Скарлетта «No Man’s Land».

Невольную грусть по поводу быс-
тротечности балетного века смягчи-

ло явление новых дарований. Взлох-
маченный, волшебно одаренный 
шалопай Андреас Каас из Королев-
ского балета Дании и его прилежная 
партнерша Ида Преториус премило 
пофлиртовали в старинной «Ярмар-
ке в Брюгге» и убедительно разыг-
рали жесткие молодежные разбор-
ки в современном номере Алессанд-
ро Соузы Перейры. Опытный премь-
ер «Ковент-Гардена» и записной вир-
туоз Стивен Макрей изумительно 
вкусно станцевал Колена из «Тщет-
ной предосторожности» англичани-
на Аштона — прелестного балета, ко-
торый Борис Акимов перенес на сце-
ну Большого лет 13 назад, в пору сво-

его художественного руководства. 
Давние сожаления об исчезновении 
этой «Тщетной» всколыхнулись при 
взгляде на Лизу в исполнении бер-
линской примы Яны Саленко — ны-
нешние солистки Большого наверня-
ка станцевали бы эту партию лучше.

Вообще, на этом концерте росси-
янам было кем гордиться. И краси-
вой парой Большого Ольгой Смир-
новой и Артемом Овчаренко, в дуэ-
те из «Щелкунчика» Жан-Кристофа 
Майо совместившими кристальную 
чистоту линий и поддержек с само-
забвенной чувственностью. И Екате-
риной Крысановой, станцевавшей 
небывало жизнерадостную, стреми-
тельную и влюбленную Эгину, отче-
го затрепанный дуэт из «Спартака» 
вдруг показался непосредственным 
и живым, хотя Красс (Александр Вол-
чков) держался с чрезмерной стро-
гостью: скорее профессор, пресе-
кающий публичные домогательст-
ва юной студентки, чем древнерим-
ский развратник. И, конечно, бли-
стательным Вячеславом Лопатиным, 
лучшим и любимым учеником Бори-
са Акимова, который в паре с петер-
бурженкой Екатериной Осмолки-
ной исполнил единственное в кон-
церте академическое па-де-де из ба-
лета «Талисман», тяжкое и коварное 
по форме, но жизнеутверждающее 
по содержанию.

Впрочем, азарта состязательно-
сти, характерного для любого га-
ла, в этом концерте не было и в по-
мине — на сцене царил дух всемир-
ного балетного братства. Интелли-
гентный, оформленный с лаконич-
ной строгостью (без вошедших в мо-
ду пошлостей в виде спроецирован-
ных на задник живописных картин, 
обозначающих место действия), 
с продуманной программой, избе-
гающей как авангардного шока, так 
и избитых шлягерных па-де-де, гала 
оказалось копией самого юбиляра.

ГАЛА БАЛЕТ

Показ премьеров
Большой театр отметил юбилей Бориса Акимова
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Пермский театр кукол показал на фестивале «Золотая маска»  
спектакль «Толстая тетрадь» по роману Аготы Кристоф.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В московском клубе «16 тонн» выступил 
загадочный британский синти-поп-дуэт 
Monarchy, устроив дискотеку, достойную 
космических кораблей из фильмов о сте-
рильном будущем. Рассказывает ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

История Monarchy началась в 2009 году 
в Великобритании с таинственного появле-
ния анонимов в масках, специально сделан-
ных для них британским дизайнером Ноэ-
лем Стюартом. Пресса тогда гадала, кто они: 
новые Hot Chip, протеже Стюарта Прайса, лю-
бившего псевдонимы и секреты, или кто-то 
еще? Их первое живое шоу, состоявшееся че-
рез год, транслировалось в космос с мыса Ка-
наверал, штат Флорида, и породило еще боль-
ше вопросов. Глядя на сегодняшних Monarchy 
спустя шесть лет после старта их карьеры, 
можно утверждать, что кричащей известно-
сти они не достигли, но благодаря ореолу та-
инственности и крепким композициям чут-
кую паству заполучить сумели. Непосредст-
венные наследники синтетической диско-
болл-музыки Джорджо Мородера и Жан-Ми-
шеля Жарра, они принадлежат к тому типу 
групп, которые не особенно и стремятся к ста-
дионным залам, выбирая для своих высту-
плений странные модные места с историей 
и андерграундные клубы. В их случае оказа-
лось, что не только слава может быть тяжким 
бременем, но и анонимность, которая, по сло-
вам музыкантов, в какой-то момент преврати-
ла их в заложников созданного имиджа. По-
степенно они перестали скрывать свои име-
на, участниками дуэта оказались Эндрю Арм-
стронг, диджей и аранжировщик, и Ra Black, 
сонграйтер и вокалист, а вскоре и маски стали 
более чем условными. В прошлом году Эндрю 
Армстронг и Ra Black распались на пару дней, 
потом быстро одумались и вернулись на сце-
ну с новым очень приличным альбомом каве-
ров на поп-хиты «Re|Vision».

На сцене Monarchy выглядят как участни-
ки какого-то мужского кабаре. Ra Black, во-
преки псевдониму,— андрогинно сексуаль-
ный платиновый блондин, стриженный по 

последней лондонской моде, в наряде с наме-
ком на викторианскую эпоху, который мог бы 
с успехом носить печальный вампир из джар-
мушевской драмы «Выживут только любов-
ники». В противоположность ему — горячий 
и прыгучий брюнет Эндрю Армстронг, в экс-
тазе выкручивающий до предела регуляторы 
драм-машины и попивающий в паузах пиво 
«Жигулевское». Учитывая возможности сегод-
няшней техники, барабанщика в тур можно 
было бы не брать, но есть в этом дуэте, приле-
тевшем будто с другой планеты, какая-то тро-
гательная ностальгия по прошлому и неожи-
данно живому звуку. Monarchy — группа, к 
которой хочется присоединиться и разделить 
радость музицирования, которую они так яр-
ко транслируют. Одними из первых на мос-
ковском концерте прозвучали безупречные 
поп-хиты «Dancing In The Corner» с альбома 
2015 года и «Love Get Out Of My Way» 2010 года, 
открыв заманчивую череду композиций с па-
рящими мелодиями и жестким битом, застав-
ляющим публику с энтузиазмом танцевать 
все быстрее и быстрее. И это при том, что мно-
гие песни Monarchy — те еще пессимистиче-
ские мелодрамы. Кавер на «Video Games» ко-
ролевы красивой грусти Ланы Дель Рей с аль-
бома «Re|Vision» прозвучал нисколько не хуже 
оригинала, хотя, казалось бы, сделать элегант-
нее и печальнее уже было нельзя. Приблизив 
«Video Games» к звучанию собственного ран-
него сингла «The Phoenix Alive», дуэт смог до-
биться приятной пульсации, которую хочется 
ощущать на бесконечном повторе.

Голос вокалиста Ra Black, устраивающе-
го временами пронзительный синти-госпел, 
оказался способным на мимикрию то под Бра-
йана Молко из Placebo или Робби Уильямса, 
то под Курта Кобейна, это доказала финаль-
ная «Lithium» из репертуара Nirvana, превра-
тившаяся в магическое депрессивное закли-
нание мощного воздействия, разом окрасив-
шая в темные тона искрящийся глиттером мир 
Monarchy. Все же в создании каверов и ремик-
сов Monarchy толк знают — Scissor Sisters и про-
чим подвизающимся на этой ниве на зависть.

КОНЦЕРТ ПОП

Танцы из синтетики
В Москве сыграли The Monarchy

В Успенской звоннице Кремля откры-
лась выставка знаменитого российско-
го ювелира Ильгиза Фазулзянова «Дра-
гоценности, вдохновленные природой. 
Ильгиз Ф.». Этого мастера часто на-
зывают русским Рене Лаликом. О том, 
 насколько справедливо данное вызы-
вающее утверждение, рассказывает 
ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

О ювелирном искусстве Ильгиза Фазул-
зянова, искусстве красивом, осмысленном 
и довольно хладнокровном, пишут яркие 
оды даже такие печатные монстры, как The 
Financial Times. Действительно, россий-
ский мастер неплохо известен в узких со-
стоятельных кругах западных собирателей 
ювелирных изделий. Кроме того, господин 
Фазулзянов, лауреат многих престижных 
тематических конкурсов, трудится и для 
швейцарской часовой марки Bovet, изго-
тавливая для ее часов трудоемкие цифер-
блаты из цветной эмали (дом Bovet под-
держал экспозицию ювелира в Кремле). 
Ильгиз Фазулзянов, как заправский биат-
лонист, уверенно практикует сразу в двух 
дисциплинах: русский Лалик и русский 
JAR; впрочем, некоторые ветреные умы 
приписывают ему даже неподъемные лав-
ры самого Карла Густавовича Фаберже, это-
го незаходящего солнца русского ювелир-
ного декоративно-прикладного искусст-
ва. Последнее утверждение до анекдотич-
ности несправедливо: с могучей, цикло-
пической и разноплановой деятельнос-
тью мастеров империи «Фаберже», осно-
ванной все-таки на антикварном русском 
стиле, Ильгиза Фазулзянова может связы-
вать лишь увлечение эмалью, поделочны-
ми камнями и солирующей флористиче-
ской темой.

Ильгиз Фазулзянов ударно работает в 
двух стилистических векторах: главный — 
модерн, а второстепенный — ар-деко. С ве-
ликими французами — Рене Лаликом, к ко-
торому нужно добавить и еще одного мо-
дернистского парижанина Жоржа Фуке (из-
вестного сегодня значительно меньше, чем 
Лалик),— Ильгиза Фазулзянова сближают 
в первую очередь выбранные сюжеты: это 
безбрежная природа во всем ее бесконеч-
ном творческом расширении. Однако для 
представителей истинного, историческо-
го, парижского стиля ар-нуво — Лалика и 
Фуке — природа была неуловимой и дина-
мичной субстанцией, недосказанным, та-
инственным запредельным полем, к кото-
рому только и можно было лишь прикос-
нуться, попытаться уловить одно дунове-
ние, один момент, призрак, этот сон, всего 
лишь мгновение. Ильгиз Фазулзянов, кото-
рый не имеет идеологической символист-
ской и импрессионистской поддержки (ка-
кая была у французов), действует значи-
тельно прямолинейнее. У него моменты 
природы несколько по-имперски, гордели-
во, смачно, словно 32 финальных фуэте в 
«Дон Кихоте», завершены и закончены. Вот 
очевидно прошел «Дождь» (сет, 1996), сто-
процентно распустились «Вьюнки» (бра-
слет, 1996), совершенно точно опали лепе-

сточки «Василька» (брошь, 1997), явно раз-
весились на ветке буйноголовые «Сосно-
вые шишки» (колье, 1998), уверенно зако-
лосились «Ирисы» (кольцо, 2003), пчелы 
с рабочей сноровкой погрузили свои «но-
сы» в «Соты» (сет, 2005), надежно угнезди-
лись в снежной паутине «Снегири» (подве-
ска, 2007).

К классическому ар-нуво Ильгиза Фазул-
зянова приковывают фирменные стили-
стические сюжеты. Это избранные некогда 
представителями парижской школы ири-
сы, маки, анемоны, клен, папоротники, жу-
ки-скарабеи, репейник, чертополох, лотос, 
стрекозы, пчелы, павлины, рыбы и, конеч-
но же, ласточки (самая любимая птичка Ла-
лика). Но к «французам» добавлены и рус-
ские народные герои — например, те же 
сосновые шишки, снегири, иволга, липа 
сердцелистная, птичка клест-еловик, а так-
же и восточные участники ювелирного со-
ревнования — к примеру, попугаи или же 
карпы, то есть рыбы, принципиально важ-
ные для китайской культуры. Различные 
состояния природы и ее объектов — дождь, 
снег, заморозки, закат, течение реки, зим-
няя река, зимний лес, красный жар Саха-
ры — также оборачиваются у Ильгиза Фа-
зулзянова изделиями тонкого, но прямоли-
нейно победоносного характера. Той насто-
ящей, одурманивающей, щемящей тоски, 
того навсегда испуганного символизма, 
импрессионизма чуткой высшей пробы, 
когда человек-ювелир только может приот-
крыть высший природный свет и высшие 
природные силы и удивиться, покориться, 
принадлежать им безраздельно и всецело, 

у российского мастера нет. Ильгиз Фазулзя-
нов — покоритель с Востока, хитрый юве-
лирный Чингисхан, он победитель, а не по-
бежденный, он деятель-ваятель, но никак 
не тихий наблюдатель природы и не сом-
невающийся в себе бедный поэт.

Его искусство, столь профессиональное 
и мгновенно очаровывающее зрителя,— 
это не есть философский знак свыше, это 
не мистические символы, посланные вдруг 
отчаявшемуся художнику (к примеру, тому 
же Рене Лалику) с самих небес. Это очень 
качественные и исключительно художест-
венные ювелирные изделия. И в этом рабо-
чем фасоне Ильгиза Фазулзянова, возмож-
но, и стоит сравнить с вахтенным методом 
Карла Густавовича Фаберже, грандиозного 
русского бизнесмена, не знавшего страха 
и упрека ни перед кем, кроме как перед Ка-
бинетом его императорского величества и 
министром Фредериксом.

С другой стороны, никак не стоит отри-
цать очевидного и великолепного профес-
сионализма и обильной творческой фан-
тазии Ильгиза Фазулзянова, который при-
вносит в свои кажущиеся парижскими эта-
лоны не только очевидную русскую стать, 
но и восточные колористические «пряно-
сти». Его драгоценности порой местами 
слишком ярки, пышны, чрезвычайно мно-
гоцветны и многодельны — словно слад-
кие орехи и сушеные фрукты на восточном 
базаре какого-нибудь древнего Самаркан-
да. Впрочем, коллекционеры многих со-
стоятельных стран мира — от США до Япо-
нии — с большим удовольствием покупа-
ют драгоценности российского мастера, 
выставившего свои украшения в Кремле. 
И так ли уж нужны какая-нибудь философ-
ская тоска и бедняцкая лирика творческого 
одиночества при столь успешном раскладе 
драгоценных сил.

ВЫСТАВКА ДРАГОЦЕННОСТИ

Птички высочайшего полета
«Драгоценности, вдохновленные природой» в Кремле

Украшения Ильгиза Фазулзянова —  
это очень качественные произведения 
ювелирного искусства   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Многие песни Monarchy — те еще пессимистические  мелодрамы  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Танцевальный век Бориса  
Акимова растянулся на 50 лет 
вместо обычных 20   
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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На чемпионате мира в Бостоне  
завершился турнир в танцах на льду

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фигурное катание

РЕГЛАМЕНТ

Командное право
Международный футбольный профсоюз борется с давлением на игроков

Международный футбольный 
профсоюз начал активную борь-
бу с так называемым футболь-
ным буллингом. Под ним по-
дразумеваются случаи, когда 
с помощью оказываемого разны-
ми способами — например, тре-
нировками отдельно от команды 
в неприемлемых условиях — дав-
ления клубы заставляют игроков 
либо разрывать контракт, либо 
соглашаться на меньшую зар-
плату. По данным FIFPro, таких 
инцидентов в мировом футболе 
десятки. Первым чемпионатом, 
который пошел на заключение 
договора с местным футбольным 
профсоюзом о запрете буллин-
га, стал бельгийский. Правда, 
первопроходцем в борьбе с бул-
лингом можно считать и Россию, 
где уже четыре года соответству-
ющие положения включены в ре-
гламент по статусу и переходам 
игроков.

Бельгийский футбольный про-
фсоюз, а также обе бельгийские про-
фессиональные футбольные лиги — 
Pro League и Nationale Voetballiga 
(высший и второй по статусу диви-
зионы) — объявили о заключении 
коллективного договора, вступаю-
щего в силу в следующем сезоне. В 
него впервые внесено несколько по-
ложений, касающихся требований 
к условиям для тренировок и трени-

ровочным объектам. В частности, в 
договоре говорится, что «игрок дол-
жен иметь возможность посещать 
тренировки состава, участвующего 
в матчах лиги», а «индивидуальные 
тренировочные программы разре-
шаются только в отношении трав-
мированных или восстанавливаю-
щихся после травм игроков». Он так-
же устанавливает, что тренировки 
могут проводиться исключительно 
«под контролем квалифицирован-
ного тренера, являющегося членом 
тренерского штаба клуба», а также 
что тренировочные занятия могут 
организовываться «только в обыч-
ное рабочее время».

Необходимость появления такого 
договора генсек бельгийского фут-
больного профсоюза Стейн Бойкенс 
объяснил тем, что его организация 
«в период действия каждого транс-
ферного окна получала информа-
цию о том, что несколько футболи-
стов стали жертвами своих клубов». 
По словам господина Бойкенса, эти 
клубы заставляли их тренировать-
ся индивидуально, «отделяли от ко-
манды», а целью, как правило, был 
досрочный, с отказом от неустойки 
разрыв контракта. Он пояснил, что 
теперь, после заключения коллек-
тивного договора, принуждение к 
самостоятельным тренировкам или 
тренировкам с молодежной коман-
дой будет приравниваться к невы-

полнению клубом контрактных обя-
зательств, означающему, что футбо-
лист получает право разорвать кон-
тракт и обрести статус свободного 
агента, не выплачивая за это денеж-
ную компенсацию.

На самом деле коллективный до-
говор в бельгийском футболе — это 
первая победа Международного фут-
больного профсоюза (FIFPro) в его от-
крытой не так давно кампании. Она 
направлена против явления, по-
лучившего название «футбольный 
буллинг». Под ним подразумевают-
ся действия клубов по давлению на 
своих игроков в самом широком 
смысле слова. Фактическая изоля-
ция от основного состава и трени-
ровки в одиночку, часто в непри-
годных условиях, являются распро-
страненной его формой. Таким обра-
зом клубам удается «убеждать» игро-
ков, скажем, «добровольно» идти на 
снижение зарплаты или вообще бес-
платно покидать команду.

По мнению FIFPro, проблема бул-
линга превратилась в чрезвычайно 
актуальную — не менее актуальную, 
нежели лежащую с ней в одной пло-
скости проблему несвоевременного 
перевода игрокам зарплаты. Инци-
дентов, связанных с ним, по данным 
структуры, десятки.

Свежий и очень громкий прои-
зошел в этом году в Польше. Футбо-
лист Себино Плаку сообщил о том, 

что обращается в Международный 
спортивный арбитраж (CAS) с иском 
к своему клубу «Шлёнск». Господин 
Плаку рассказал, что руководители 
«Шлёнска» потребовали от него со-
гласиться на двукратное понижение 
зарплаты, положенной по контрак-
ту. Когда игрок отказался, его обяза-
ли тренироваться в одиночку утром, 
днем и вечером шесть раз в неделю 
по 15 часов в день. При этом на Се-
бино Плаку закрепили видеокаме-
ру, чтобы контролировать его заня-
тия и зафиксировать момент, ког-
да он перестанет заниматься в «ра-
бочее» время (это означало бы фор-
мальное нарушение контракта). На 
господина Плаку также «повесили» 
«дополнительную нагрузку»: он раз-
давал в торговом центре клубную га-
зету и тренировал школьников. Фут-
болист охарактеризовал случившее-
ся с ним как «издевательство, разру-
шающее психику».

А пока в FIFPro изучали историю 
Себино Плаку, выяснилось, что в 
Польше подобные вещи — норма. 
Более того, в этой стране даже родил-
ся термин «кокосовый клуб» — так 
именуют команды, руководители ко-
торых занимаются буллингом. Этот 
термин — производный от прозви-
ща футболиста Даниэля Кокосинско-
го, на которого схожими методами 
давила в 2009 году «Полония». В под-
держку Себино Плаку польские фут-

болисты даже устроили флешмоб, 
разбивая перед камерами кокосы.

Между тем в самом FIFPro, говоря 
об истоках борьбы с буллингом, от-
метили, что первопроходцем в ней 
был все-таки не польский, а россий-
ский футболист Игорь Стрелков. 
Именно он первым в начале нынеш-
него десятилетия пожаловался в CAS 
на давление со стороны клуба. Игорь 
Стрелков по требованию самарских 
«Крыльев Советов» должен был в те-
чение двух недель участвовать в тре-
нировках отдельно от команды. Ин-
дивидуальный график тренировок 
предусматривал ежедневный кросс 
в парке, несмотря на 20-градусный 
мороз. Господин Стрелков отказал-
ся выполнять решение руководите-
лей клуба и потребовал обеспечить 
участие в тренировочном процессе с 
командой. В ответ на эти требования 
клуб уволил футболиста, посчитав 
отсутствие на индивидуальных тре-
нировках прогулом. CAS же встал на 
сторону спортсмена, дезавуировав 
увольнение, а в его решении было 
сказано, что «любые инструкции, от-
носящиеся к тренировочному про-
цессу, должны быть разумными».

О том, какое значение придавали 
в FIFPro этой победе, говорит такой 
факт. Игоря Стрелкова пригласили 
на празднование 50-летия структу-
ры вместе с Жан-Марком Босманом 
— футболистом, судебный процесс с 

участием которого в середине 1990-
х, по сути, уничтожил лимит на ле-
гионеров и внес существенные кор-
ректировки в трансферную систему.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков отметил, что 
до успеха в CAS Игоря Стрелкова про-
блема буллинга в российском футбо-
ле была довольно острой. Его жертва-
ми становились многие футболисты, 
а черногорец Никола Никезич вооб-
ще столкнулся в 2011 году в красно-
дарской «Кубани» с «физическим на-
силием» со стороны клубного менед-
жмента при разрыве соглашения. Го-
сподин Грамматиков подчеркнул, что 
после окончания дела Стрелкова в ре-
гламент Российского футбольного со-
юза по статусу и переходам игроков 
были внесены пункты, соответству-
ющие тем, что включены в бельгий-
ский документ, и сейчас благодаря 
этому ситуация с защитой прав спор-
тсменов в такого рода конфликтах в 
России выглядит «вполне благопо-
лучной». Глава юридического депар-
тамента FIFPro Вилл ван Меген, к сло-
ву, призвал футбольные лиги следо-
вать передовым примерам, таким как 
бельгийский и российский, то есть 
закреплять запрет на давление либо 
в коллективных договорах, либо в ре-
гламентах федераций, либо в инди-
видуальных контрактах футболистов.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат мира  
в Бостоне (США)
Танцы на льду. Короткий танец
1. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон (Фран-
ция) — 76,29 балла. 2. Майя Шибутани—Алекс Шибу-
тани — 74,70. 3. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (обе па-
ры — США) — 72,46… 9. Виктория Синицына—Ни-
кита Кацалапов — 67,68… 11. Александра Сте-
панова—Иван Букин (обе пары — Россия) — 63,84.
Мужчины. Короткая программа
1. Юдзуру Ханью (Япония) — 110,56 балла. 2. Хавь-
ер Фернандес (Испания) — 98,52. 3. Патрик Чан (Ка-

нада) — 94,84… 6. Михаил Коляда — 89,66… 13. 
Максим Ковтун (оба — Россия) — 78,46.

Шахматы
Рейтинг FIDE за апрель
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2851 балл. 
2 (2). Владимир Крамник (Россия) — 2801. 3 (3). 
Фабиано Каруана (США) — 2795. 4 (4). Аниш Гири 
(Нидерланды) — 2790. 5 (5). Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) — 2788. 6 (6). Хикару Накамура (США) — 
2787. 7 (7). Левон Аронян (Армения) — 2784. 8 (13). 
Сергей Карякин (Россия) — 2779. 9 (9). Дин Ли-
жэнь (Китай) — 2777. 10 (10). Уэсли Со (США) — 

2773. 11 (12). Вишванатан Ананд (Индия) — 2770… 
14 (16). Петр Свидлер — 2762… 17 (17). Алек-
сандр Грищук (оба — Россия) — 2752.
В скобках — позиция в мартовском рейтинге.

Теннис
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Майами.  
Призовой фонд — $6,85 млн
1/4 финала. Виктория Азаренко (Белоруссия, 13)—
Йоханна Конта (Великобритания, 24) 6:4, 6:2. Ан-
желик Кербер (Германия, 2)—Мэдисон Кис (США, 
22) 6:3, 6:2.

Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Майами.  
Призовой фонд — $6,1 млн
1/4 финала. Новак Джокович (Сербия, 1)—Томаш 
Бердых (Чехия, 7) 6:3, 6:3. Давид Гоффен (Бельгия, 
15)—Жиль Симон (Франция, 18) 3:6, 6:2, 6:1.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Оттава» 1:2. «Филадельфия»—
«Вашингтон» 2:1 (буллиты; Овечкин, 1+0; Куз-
нецов (оба — «Вашингтон»), 0+1). «Анахайм»—
«Калгари» 8:3.

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Локомотив»  
остался в двойке
благодаря победе над «Уникахой»

«Локомотив-Кубань» существенно 
упрочил свое положение в борь-
бе за второе место в группе E эта-
па топ-16 Евролиги. Краснодарцы 
вчера принимали испанскую «Уни-
каху», которая, несмотря на то что 
уже лишилась шансов на попада-
ние в play-off, оказала неожидан-
но упорное сопротивление. «Ло-
комотив» все же дожал гостей 
и победил со счетом 81:60.

«Локомотив-Кубань» гарантиро-
вал себе попадание в play-off Евроли-
ги еще в предыдущем туре, когда обы-
грал «Црвену Звезду». Для краснодар-
цев это был исторический момент — 
ведь никогда раньше в play-off глав-
ного еврокубка они не выходили. Но 
успокаиваться на этом нельзя — «Ло-
комотиву» весьма желательно занять 
в группе E второе место (первое до-
срочно практически забронировал 
за собой «Фенербахче»). В таком слу-
чае он получит только преимущество 
своей площадки в четвертьфинале, 
но и избежит встречи с ЦСКА или «Ла-
бораль Кутча», которые, скорее всего, 
займут два первых места в группе F. 
А с соперниками такого уровня спе-
шить пересекаться не стоит.

Чтобы не зависеть от того, как сыг-
рают конкуренты, «Локомотиву» тре-
бовалось выиграть оба оставшихся 
матча. Краснодарцы начали вчера с по-
беды над «Уникахой» — командой, ко-
торая в ее нынешнем состоянии пред-
ставлялась довольно удобным сопер-
ником. Испанцы не впечатлили на 
этапе топ-16 в целом и в матче перво-
го круга против «Локомотива» в част-
ности — краснодарцы победили тогда 
с отрывом почти в два десятка очков.

Но вчерашняя игра, как ни стран-
но, стала для «Локомотива» куда более 
трудной. Соперник, как выяснилось, 
вовсе не страдал от недостатка моти-
вации и навязал хозяевам очень слож-
ную игру. Это — несмотря на то, что 
старт матча «Уникахе» не удался: по-
сле того как Энтони Рэндольф к сере-
дине стартовой десятиминутки довел 
отрыв «Локомотива» до семи очков, 

казалось, что гости вот-вот посыпят-
ся. Но нет, они вцепились в соперни-
ка. Хотя тут была и изрядная вина иг-
роков «Локомотива», у которых вновь 
сбился прицел. Чем-то происходив-
шее напоминало игру с «Фенербахче», 
в которой краснодарцы пропустили 
всего-то 55 очков, но при этом и забро-
сили только 52!

Вплоть до конца третьей четверти 
положение «Локомотива» оставалось 
весьма шатким. Команда вела, но без 
запаса прочности. А могло быть и ина-
че, не пойди у Мэтта Дженнинга даль-
ние броски. Именно три его попада-
ния за четверть позволили хозяевам 
выйти на финальную десятиминут-
ку, сохраняя нити игры в своих руках. 
Не случись этого, может, у «Уникахи» 
хватило бы сил и на последнюю чет-
верть. Не столько даже физических, 
сколько моральных. Но именно в за-
вершающей четверти разница в клас-
се команд все же сказалась. «Локомо-
тив» безраздельно царил на площад-
ке и выиграл — 81:60.

Впрочем, как признал президент 
«Локомотива-Кубани» Андрей Веди-
щев, такой счет не совсем отражает 
то, насколько непросто далась побе-
да. «Как и ожидали, матч получил-
ся непростой, на нервах. Рад, что ко-
манда опять проявила характер и 
максимально приблизилась к по-
ставленной цели — занять второе 
место в группе,— отметил господин 
Ведищев.— Для решения этой зада-
чи нам осталось сделать последний 
шаг — победить в Турции в заключи-
тельном туре 

”
Дарюшшафаку“. По-

стараемся не упустить свой шанс!»
Александр Петров

Евролига. Топ-16
Группа E. 13-й тур. «Локомотив-Кубань» 
(Россия)—«Уникаха» (Испания) 81:60. Положение 
команд. 1. «Фенербахче» (Турция) — 22 очка 
(после 12 матчей). 2. «Локомотив-Кубань» — 22. 
3. «Панатинаикос» (Греция) — 20 (12). 4. «Црвена 
Звезда» (Сербия) — 19 (12). 5. «Анадолу Эфес» (Тур-
ция) — 18 (12). 6. «Уникаха» — 16. 7. «Дарюшшафака» 
(Турция) — 15 (12). 8. «Цедевита» (Хорватия) — 15 (12). 
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Уверенная игра Малкольма Дилейни (справа), набравшего 15 очков,  
помогла  «Локомотиву» обыграть «Уникаху»     ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

КХЛ

Намагниченный финал
Соперником ЦСКА по финальной серии Кубка Гагарина стал «Металлург»

Вслед за ЦСКА вторым финали-
стом Кубка Гагарина стал маг-
нитогорский «Металлург». Его 
полуфинальная серия с «Сала-
ватом Юлаевым» включала 
в  себя пять матчей, из которых 
два — первый и последний — за-
вершались в овертаймах с оди-
наковым счетом 3:2.

Магнитогорск мечтал о том, чтобы 
домашний для «Металлурга» пятый 
матч серии стал последним, и мечта 
эта сбылась. Что ж, итог финала Вос-
точной конференции, который вы-
глядел украшением всего нынешне-
го play-off, абсолютно справедливый. 
«Салават Юлаев» был хорош, проде-
монстрировал характер и волю к по-
беде, но «Металлург» ни в чем не усту-
пал своему сопернику, а в мастерстве 
отдельных игроков превосходил его. 
К тому же в конце концов уфимской 
команде, которая провела по семь мат-
чей в принципиальных противостоя-
ниях с «Ак Барсом» и «Авангардом», 
просто-напросто не хватило сил.

Хотя пятая встреча серии завер-
шилась с точно таким же счетом, как 
и первая, и тоже в овертайме, сце-
нарий ее получился иным. Первый 
период в целом проходил с преиму-

ществом «Металлурга», который по 
причине невыдержанности лидера 
«Салавата Юлаева» — шведа Лину-
са Умарка — один раз имел числен-
ное преимущество. Однако ни глав-
ный бомбардир (18 очков) и снайпер 
(8 шайб) нынешнего Кубка Гагарина 
Сергей Мозякин, которому, кстати, 
в среду исполнилось 35 лет, ни дру-
гие игроки «Магнитки» свои шансы 
не использовали. А самый опасный 
момент двадцатиминутки был со-
здан в конце периода у ворот Васи-
лия Кошечкина, когда Артем Чернов 
каким-то чудом не сумел переиграть 
голкипера хозяев.

Более того, через минуту гости 
были близки к успеху еще раз, поэто-
му шайбу, заброшенную сразу после 
перерыва защитником Максимом 
Гончаровым в результате комбина-
ции с участием Энвера Лисина, сле-

довало считать вполне логичной. На-
чало второго периода вообще оказа-
лось чрезвычайно насыщенным ин-
тересными событиями. Меньше чем 
через две минуты преимущество го-
стей удвоилось. После броска фин-
на Сами Лепистё шайба задела крюк 
клюшки Максима Майорова и юрк-
нула в ворота «Металлурга». Прав-
да, совсем скоро «Салавату Юлаеву» 
пришлось пройти суровую проверку 
игрой в меньшинстве. И если в экс-
тремальном варианте 3 на 5 уфим-
цы смогли отбиться, то после появ-
ления на площадке их четвертого 
игрока опытнейший Данис Зарипов 
все-таки сократил отставание хозяев.

Напомним, что перед началом се-
рии с «Металлургом» главный тре-
нер «Салавата Юлаева» Игорь Захар-
кин заявил: «Я готовил команду к 28 
матчам, мы сыграли только поло-
вину. Мальчишки готовы к длинно-
му play-off». Уфимцы и впрямь дер-
жались стойко, тем не менее апри-
ори было ясно, что в случае затяж-
ной концовки любого матча шансов 
больше у «Металлурга».

Так оно и получилось. На 44-й ми-
нуте Алексей Береглазов забросил 
свою первую и такую важную в ны-

нешнем play-off шайбу. При этом, 
кстати, «Металлург» снова имел боль-
шинство, а вот уфимцы во второй по-
ловине третьего периода не смогли 
использовать четыре подряд мину-
ты численного преимущества.

В дополнительное время обе ко-
манды не удалялись и старались раз-
умно расходовать свои силы, но боль-
ше моментов имел «Металлург». В ито-
ге судьбу серии решил дебют второго 
овертайма. Богдан Потехин подхва-
тил шайбу на пятачке и выдал точную 
передачу Ярославу Косову, находясь к 
нему спиной. Вратарь «Салавата Юла-
ева» Никлас Сведберг был бессилен 
помешать форварду соперников.

В итоге — 3:2. «Металлург», облада-
тель Кубка Гагарина 2014 года, все-та-
ки сумел намагнитить для себя вто-
рую за три года финальную серию, на 
сей раз — против ЦСКА. Ее первый 
матч пройдет в Москве 7 апреля.

Евгений Федяков

Кубок Гагарина
Восточная конференция. Финал. Серия до че-
тырех побед. «Металлург» (Мг)—«Салават Юлаев» 
3:2 (овертайм). «Металлург» выиграл серию со счетом 
4:1 и вышел в финал Кубка Гагарина, где сыграет 
с ЦСКА. Матчи финальной серии до четырех побед 
пройдут 7 и 9 апреля в Москве, 11 и 13 апреля в Маг-
нитогорске и, если потребуется, 15 апреля в Москве, 
17 апреля в Магнитогорске и 19 апреля в Москве.

Точный бросок Ярослава  
Косова (№68) в начале вто рого 
овертайма в ворота «Салавата 
Юлаева» вывел «Металлург»  
в финал Кубка Гагарина      
ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА
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